
БЕЗОПАСНОСТЬ 
В Росгвардии рассказали, 
как уберечь свое жилье 
от воров в период летних 
отпусков

Квартира 
с кнопкой

Михаил Фалалеев

Вечная проблема: как обезопасить свою квартиру, 
дом, дачу на те две-три недели, когда всей семьей со-
брались уехать? Сразу предложим готовый и пока без-
отказный рецепт — заключите договор с вневедомст-
венной охраной Росгвардии. 

До сегодняшнего дня ни одна квартира, как, впро-
чем, и любой другой объект недвижимости, находя-
щийся под такой защитой, не был не только ограблен, 
но даже вскрыт. Причем не потому, что воры не сумели 
взломать хитроумный замок или обойти расставлен-
ные ловушки. Просто не рискнули. Увидели, что иму-
щество охраняется Росгвардией и вовремя сообрази-
ли: лезть — себе дороже. Тем не менее начальник Глав-
ного управления вневедомственной охраны Росгвар-
дии генерал-лейтенант полиции Александр Грищенко 
напомнил, что в его ведомстве создана и 
успешно действует единая сеть из полутора 
тысяч пунктов централизованной охраны. 

ПРОЦЕДУРА Верховный суд 
разъяснил, как правильно 
защищать деловую 
репутацию

Доброе имя 
в зоне риска

Наталья Козлова

Судебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда РФ недавно изучила очень необычный спор. Суть 
его в следующем — некий гражданин в Краснодарском 
крае написал жалобу на местного полицейского чина, 
обвинив человека в погонах во всех грехах. Список 
прегрешений был длинный — от взяток с подчиненных 
до незаконного оформления на родню участков земли. 
Всего бдительный гражданин написал три жалобы за 
короткий срок, каждый раз добавляя обвинений.

Проверки показали, что ни один факт коррупции, в 
заявлениях на имя начальства полицейского, не под-
твердился. И когда проверки завершились, пережив-
ший неприятные моменты правоохранитель пошел в 
суд, чтобы защищать свое честное имя. И несложному, 
на первый взгляд, делу пришлось дойти до высокой су-
дебной инстанции. Верховный суд пересмотрел итоги 
этого гражданского дела и разъяснил, когда такие за-
явления-кляузы считаются порочащими 
честное имя, а когда — гражданским правом 
любого россиянина и борьбой с коррупцией.

ЗДОРОВЬЕ Эффект 
«выгорания на работе» 
признали болезнью 

Попал 
под напряжение 

Марина Гусенко

Со стрессами на рабочем месте в России сталкиваются 
70 процентов работников. И 49 процентов работодате-
лей признали: на предприятиях есть предпосылки для 
этого, так что проблема требует государственного ре-
гулирования, рассказал «Российской газете» прорек-
тор Академии труда и социальных отношений Алек-
сандр Сафонов. 

Всемирная организация здравоохранения ( ВОЗ) 
уже признала болезнью синдром эмоционального вы-
горания. И теперь состояние стресса будет определять-
ся как «синдром, возникающий в результате хрониче-
ского стресса на рабочем месте, с которым не удается 
справиться». Это описание профессионального выго-
рания внесли в каталог Международной классифика-
ции болезней (МКБ-11). И теперь, по идее, люди, стра-
дающие от стресса на работе, смогут рассчитывать на 
медицинскую помощь.  Многочисленные опросы об-
щественного мнения подтверждают, что этим давно 
надо было заняться. 

Один из таких опросов провела психолог Анастасия 
Чуркина среди медицинских работников, которые, как 
правило, более внимательно относятся к своему здоро-
вью и анализируют происходящие в нем изменения. 
Он показал, что 49 процентов медиков испытывают 
чувство постоянной усталости не только по вечерам, 
но и утром после сна. 

И практически столько же (51 процент) 
признались, что у них есть ощущение эмоцио-
нального и физического истощения. 

Георгий Жуков боролся с фашиста-
ми, в том числе — в Харькове. А кто 
в Харькове борется с Жуковым? 
Снос бюста великому полководцу 
дает ответ: в Украине снова 
поднимают головы неонацисты

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Кому поможет семейная льгота при записи 
первоклассника

В школу 
первым классом

Ольга Штейн, 
Свердловская область

Ж
ительница Туринска 
доказала в суде, что 
имеет право на ком-

пенсацию стоимости несосто-
явшегося отпуска. От поездки 
она была вынуждена отказаться 
прямо в аэропорту Екатерин-
бурга: сотрудники паспортного 
контроля не выпустили из стра-
ны ее 8-летнего сына, потому 
что в загранпаспорте женщины, 
где вписан ребенок, не было пе-
чати. Неприятная история про-
изошла с жительницей Свер-
дловской области Мариной в ав-
густе прошлого года. 

 — Я была в панике, не пони-
мала, что делать, — рассказала 
«РГ» Марина. — На часах 5 утра, 
сотрудники паспортного контр-
оля говорили, что я могу лететь 
в Турцию, но без сына. Неужели 

я должна была оставить его од-
ного в аэропорту? Нас никто не 
провожал, телефонов родных 
бывшего мужа, которые живут в 
Екатеринбурге, у меня нет, да и 
вообще мы планировали имен-
но совместный отдых — со Сте-
паном, моей подругой и ее доче-
рью. Я даже расплакалась — сын 
успокаивал, просил не пережи-
вать. В итоге подруга с ребен-
ком улетели, а мы отправились 
домой, в Туринск.

Марина решила добиться 
справедливости: наняла адво-
ката и обратилась в суд с требо-
ванием возместить ей расходы 
на несостоявшийся тур и биле-
ты из Туринска до Екатеринбур-
га — 59 839 рублей, а также 10 
тысяч рублей морального вре-
да. Ответчиками выступали 
МВД России, ГУ МВД России по 
Свердловской области, а также 
отдел МВД России по Туринско-
му району — ведомства, которые 

допустили ошибку при офор-
млении загранпаспорта. Дело 
рассматривалось в Верх-Исет-
ском районном суде Екатерин-
бурга — по месту регистрации 
одного из ответчиков.

Напомним, печать на стра-
нице паспорта одного из взро-
слых, где вписан ребенок (когда 
у несовершеннолетнего нет сво-
его загранпаспорта, его можно 
вписать в родительский), долж-
на захватывать фотографию. 
Ставят ее при оформлении до-
кумента. На странице загранпа-
спорта Марины, где был вписан 
ее сын, печать вообще отсутст-
вовала.

По словам адвоката Констан-
тина Швалева, одним из  аргу-
ментов ответчика было то, что 
женщина сразу должна была 
убедиться, что ее па-
спорт оформили пра-
вильно. 

Ксения Колесникова, 
Сергей Панасенко, 
Олег Платонов 

К 
первому чтению в 
Госдуме готовятся 
сразу два законопро-
екта, дающие преи-
мущество младшим 
детям при поступле-
нии в первый класс 
именно той школы, 
где уже учатся их 

старшие братья и сестры. Один 
документ, который вносит по-
правки в Закон «Об образова-
нии в РФ», уже рассмотрел Ко-
митет Госдумы по образованию 
и науке. Другой — пакет попра-
вок в Семейный кодекс — про-

шел через Комитет по вопросам 
семьи, женщин и детей. 

Зачем это нужно? Сейчас в 
«началку» сначала берут ребят, 
которые живут рядом, на «за-
крепленной» территории. Если 
спрос повышен и мест на всех не 
хватило, семье предлагают дру-

гую школу. Вот и получается, 
что родные братья и сестры не-
редко учатся за несколько кило-
метров друг от друга. 

В большой семье екатерин-
буржцев Шанцевых четверо де-
тей. Двое из них — школьники. 
Но, увы, на занятия они ходят по 

разным адресам: десятилетняя 
дочь — в 180-й лицей, а восьми-
летний сын — в школу № 200. Ро-
дители планировали отдать 
сына туда же, где учится дочь. В 
прямом смысле слова караули-
ли день старта записи детей в 
первый класс: сразу же, едва 
пробила полночь, отправили за-
явку через портал госуслуг. Но — 
система показала ошибку. При-
шлось все начинать заново. 

Только в 1.07 ночи на мони-
торе появилось долгожданное: 
«Зарегистрирована». В итоге в 
электронной очереди заявка 
оказалась 187-й. А так как ли-
цей набирал лишь 150 перво-
клашек, Шанцевы остались за 
его порогом...

— Нет, я очень довольна шко-
лой сына, у него хороший учи-
тель, — делится мама Анна Шан-
цева. — Но как это сложно и неу-
добно, когда дети в разных шко-
лах! Каникулы не совпадают, 
так что совместный отпуск 
превращается в экзотику. Роди-
тельские собрания, напротив, 
день в день. 

В новом учебном году дочь 
Шанцевых продолжит зани-
маться в первую смену, сын — 
начнет во вторую. А в семье под-
растает еще один шко-
ляр. И если его запи-
шут в третью школу…

ПРАВО Жительница Свердловской области отсудила более 
60 тысяч рублей за сорванную поездку за границу с ребенком
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РЕЗОНАНС

Братья и сестры, по мнению депута-
тов, обязательно должны иметь 
право учиться в одной школе.

А К Ц Е Н Т

Сотрудники паспортного контроля 
не выпустили из страны 8-летнего 
мальчика, потому что в загранпаспорте 
мамы не хватало нужной печати

А К Ц Е Н Т

Две разные школы — это две разные 
жизни в одной семье. Каникулы — в раз-
ное время, а родительские собрания, 
напротив, могут совпасть день в день 

Австралийский доллар 45,5409
Азербайджанский манат 38,6411
Армянский драм** 13,6430
Белорусский рубль 31,1587
Болгарский лев 37,4449
Бразильский реал 16,7091

Венгерский форинт** 22,5704
Вон Республики Корея*** 55,4238
Гонконгский доллар* 83,6637
Датская крона* 98,0785
Доллар США 65,5547
Евро 73,2180

Индийская рупия** 94,4592
Казахстанский тенге** 17,0682
Канадский доллар 48,4980
Киргизский сом** 93,8507
Китайский юань* 94,8789
Молдавский лей* 35,9697

Новый туркменский манат 18,7567
Норвежская крона* 74,8230
Польский злотый 17,0996
Румынский лей 15,4206
СДР   90,3095
Сингапурский доллар 47,8083

Таджикский сомони* 69,5172
Турецкая лира 11,1735
Узбекский сум**** 77,2740
Украинская гривна* 24,2975
Фунт стерлингов   82,9136
Чешская крона* 28,3235

Шведская крона* 69,0602
Швейцарский франк 65,7586
Южноафриканский рэнд* 44,9719
Японская иена** 60,5614

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 04.06.19

Яков Миркин: 
Для прямых 
иностранных 
инвестиций — 
максимум льгот

Новые штрафы 
за превышение 
скорости готовят 
водителям фур 
и автобусов

Сергей Нарышкин: 
Книжный 
фестиваль 
получился 
удивительным

В Москве открылись 
четыре станции 
новой 
Некрасовской 
линии
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ВИЗИТ Вячеслав Володин заверил сербов 
в поддержке со стороны России

Дороже богатства
Галина Мисливская, Белград

Р
оссию и Сербию связыва-
ют особые отношения, 
языковая и духовная об-

щность, которые крайне важно 
не растерять в условиях новых 
глобальных вызовов. Об этом 
говорил вчера в Белграде спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин 
с руководством Сербии.

В ходе встречи с президен-
том Сербии Александром Вучи-
чем Вячеслав Володин передал 
ему слова приветствия от пре-
зидента РФ Владимира Путина 
и заверил в особом отношении 
россиян к сербам. «Мы друзья, 
братья, и исходим из того, что 
наши отношения основаны 
именно на принципах дружбы, 
доверия, взаимопомощи», — 
сказал спикер Госдумы. «Наш 
товарооборот увеличивается и, 

надеюсь, продолжит увеличи-
ваться, — ответил Вучич по-рус-
ски. — Также хотел бы поблаго-
дарить Россию за поддержку 
Сербии». 

Делегация Госдумы посетила 
Белград по приглашению спике-
ра Народной скупщины Сербии 
Майи Гойкович. Депутаты серб-
ского парламента и члены пра-
вительства собрались на специ-
альное заседание, чтобы послу-
шать выступление российского 
гостя. Свою речь Вячеслав Воло-
дин начал с приветствия по-
сербски. «Россия и Сербия — 
страны, которые на протяжении 
всей истории взаимоотноше-
ний живут в дружбе и уважении 
друг к другу», — заметил он. 
«Сербская народная мудрость 
гласит: «Братство дороже бо-
гатства». Это о нас, о дружбе и 
крепком братстве сербов и рус-

ских», — уверен председатель 
Госдумы. Разумеется, он не мог 
обойти вниманием обострение 
ситуации в Косово. «Вторжение 
косово-албанского спецназа на 
севере Косово 28 мая — провока-
ционный шаг, направленный на 
устрашение сербов, установле-
ние контроля над этими райо-
нами силовым путем», — заявил 
Володин. «Мы рассматриваем 
задержание дипломатов, со-
трудников миссии ООН в Косо-
во, включая гражданина РФ, как 
полное пренебрежение между-
народным правом», — добавил 
он. Спикер Госдумы сомневает-
ся, что Евросоюз с его невнят-
ной позицией в косовском во-
просе может быть посредником 
между Белградом и Приштиной. 
По его словам, здесь заявить по-
зицию должна ООН. 

Вячеслав Володин посетил в 
больнице Белграда российского 
сотрудника миссии ООН Миха-
ила Краснощекова, пострадав-
шего во время  операции косов-
ского спецназа в сербских муни-
ципалитетах на севере края. 
«Необходимо, чтобы ООН при-
знала, что вы, их сотрудник, ди-
пломат, пострадали, так как де-
лали все, чтобы нормы между-
народного права исполнялись 
на территории Косово. И при-
знали, что вы противостояли во-
оруженному беспределу», — ска-
зал Володин раненому диплома-
ту. «Вы как наш гражданин, как 
участник миссии ООН выполня-
ли свой долг», — подчеркнул он и 
пожелал скорейшего выздоров-
ления. Напомним, 28 мая косов-
ский спецназ задержал и избил 
россиянина Михаила Красно-
щекова. Как российский сотруд-
ник миссии ООН Михаил Крас-
нощеков имеет дипломатиче-
ский иммунитет.  

Вячеслав Володин посетил в больнице Белграда российского сотрудника 
миссии ООН Михаила Краснощекова, пострадавшего во время операции 
косовского спецназа.

ПРАВО Глава минюста заявил, 
что роботы смогут давать 
юридические консультации

Бот в помощь

Владислав Куликов

Министр юстиции России Алек-
сандр Коновалов допустил, что 
роботы в перспективе смогут 
давать юридические консульта-
ции. Более того, не исключено, 
что искусственному интеллекту 
доверят принятие простейших 
юридических решений, судеб-
ных или административных.

Заявление прозвучало на 
пленарном заседании XIV Ме-
ждународной школе-практику-
ме молодых ученых-юристов 
«Право перед вызовами техно-
логической революции», орга-
низованной Институтом зако-
нодательства и сравнительного 
правоведения при правитель-
стве России. Сегодня тема но-
мер один для юристов, и не 
только их — современные тех-
нологии. Но у юристов особая 
миссия: сделать так, чтобы 
цифровые новации приносили 
пользу обществу, а не работали 
во вред.

Александр Коновалов выде-
лил три направления развития 
правового регулирования но-
вых технологий. Во-первых, это 
роль новых технологий в право-
вом регулировании. Все техно-
логии, применяемые в праве, 
должны обслуживать интересы 
права. Во-вторых, статус новых 
технологий, как объекта право-
вой охраны, создание различ-
ных режимов в зависимости от 
степени общественной опасно-
сти объектов интеллектуальной 
собственности. И третье на-
правление —  допустимость ис-
следований в сфере новых тех-
нологий и их непротиворечие 
нормам права.

Еще один острый вопрос: не 
оставит ли искусственный ин-
теллект юристов без работы? 

Глава минюста уверен: не оста-
вит. В праве всегда будет оста-
ваться нечто, в чем может разо-
браться только человек.

Зато механическую работу, 
скорее всего, возьмут на себя 
роботы. Поэтому появляются 
новые требования: новые нор-
мативные правовые акты долж-
ны быть машиночитаемые. В 
перспективе должны появиться 
и машиночитаемые формы су-
дебных решений. Это чисто тех-
нический вопрос: сделать такой 
файл с документом, чтобы его 
могла прочитать и проанализи-
ровать машина.

Решение по сложным вопро-
сам должно оставаться за чело-
веком. Но, как пояснили участ-
ники научной конференции, су-
дебные приказы — а эти судеб-
ные акты выносятся после про-
верки формальных оснований 
— можно доверить роботам. По 
мнению председателя правле-
ния фонда «Сколково» Игоря 
Дроздова, роботам можно дове-
рить, скажем, оформление 
штрафов за превышение скоро-
сти, зафиксированного видео-
камерами. Это автоматическое 
действие. Если же водитель не 
согласится, он сможет оспорить 
решение робота в обычным суде 
у судьи-человека.

Директор Института законо-
дательства и сравнительного 
правоведения, академик РАН 
Талия Хабриева в своем науч-
ном докладе обратила внима-
ние на влияние технологиче-
ской революции на правовую 
доктрину. По ее словам, новые 
технологии меняют не только 
сферы и способ производства, 
потребления, социальной ком-
муникации, но и расширяют со-
став субъектов правового взаи-
модействия. 

КРЕМЛЬ 
Дмитрий 
Песков 
рассказал 
о Китае, 
санкциях 
и рунете

ВОСТОК 
И ЗАПАД
Кира Латухина

О влиянии американских сан-
кций на отношения России и 
Китая, о том, будет ли «бой-
кот» ПМЭФ, а также об интер-
нет-угрозе российскому суве-
ренитету рассказал пресс-се-
кретарь президента РФ Дмит-
рий Песков в интервью про-
грамме SophieCo на телекана-
ле RT.

«Не могу согласиться с тем, 
что Россия развернулась на 
Восток. Я надеюсь, что такого 
никогда не произойдет», — ска-
зал Песков. «Орел на россий-
ском гербе смотрит в обе сто-
роны: и на Запад, и на Восток», 
— напомнил он. Китай пока что 
не торговый партнер России 
номер один. «Этот титул по-
прежнему сохраняют за собой 
страны Евросоюза», — заметил 
Песков. Но Китай и Россию 
связывают очень тесные отно-
шения, и объем торговли рас-
тет вне зависимости от между-
народной экономической об-
становки.

«В этом мире все взаимос-
вязано, — сказал Песков. — Ни 
одна из стран не свободна в 
своих движениях и решениях. 
Любому государству прихо-
дится балансировать и коррек-
тировать свою деятельность в 
экономической области, пото-
му что все мы зависим друг от 
друга. В этом плане — да, конеч-
но, в наших двусторонних от-
ношениях ощущается влияние 
американских санкций. Но в то 
же время нам хватает сувере-
нитета, чтобы принимать та-

кие меры, которые мы считаем 
для себя чрезвычайно важны-
ми. И, конечно же, двусторон-
ние экономические отношения 
России и Китая — это очень зна-
чимый аспект мировой эконо-
мики».

«Некоторые китайские биз-
несмены действуют с большей 
опаской, другие — более реши-
тельно. Кто-то ждет, а кто-то 
строит в России предприятия, 
автозаводы. Один из таких за-
водов будет открыт во время 
визита председателя КНР Си 
Цзиньпина», — анонсировал 
пресс-секретарь президента.

В Кремле ожидают на Пе-
тербургский международный 
экономический форум около 
15 тысяч человек. Будут пред-
ставители 75 стран, 270 ком-
паний. «Да, мы слышали заяв-
ление посла США в Москве о 
том, что он собирается бойко-
тировать форум. Но это не зна-
чит, что также поступят пред-
ставители компаний, в том чи-
сле и американских», — уверен 
Песков. «Такие форумы нельзя 
бойкотировать. Нельзя созда-
вать вакуум. Если без тех или 
иных компаний образуется ва-
куум, его сразу же заполнят 
компании из каких-нибудь 
других стран. И все страны хо-
рошо понимают этот факт», — 
пояснил он.

Делу американского биз-
несмена Майкла Калви в Крем-
ле не дают оценок, хотя оно — 
на личном контроле президен-
та. «Конечно, мы бы хотели ви-
деть Майкла среди участников 
форума, потому что он был до-
статочно активным игроком 
на российском рынке в тече-
ние более чем 15 лет», — сказал 
пресс-секретарь главы госу-
дарства. В Кремле знают его 
как очень надежного бизнес-
мена, который был привержен-
цем российского рынка. «Но 
закон есть закон, его надо со-
блюдать», — сказал Песков.

Еще он заявил, что в совре-
менном мире Россия должна 
принять меры предосторожно-
сти, быть самодостаточной, в 
том числе в интернете. «Мы на-
блюдаем, как разворачивают-
ся торговые войны, мы сталки-
ваемся с угрозами, — отметил 
Песков. — И мы понимаем, что 
нам нужно быть самодостаточ-
ными, независимыми на всех 
фронтах». «Это относится в 
том числе и к сфере интернета. 
Это глобальная информацион-
ная среда, но, к сожалению, мы 
живем в мире, где отдельные 
страны способны поставить 
под угрозу международное 
право. Мы обязаны принять 
меры предосторожности», — 
подчеркнул он. 

На экономический 
форум в Петербург 
приедут около 
15 тысяч человек

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил темпы роста российской 
экономики

В цифрах и фактах   

Кира Латухина

О 
ситуации в эконо-
м и к е  п р е з и д е н т 
Владимир Путин 
поговорил с мини-
стром экономиче-
с к о г о  р а з в и т и я 
Максимом Орешки-
ным.

«Начнем с ма-
кроэкономических показате-
лей», — предложил глава госу-
дарства. «Если посмотреть на 
цифры 2018 года, они выглядят 
в целом неплохо, у нас рост ВВП 
— 2,3 процента», — доложил со-
беседник. «Это больше, чем мы 
ожидали и прогнозировали», — 
оценил Владимир Путин. «Да, 
это максимальная цифра с 2012 
года, поэтому потихонечку уве-
личиваем, идем чуть лучше про-
гнозов, но все равно эти цифры 
ниже, чем целевые, — заметил 
докладчик. — Мы должны выхо-
дить на темпы больше 3 процен-
тов. И та цифра, которая пози-
тивна, динамика инвестиций, 
мы видим, что за 2018 год рост 
— 4,3 процента. За два года у нас 
9,1 процента, то есть уже очень 
солидный темп роста, выше 
темпа роста ВВП. Поэтому здесь 
картина в целом складывается 
неплохо».

«У нас не очень хорошая ста-
тистика по первому кварталу 
2019 года, но мы это и ожидали, 
— продолжил Орешкин. — Ряд ре-
шений — повышение НДС — в це-
лом экономикой переносится 
лучше, чем многие ожидали. За 
первый квартал рост замедлил-
ся. Инфляция достигла макси-
мума в марте — 5,3 процента, но 
наши оценки — это самая слабая 
цифра в этом году». «Инфляция 
прошла свой пик и сейчас на-
чнет замедляться. И экономиче-
ский рост тоже начнет к концу 
года ускоряться», — предсказал 
он.

«В целом по году прогноз — 
1,3 процента, — констатировал 
министр. — Но мы видим, что 
цифры могут оказаться лучше, 
чем мы сейчас ожидаем, мы 
пока прогноз не пересматрива-
ем. Будем смотреть, как ситуа-

ция разворачивается. Здесь са-
мое главное — продолжать рабо-
ту». А она идет по двум основ-
ным направлениям.

Первый трек — региональ-
ный. «Каждый регион уникаль-
ный, и здесь мы ведем систем-
ную работу», — сообщил Ореш-
кин. На Госсовете в Крыму в 
конце прошлого года были 
определены 15 индикаторов, 
описывающие социально-эко-
номическое положение, ситуа-
цию по разным сферам. Сейчас 
заканчивается работа с методи-
ками показателей. 

Но важно не только поста-
вить целевые значения, но и по-
могать регионам их достигать, 
сказал министр. И над этим тру-
дится рабочая группа Госсове-
та: детально прописывает по 
рынку труда, по инвестициям 
состояние на сегодня и то, к ко-

торому нужно прийти к 2024 
году. «И смотрим на те конкрет-
ные меры, которые в регионе 
нужно сделать, чтобы этих 
цифр достичь», — сообщил чи-
новник.

«То есть вы с регионами ак-
тивно работаете в этом плане?» 
— уточнил президент. 

Орешкин подтвердил и пере-
шел к поручению премьер-ми-
нистра. Выбрано 10 регионов с 
невысокими экономическими 
показателями — по каждому бу-
дет закреплен куратор внутри 
правительства. 

Первый регион уже изве-
стен, это Тыва, его курировать 
будет сам Орешкин. «Мы сейчас 
на примере этого региона про-
ходим все сферы и инвестици-
онные проекты, которые там ре-
ализуются, смотрим, что нужно 
делать, где помогать. Смотрим 
по всем 15 показателям, какие 
проблемы, как нацпроекты до-
ходят до каждого конкретного 
региона. И тоже здесь, на базе 
этого региона, сделаем опреде-
ленные подходы, которые будем 
затем распространять», — поя-
снил он.

Второй трек — инвестицион-
ный. Рост — 4,3 процента, по от-
раслям разный, и есть отстаю-
щие. Так, в нефтегазовой сфере 

за прошлый год отрицательная 
динамика инвестиций, несмо-
тря на высокие прибыли: сдер-
живающее влияние на инвести-
ции оказывает сделка с ОПЕК. 
Отрицательные результаты по-
казывает и жилищное строи-
тельство — отрасль перестраи-
вается под новый режим, сооб-
щил докладчик.

С другой стороны, больше 7 
процентов рост по обрабатыва-
ющей промышленности, боль-
ше 5 процентов — по сельскому 
хозяйству. «То есть здесь видно, 
что те сектора, которые должны 
показывать более качествен-
ную динамику, они ее и демон-
стрируют. Надо, конечно же, 
здесь работать над ее ускорени-
ем», — резюмировал докладчик. 
И рассказал, что в правительст-
ве вместе с первым вице-пре-
мьером, министром финансов 
Антоном Силуановым по ка-
ждой отрасли смотрит барьеры 
и регуляторику, которые нужно 
донастроить, чтобы пошло 
больше инвестиций. «Один из 
показателей — то, что в рейтинге 
Doing Business мы сейчас на 
31-е место поднялись», — сказал 
Орешкин. 

Глава государства начал беседу с 
Максимом Орешкиным с макроэко-
номических показателей.

А К Ц Е Н Т

По итогам 2019 года темпы роста 
российской экономики могут превысить 
ожидаемые минэкономразвития 
1,3 процента

МЕТРО В столице 
открылись четыре станции 
новой Некрасовской 
линии

Розовая поехала

Любовь Проценко

У Москвы — новая традиция: вводить метро в строй не 
отдельными станциями, а сразу целыми участками но-
вых линий. Вот и вчера мэр города Сергей Собянин за-
пустил движение на четырех станциях: «Некрасовка», 
«Лухмановская», «Улица Дмитриевского» и «Косино». 
Жители  востока и юго-востока столицы будут тратить 
теперь на дорогу до центра на 15 минут меньше.

Открывая конечную «Некрасовку», глава города 
сказал: «В Некрасовку пришло метро. Нельзя сказать, 
что это здесь совсем решило транспортную  проблему. 
Но для жителей Некрасовки и Косино-Ухтомского уже 
начинается другая жизнь, вся Москва становится для 
них ближе. Меньше года осталось и до момента, когда 
будет запущена вся ветка целиком. И тогда приход ме-
тро реально почувствуют уже 800 тысяч человек, про-
живающих в Москве и Подмосковье, так как разгрузит-
ся и Таганско-Краснопресненская линия, сейчас крайне 
перегруженная. «Мы ждали метро 20 лет, Некрасовка 
тогда еще входила в Подмосковье, — рассказала «РГ» за-
мдиректора школы № 1595 Любовь Демушкина. — И вот 
теперь, уже в Новой Москве, оно в пяти минутах от мое-
го дома. Это действительно меняет всю нашу жизнь». 
Как оказалось, у каждого из жителей Некрасовки свои 
планы и надежды, связанные с приходом подземки. Ма-
рия Бухтоярова, директор культурного центра «Заре-
чье», уверена: выступления их артистов благодаря 
транспортной доступности района увидят и москвичи 
из других районов, да и сами некрасовцы смогут чаще 
выезжать со своими концертами в другие места столи-
цы. Ее дочка девятиклассница Аня радуется как малень-
кий ребенок: «Буду чаще ездить в Парк Горького и иг-
рать в алтимат. Метание дисков — моя любимая игра».

Понравилась москвичам и отделка новых станций. 
«Некрасовку» метростроители одели в полированный 
серо-малиновый 
мрамор, «Лухма-
новскую» — в оран-
жево-бежий, «Ули-
цу Дмитриевского» 
— зелено-бежевый, а 
Косино — в молочно-
горчичный. Фотог-
рафии новых стан-
ций первые пасса-
жиры в пути слали 
родным и знакомым: вот какое метро пришло к нам…

Между тем подземка в Некрасовке — это еще и новые 
рабочие места, напомнил Собянин,  например, в новом  
электродепо. И это стало для Москвы традицией — обес-
печивать только что построенные линии предприятия-
ми для ремонта и обслуживания поездов. Ремонт им, 
скорее всего, потребуется не скоро: ходить по новой ли-
нии будут новые поезда «Москва-2019». Но для того, 
чтобы они подольше послужили, хорошее обслужива-
ние точно потребуется. Условия для этого, как убеди-
лись корреспонденты «РГ», есть: светлое просторное 
помещение способно принять одновременно 15 соста-
вов, а в скором времени — и до 37 . «Технологии работ — 
новейшие, — рассказал дежурный электродепо Виктор 
Пашков. — Да и поезда  другие — с большим количеством 
электроники». Впрочем, ремонтников это не пугает: 
ведь  за состоянием подвижного состава следят и пред-
ставители завода-изготовителя этих поездов.

По соседству с электродепо строится так же техно-
парк, сдаются в строй новые детсады, школы, больницы. 
Словом, делается все для того, чтобы новые районы не 
превратились в старые спальники, а застраивались ком-
плексно, где людям комфортно жить и работать. А за-
мгенерального директора «Мосинжпроекта» Николай 
Бабушкин раскрыл секрет, почему новая линия, кото-
рая вначале называлась Кожуховской, вдруг преврати-
лась в Некрасовскую: «Кожуховская — рабочее назва-
ние. Пять лет назад, в начале стройки, самым большим 
районом на ее пути был Кожухово. А когда достроили, 
оказалось, что Некрасовка за это время стала по насе-
лению втрое больше. Поэтому и решили назвать ли-
нию Некрасовской». Впереди пуск еще четырех стан-
ций розовой ветки: «Юго-Восточной», «Окской», 
«Стахановской» и «Нижегородской» — строители об-
ещают открыть их до конца года.  

Опечатали 
отпуск

В суде пояснили: гражданин обязан проверять 
правильность оформления документа, что не 
исключает ответственности МВД. Сотрудники 

силового ведомства должны были убедиться, что за-
гранпаспорт соответствует всем требованиям. 
В результате суд встал на сторону истицы и удовлетво-
рил ее требования, снизив компенсацию морального 
вреда до 5 тысяч. МВД подало апелляцию в областной 
суд, однако судья оставил решение коллег из первой 
инстанции в силе, пояснив: несмотря на то, что женщи-
не никто выезд из страны не ограничивал и от отпуска 
истица отказалась сама, она имеет право на компенса-
цию ущерба. «Женщина не могла оставить 8-летнего 
ребенка в незнакомом городе — это неправильно с точ-
ки зрения моральных норм и принципов родительской 
заботы о детях», — считает адвокат. 
Жительница Туринска запомнит этот случай надолго и 
теперь будет внимательнее следить за документами.
 — Месяц назад я отдала загранпаспорт на доработку. Пе-
чать поставили, однако фотография сына приклеена 
плохо, — переживает Марина. — Мне сказали, что все в по-
рядке, но я обязательно еще раз схожу в МВД, чтобы убе-
диться в этом окончательно. В июле мы снова собираем-
ся в отпуск, и, надеюсь, больше проблем не будет. 

1

Сергей Собянин: Приход метро в Новую Москву — это еще 
и рабочие места, что позволяет городу не создавать новых 
спальных районов.
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По новой ветке 
ходят только 
новые поезда 
«Москва-2019»
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев поручил улучшить 
контроль за средствами нацпроектов

Платеж под надзором  
Владимир Кузьмин

Г
лава правительства 
Дмитрий Мед ведев 
ждет предложения по 
улучшению контроля 
за средствами, выделя-
емыми на националь-
ные проекты. Также он 
считает правильным 
создать единую базу 

данных для всех ведомств по 
примеру Федеральной налого-
вой службы.

Премьер-министр провел ра-
бочую встречу с руководителем 
Росфинмониторинга Юрием 
Чиханчиным, который расска-
зал о том, какие меры ведомст-
во принимает, чтобы отслежи-
вать движение средств, выде-
ленных под национальные про-
екты. За шесть лет предполага-
ется выделить почти 26 милли-
ардов рублей. «Это, правда, и 
бюджетное финансирование, и 
внебюджетное, и федеральное, 
и региональное, тем не менее 
это действительно колоссаль-
ные средства. Причем значи-
тельная часть этих денег расхо-
дуется уже в ближайшее время, 
в ближайшие три года», -- заме-
тил Медведев.

На стол главы кабмина лег 
ряд предложений по контролю 
за этими средствами и по опти-
мизации этого процесса. Так, по 
мнению Чиханчина, важно 
сформировать прозрачную си-
стему ценообразования. «Нам 
бы хотелось, чтобы все-таки, 
когда прошло заключение кон-
тракта, основной исполнитель 
предоставил хотя бы общую 
смету, где мы увидели бы основ-
ные затраты, накладные и все 
социальные платежи. Это нам 
дает уже более конкретные воз-
можности», — сказал глава Рос-
финмониторинга.

Необходимо вести раздель-
ный учет средств, считает он: 
«Потому что в противном слу-
чае в общей денежной массе вы-
явить то, что относится к нацио-
нальному проекту, очень слож-
но. Необходима идентификация 
контрактов, имеющих отноше-
ние непосредственно к нацпро-
ектам. Какой-то должен быть 
символ или знак».

— Маркировать их опреде-

ленным образом, — заметил 
Медведев.

Глава ведомства обратил 
внимание и на то, что у казна-
чейства нет полномочий по за-
крытию или приостановке опе-
раций, ведению более полных 
разбирательств. Росфинмони-
торинг готов в этом плане рабо-
тать с казначейством.

Председатель правительства 
пообещал рассмотреть допол-
нительные нормативные реше-

ния для наделения отдельных 
ведомств новыми полномочия-
ми и попросил вместе с мини-
стерством финансов подгото-
вить соответствующие инициа-
тивы.

Юрий Чиханчин также счи-
тает правильным задуматься об 
объединении информационных 
ресурсов хотя бы трех ведомств 
— Росфинмониторинга, феде-
рального казначейства и Феде-
ральной налоговой службы — и 

создании системы дополнитель-
ной автоматизации существую-
щих процессов. 

Этот вопрос Дмитрий Мед-
ведев считает не менее актуаль-
ным. «Налоговая служба мно-
гое сделала для цифровизации 
этих процессов, для их автома-
тизации, но в то же время ряд 
других ведомств на этом языке 
пока не разговаривают», — заме-
тил он. 

— А по-хорошему, если гово-
рить о создании единой базы 
данных и едином алгоритме вза-
имодействия, это должно быть 
сквозным решением для всех 
органов. Не только для Феде-
ральной налоговой службы, 
казначейства, службы по фи-
нансовому мониторингу, а для 
всех, чтобы все это было в оди-
наковом варианте, — заявил гла-
ва кабинета министров. — Толь-
ко доступ, естественно, может 

быть разным, к разным данным 
— в зависимости от того, чем ве-
домство занимается.

Говоря в целом о контроле за 
госрасходами, премьер-ми-
нистр признал, что при всех ме-
тодах работы — банковском со-
провождении или как альтерна-
тивы ему казначейском — все 
равно в законодательстве могут 
оставаться пробелы, которые 
дают пространство для манипу-
ляций. А значит, есть место для 
работы контрольных органов. 
Чем, собственно, и занимается 
Росфинмониторинг, отслежи-
вая соответствующие операции 
и взимодействуя с органами ис-
полнительной власти и с право-
охранительными органами. 

Юрий Чиханчин изложил главе 
 правительства предложения 
по организации контроля за движе-
нием средств, выделенных 
под нацпроекты.

А К Ц Е Н Т

Необходима идентификация 
контрактов, имеющих отношение 
непосредственно к национальным 
проектам

РЕСУРСЫ Май стал для нефтяных 
цен худшим за семь лет

Бочке стукнуло 60

Александра Воздвиженская

Эскалация торговых войн и сла-
бые показатели экономической 
активности в мире наконец до-
гнали настроения на нефтяном 
рынке, сообщил американский 
банк Goldman Sachs. За послед-
нюю неделю цена барреля эта-
лонной североморской смеси 
Brent рухнула на десять долла-
ров — до отметки 60,55. 

За май нефтяные котировки 
потеряли более десяти процен-
тов стоимости, что стало худ-
шим майским результатом тор-
гов за последние семь лет, оце-
нил в беседе с агентством 
Reuters старший аналитик нью-
йоркского брокера OANDA Эд-
вард Мойя. Причина в геополи-
тических рисках, перед которы-
ми нефть крайне уязвима. Про-
тивостояние США и Китая оста-
ется важнейшей угрозой миро-
вому экономическому росту, а 
дополнительная напряженность 
между США и Мексикой повы-
сила риски рецессии.

Долгоиграющая история с 
Китаем дополнилась Мексикой 
на минувшей неделе: президент 
США Дональд Трамп пообещал 
ввести пошлины на импорт, пы-
таясь вовлечь мексиканское 
правительство в решение про-
блемы нелегальных мигрантов. 
Так, Трамп предупредил, что 
введет пятипроцентные пошли-
ны на все мексиканские товары. 
Стоимость одних только заку-
пок мексиканской нефти амери-
канскими перерабатывающими 
заводами при таких тарифах по-
высит их издержки на два мил-
лиона долларов в сутки, подсчи-
тала брокерская компания PVM. 
Это отразится на спросе на 
нефть и американской экономи-
ке в целом. Дополнительное дав-
ление на рынки оказало реше-

ние Трампа отменить режим 
беспошлинного ввоза для двух 
тысяч индийских товаров.

Инвесторы опасаются, что 
усиление торгового протекцио-
низма в мире и повышение буро-
вой активности в США могут 
привести к переизбытку объе-
мов предложения нефти, добав-
ляют аналитики Альфа-банка. В 
качестве дополнительных при-
чин падения цен на нефть анали-
тики Нордеа Банка называют 
возросшую вероятность возоб-
новления переговоров между 
США и Ираном после заявлений 
госсекретаря США Майкла По-
мпео о готовности вернуться к 
переговорам без каких-либо 
обязательных условий. Правда, 
Иран, чей нефтяной экспорт на-
ходится под запретом, уже отве-
тил отказом, что лишь повысило 
волатильность котировок.

На фоне нестабильной обста-
новки на мировых площадках 
активизировалась Саудовская 
Аравия как крупнейший постав-
щик нефти в ОПЕК и один из 
крупнейших участников сделки 
ОПЕК+. «На встрече в Вене (25—
26 июня) мы рассмотрим теку-
щие и будущие экономические 
условия и условия на рынке не-
фти, а также их влияние на ба-
ланс предложения и спроса и ди-
намику движения коммерче-
ских запасов, — заявил глава сау-
довского минэнерго Халед аль-
Фалех (цитата по РИА Новости). 
— Я хотел бы подчеркнуть свою 
уверенность, основанную на об-
суждениях с несколькими клю-
чевыми производителями и на 
нашем опыте, что мы сделаем 
все необходимое для поддержа-
ния стабильности рынка после 
июня». Это вербальные интер-
венции позволили нефти Brent 
скорректироваться вверх с 60,5 
доллара до 62,5. 

ФИНАНСЫ 

Налоговики 
начали прием 
деклараций

КАПИТАЛАМ 
ВЫШЛА 
АМНИСТИЯ
Юлия Кривошапко

Федеральная налоговая служба 
(ФНС) вчера начала прием спе-
циальных деклараций от участ-
ников третьего этапа амнистии 
капитала. 

Российские граждане, кото-
рые еще не задекларировали 
свои заграничные счета и акти-
вы, смогут сделать это до 1 мар-
та 2020 года. Специальные де-
кларации по-прежнему прини-
маются в любом территориаль-
ном налоговом органе и в цен-
тральном аппарате ФНС Рос-
сии, уточняется в сообщении 
пресс-службы ведомства. 

Условия «продленной» ам-
нистии предполагают, что вос-
пользоваться ею смогут те, кто 
готов перевести деньги и акти-
вы в Россию (ранее этого не 
требовалось). 

Все действовавшие во время 
второго этапа добровольного 
декларирования зарубежных 
счетов и активов гарантии — ос-
вобождение от налоговой, ад-
министративной и уголовной 
(по некоторым экономическим 
статьям) ответственности за 
нарушения налогового и ва-
лютного законодательства — со-
храняются. 

Активы, которые участники 
третьего этапа амнистии капи-
тала будут возвращать из-за 
границы, должны регистриро-
ваться в специальных админи-
стративных районах (САР) на 
острове Русский в Приморском 
крае или Октябрьский в Кали-
нинградской области. Для рези-
дентов таких районов действу-
ет льготное налогообложение.

«Российские налогоплатель-
щики могут добровольно де-
кларировать свои зарубежные 
счета и активы, не дожидаясь, 
когда наши иностранные кол-
леги выявят все это и сообщат 
нам в рамках автоматического 
обмена финансовой информа-
цией», — заявлял ранее глава 
ФНС Михаил Мишустин.

Второй этап амнистии капи-
тала, напомним, завершился к 
1 марта этого года. 

СОЮЗНИКИ
В Нормандии отмечают 75 лет высадки Союзных войск. 
СМИ по этому поводу без конца обсуждают важнейшие 
Стратегические Проблемы — какое именно приглаше-
ние прислали в Кремль (и прислали ли вообще?), будут 
ли мероприятия на премьерском или все-таки прези-
дентском уровне (например, Трамп, уже известно, что 
на них будет).

Что ж,  к бесконечной Ярмарке Тщеславия, к Между-
народному Протоколу часто сводится Высокая Между-
народная политика, а «геополитические интересы дер-
жав» часто выражаются в том, кто рядом с кем стоял на 
официальной фотографии. Это — ОГРОМНЫЙ прогресс. 
Ведь веками (тысячелетиями!) за тот же самый Импера-
торски-Королевско-Царско-Султанско-Ханский прото-
кол платили горами трупов и это взаимное убийство 
объявлялось Священным и во всяком случае необыкно-
венно почетным. Многие так и по сей день считают…

Юбилей открытия «Второго фронта» имеет два ас-
пекта. 

Первый. Реаль-
ная история войны 
на Западном фрон-
те, особенно в 1944—
1945 гг. 

Второй. Сегод-
няшние политиче-
ские отношения 
между бывшими со-
юзниками.

Я не спец по воен-
ной истории. Могу 
лишь как дилетант 
поделиться «чувст-
вом глубокого удив-
ления». Ну какие САМООЧЕВИДНЫЕ вопросы прихо-
дят в голову, если пытаешься понять, какова роль 2 
фронта в истории 2 МВ? Какие силы вермахта (дивизии, 
число солдат, офицеров, техники) в июне 1944 — мае 
1945 гг. были сосредоточены на Восточном и на Запад-
ном фронтах. Какими были потери вермахта на этих 
фронтах? Какие силы были у СССР и у США—Англии, ка-
кие потери? Можно придумать еще много вопросов, но 
уж эти-то  совершенно элементарные и вместе с тем, 
очевидно, основные.

Так вот найти ОБЩЕПРИНЯТЫЕ ответы на эти во-
просы очень трудно. В мемуарах Черчилля — одно, в «до-
кладе немецкого Генштаба Гитлеру» (данные на 30 янва-
ря 1945 г.) — другое, в разных статьях Википедии (не иде-
альный, конечно, но довольно приличный источник) — 
третье-четвертое-пятое, а уж в бесконечных трудах 
историков-профессионалов и «любителей» — вовсе черт 
ногу сломит. И ведь каждый чем-то «обосновывает»…

Понятно,  война продолжается!
«Ученые» и откровенные пропагандисты стараются 

преувеличить потери противника, преуменьшить свои. 
И тут в ход идет и статистическая артиллерия, и пере-
стрелки экспертов, и тяжелая бомбардировка докумен-
тами, и лобовые идеологические атаки, и обходные ар-
хивные маневры и окружения… 

Честно говоря, этот вечный «счет убитых и пропу-
щенных», весь этот «пропагандистский футбол голова-
ми» мне кажется постыдным  со всех сторон в равной 
мере. Но что попишешь,  да, так устроены люди и госу-
дарства, «исторические приписки» неизбежны.

В общем, не вникая в бесконечные яростные споры, 
можно назвать некоторые общие цифры, с которыми 
никто из минимально приличных специалистов вроде 
бы (?) не спорит. Операция «Оверлорд» (высадка в Нор-
мандии) — выдающееся достижение. Например, немцы 
в 1940 г. такого сделать не смогли. В ней участвовали в 
целом до 3 млн англо-американских военных. Общие 
потери США в Европе убитыми в 1944—1945 гг.  свыше 
120 000 человек, Англии — примерно столь же, потери 
немцев убитыми на Западном фронте в июне 1944 — ян-
варе 1945 гг. — около 70 000 убитыми, а общие потери 
Германии за то же время — около 700 000 (в основном — 
массовый «переход в плен»). Эти потери, конечно, го-
раздо меньше, чем на Восточном фронте (убиты по дан-
ным немецкого Генштаба в июне 1941—январе 1945 гг. 
— 1 105 000 чел., общие безвозвратные потери — 5 622 
000 чел., притом что в советский плен уж точно совсем 
не рвались!). Или 
такие цифры. В мо-
мент наивысшего 
напряжения (битва 
в Арденнах) на За-
падном фронте вое-
вали 73 немецкие 
пехотные дивизии, 
на Восточном — 179 
дивизий. Эти про-
стые цифры ясно от-
вечают на вопрос — 
кто какой вклад не-
посредственно на 
поле боя внес в об-
щую Победу. 

Теперь  о полити-
ческой стороне дела 
СЕГОДНЯ.

Как известно, бывшие враги — США—Англия—Герма-
ния «и примкнувшие к ним страны ЕС» — объединились, 
стали друзьями. И во многом ВМЕСТЕ ПРОТИВОСТОЯТ 
России, скажем, те же санкции, вывод России из G8 и т.д. 
Нечто похожее (да и то все же при нейтралитете Герма-
нии и Австрии) было, пожалуй, во время Крымской вой-
ны 1853—1856 гг. или в 1920-е, когда Мировой Капита-
лизм противостоял СССР (и опять же — Веймарская Гер-
мания была скорее «союзником» СССР и врагом англо-
французов во многих вопросах). Такая позиция «объе-
диненного Запада» вызывает вполне понятную «все-
мирную обидчивость» России, которая не изменилась 
со времен Пушкина: «в бездну повалили/ Мы тяготею-
щий над царствами кумир/И нашей кровью искупили/
Европы вольность, честь и мир…»

Казалось бы, какая тревожная ситуация! Перед 
нами  враждебный Западный Фронт НАТО во главе с 
США. Так об этом и кричит ТВ.

Но… ТВ пугает — ТВ-зрителю НЕ СТРАШНО.
По всем опросам в длинном списке тревог опа-

сность «войны с НАТО» занимает одно из последних 
мест. Почему же? Потому что люди если и не «знают», 
то чувствуют: Вековая история европейских войн  
умерла 9 мая 1945 г. Война в Европе «полностью и 
окончательно капитулировала». У нас с Западом есть 
политические споры, торговля (кстати, страны НАТО в 
целом — главный торговый партнер России), гумани-
тарные контакты. А вот от грозных территориально-
религиозно-идеологических конфликтов, чреватых 
Войной, остались пиар-игры. Для войн больше не оста-
лось НИ ЕДИНОЙ причины,  зато слишком тяжелы, не-
обратимы и всем отлично известны последствия. Так 
что кто бы что ни говорил, но «повторять» уже никто 
ничего не может и не будет. Возможны только игры в 
«исторические реконструкции»… 

По всем опросам 
в длинном списке 
тревог опасность 
«войны с НАТО» 
занимает одно 
из последних мест

Вековая история 
европейских 
войн  умерла 
9 мая 1945 г. 
Война в Европе 
«полностью 
и окончательно 
капитулировала»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог
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Владимир Аршакович 
Петросян 
Министр правительства Москвы,

 руководитель департамента труда 

и социальной защиты населения 
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ЕДА  Килограмм подмосковной клубники 
в этом сезоне будет стоить не меньше 250 рублей 

Ягода моя
Ирина Рыбникова 

Ч
ерез неделю в Подмоско-
вье начнется «высокий» 
сбор клубники, который 

продлится до августа. Из-за те-
плой весны ранние сорта поспе-
ли чуть раньше обычного, и яго-
ды в этом году будет много. Та-
кой позитивный прогноз дают в 
Министерстве сельского хозяй-
ства и продовольствия Москов-
ской области. 

Всего в Подмосковье работа-
ют 8 крупных производителей 
клубники, но два из них сосре-
доточены в основном на выра-
щивании рассады. Остальные 
шестеро на поспевающий уро-
жай не нарадуются — солнца в 
этом году много, поэтому ягода 
обещает быть сладкой. Это осо-
бенно приятно на фоне прошло-
го года, когда урожаи хоть и со-
брали хорошие, но вот сама 
клубника нередко была пре-
сной и водянистой.

По словам министра сель-
ского хозяйства и продовольст-
вия области Андрея Разина, в 
этом сезоне с подмосковных по-
лей может быть собрано поряд-
ка 1,5 тысячи тонн клубники. 
Это больше, чем годом ранее, 
когда урожаи не превысили 1,3 
тысячи тонн. «Ориентировоч-
ная стоимость подмосковной 
ягоды в этом сезоне будет ва-
рьироваться от 250 до 300 ру-
блей за килограмм», — расска-
зал Разин. 

Это недешево, учитывая, что 
уже сейчас на подмосковных 
рынках можно купить кило клуб-
ники за 150, а где-то и за 120 ру-
блей. И ягода, как уверяют про-
давцы, краснодарская, грунтовая. 
Но и на подмосковную клубнику 
всегда находятся покупатели — 
этой ягоде не нужно преодоле-
вать тысячи километров пути до 
прилавков, она попадает на столы 
жителей столичного региона уже 
через пару часов после сбора. А 
значит, ягоду можно не рвать не-

доспелой в расчете на то, что она 
докраснеет в пути. Конечно, яго-
ды по дороге дойдут до кондиции, 
но на вкус останутся такими же, 
какими их сорвали — несладкими 
и сухими. А вот если все точки 
сбыта у производителей находят-
ся рядом, они могут выбирать для 
производства не те сорта, что 
«выносливы» в транспортировке, 
а сосредоточиться на выращива-
нии именно мягких сортов клуб-
ники. У них очень короткие сроки 
хранения, но зато сами ягодки со-
чнее и слаще. Именно за эти каче-
ства и и ценится подмосковная 
ягода, которую по большей части 
распродают исключительно в 
своем регионе.    

«Считаю, что в ближайшие 
три-четыре года подмосковные 
предприятия могут увеличить 
объем выращиваемой клубники 

до трех, а то и пяти тысяч тонн», 
— отмечает Разин. Уже в этом 
году в Подмосковье планируют 
заложить несколько новых 
ягодников, в которых произво-
дители готовы выращивать не 
только клубнику, но и малину с 
голубикой. 

По данным регионального 
минсельхоза, под новые произ-
водства будут отданы более 150 
гектаров земель. Ягоды — про-
дукт скороспелый. Все новые 
ягодники начнут плодоносить 
уже в следующем году — тогда, 
глядишь, и клубника местного 
производства в Подмосковье 
подешевеет. К слову, по сравне-
нию с прошлогодним сезоном 
цена на ягоды в регионе не вы-
росла вовсе — кило клубники и 
тогда продавали по 250—300 ру-
блей.  

ФИНАНСЫ  

Аналитики 
прогнозируют 
летний рост 
спроса 
на валюту

НАЛИЧНЫЕ 
НУЖДЫ
Роман Маркелов

Следующая волна интереса на-
селения к покупке наличной 
иностранной валюты может 
прийтись на лето, допускают 
аналитики. Простимулировать 
граждан к покупке долларов и 
евро может не только сезон от-
пусков, но и вероятная устойчи-
вость курса рубля к внешним 
шокам. До этого россияне резко 
заинтересовались зарубежной 
валютой в марте, когда курс ру-
бля в целом укреплялся.

По данным Банка России, в 
марте (более свежей статистики 
нет) после нескольких месяцев 
падения повысился чистый 
спрос населения на наличную 
иностранную валюту. По сравне-
нию с февралем показатель вы-
рос на 44 процента, до 1,2 милли-
арда долларов. При этом рост чи-
стого спроса был обусловлен 
увеличением в 2,5 раза спроса на 
доллары США, в то время как на 
евро он оставался относительно 
стабильным, указывают в ЦБ. 

Основными драйверами ро-
ста спроса на валюту стала мар-
товская устойчивость курса ру-
бля, а также подготовка к сезону 
отпусков, считает главный ана-
литик «БКС Премьер» Антон По-
катович. Во второй половине 
марта рубль укреплялся до уров-
ней выше 64 за доллар, что вос-
принималось населением как 
хороший момент для покупки 
валютной наличности, отмечает 

он. По словам директора депар-
тамента операций на финансо-
вых рынках банка «Русский 
Стандарт» Максима Тимошен-
ко, мартовские показатели мо-
жет объяснять и ужесточение 
санкционной риторики, которое 
могло вызвать у некоторых по-
купателей опасения ослабления 
рубля.

Представители ряда банков 
называют схожие с данными ЦБ 
цифры по покупкам валюты в 
марте. В апреле динамика спро-
са также была положительной, 
но без всплесков и с ростом не 
более 10 процентов, сообщили в 
банке «Открытие». В мае пока-
затель стабилизировался, отме-
тил представитель банка. В Аб-
солют-банке спрос на наличную 
валюту в апреле и мае рос на 15 
процентов. Небольшой рост 
спроса на валюту фиксирует и 
Росбанк, говорит замдиректора 
по операционной деятельности 
кредитной организации Марина 
Фролова. Практически во всех 
банках увеличение спроса свя-
зывают с периодом отпусков.

Спрос на наличную валюту в 
целом зависит как от сезонно-
сти, так и от рыночных трендов, 
указывает Тимошенко. В связи с 
обострением торговых разно-
гласий между США и Китаем и 
на фоне дешевеющей нефти су-
ществует риск дальнейшего сни-
жения рубля, что может вызы-
вать повышенный спрос населе-
ния вкупе с уже традиционным 
интересом из-за начавшегося се-
зона отпусков, допускает он. Та-
ким образом, летом он ожидает 
усиленного спроса граждан как 
на доллары, так и на евро. Рублю 
пока удается сохранять устойчи-
вость к многочисленным внеш-
ним понижательным движени-
ям рынков, это может сделать 
покупку валюты в ближайшие 
месяцы привлекательной, пола-
гает Покатович.

По мнению главного анали-
тика Альфа-банка Гельды Сою-
нова, за лето российская валюта 
может плавно ослабнуть до 66,1 
рубля за доллар при условии, 
что торговая война не будет уси-
ливаться. Серьезных колебаний 
на валютном рынке, возможно, 
не будет, поскольку внимание 
американских политиков сосре-
доточено на торговых вопросах, 
а это снижает вероятность уси-
ления санкционной риторики, 
считает он. 

Попал под напряжение
По словам Анастасии 
Чуркиной, вследствие 
эмоционального пере-

напряжения на работе у каждо-
го третьего респондента  (33 
процента) снижена восприим-
чивость и реакция на происхо-
дящие события.

39 процентов ощущают сла-
бость, снижение жизненной ак-
тивности и энергии. 19 процен-
тов пожаловались на постоян-
ную заторможенность, равно-
душие ко всему. А 32 процента — 
на частые головные боли и дру-
гие расстройства здоровья (же-
лудочно-кишечные, бессонни-
цу, нервозность, резкое колеба-
ние веса, одышку, ухудшение 
зрения).

По мнению психолога, кар-
тина с работниками других от-
раслей мало отличается от ме-
диков. Среди причин, по кото-
рым происходит выгорание, 
можно выделить проблемы, свя-
занные с зарплатой, интенсив-
ностью труда, отсутствием воз-
можности для реализации твор-
ческого потенциала.

«Диапазон профессий для 

развития этого синдрома дейст-
вительно широкий, — подтвер-
дил «РГ» вице-президент фонда 
«Кардиопрогресс» Мехман Ма-
медов. — Это характерно не 
только для офисных сотрудни-
ков, но и для творческих людей, 
педагогов, спортсменов». Одна-
ко, по его словам, синдром вы-
горания — это определение пси-
хологической зависимости со-
трудника, у которого работа 
имеет доминирующий фактор.

То есть не только профессия 
располагает к синдрому выго-
рания, но и личностные осо-
бенности играют не послед-
нюю роль, уточняет Мамедов. 
И продолжает: это состояние 

известно еще с древних вре-
мен, классики в различных ва-
риациях описывали это состоя-
ние. Однако в наше время мас-
штабы этого состояния расши-
рились.

«Психическое, физическое 
истощение, плохой сон, нару-
шение аппетита, апатия, раз-
дражительность, снижение кон-
центрации и внимания. Это ма-
лая часть симптомов», — про-
должает врач.

Как снизить стрессы на рабо-
те? По словам Мамедова, регу-
лярные профосмотры и диспан-
серное наблюдение могут быть 
полезными. Ответственность ра-
ботодателя также имеет важное 

значение, порой они чрезмерной 
нагрузкой и поручениями спо-
собствуют к развитию замкнуто-
го круга.

«И главное, это режим рабо-
ты. 8-часовая работа — не просто 
законодательный вердикт, а ре-
зультат серьезных социальных 
исследований», — напомнил 
профессор Мамедов.

И продолжил: специфиче-
ской лекарственной терапии 
здесь скорее нет. Общеукрепля-
ющие препараты, витамины, 
растительные препараты могут 
применяться. Физиотерапия и 
реабилитационные методы так-
же уместны. Но при наличии со-
матических болезней требуется 
специфическая терапия.

По мнению Александра Са-
фонова, сегодня оценивается 
влияние на работников в основ-
ном физических факторов на 
рабочем месте, а социальные 
остаются за скобками.

И только в одном документе 
— Руководство по гигиениче-
ской оценке факторов рабочей 
среды трудового процесса, — ут-
вержденном главой Роспотреб-

надзора в 2005 году, есть раздел, 
который частично касается на-
пряженности трудового про-
цесса. При этом методики оцен-
ки этого напряжения нет. Есть 
только речь о хронометраже ра-
бочего времени.

Для того чтобы россияне 
меньше выгорали на работе, 
нужно, чтобы возрождалась ме-
дицина труда, на предприятиях 
открывались медицинские ка-
бинеты, где врачи следили бы за 
здоровьем работников, психо-
логические кабинеты, специа-
листы которых помогали бы ра-
ботникам справляться со стрес-
сами. «По законодательству ра-
ботодатели должны тратить два 
процента от оборота компании 
на охрану труда. Надо дать им 
возможность вкладывать эти 
деньги в том числе и в работу 
медицинских и психологиче-
ских кабинетов на предприя-
тии», — считает Сафонов.  

А К Ц Е Н Т

Среди причин выгорания на работе — 
проблемы, связанные с зарплатой, 
и отсутствие возможности для реализа-
ции творческого потенциала

Мнение

Алексей Ситников, президент ассоциации «Теплицы России»:
— Тепличная садовая земляника, которую потребители чаще назы-

вают клубникой, в российских магазинах продается даже зимой. 

Пока российские предприятия на защищенном грунте выращивают 

всего около 1,5 тысячи тонн ягоды в год, а остальная клубника — 

около 50 тысяч тонн — импортируется из Ливана, Египта, Турции, 

Гвинеи-Бисау. Грунтовая российская ягода выходит на рынок толь-

ко сейчас. Поставляют клубнику в основном предприятия Красно-

дарского края, их доля на рынке с мая по август составляет около 

50 процентов. Зимой практически 80—100 процентов клубники от-

крытого грунта приходится на импорт. 

Агротехнических трудностей при выращивании клубники нет — 

культура не очень капризная. Но отказаться от импорта пока невоз-

можно. Чтобы построить специализированный комбинат по выра-

щиванию ягод в защищенном грунте, нужны инвестиции в миллиар-

ды рублей. Есть также сложности со сбытом. Российским предпри-

ятиям работать с крупными федеральными сетями очень сложно 

из-за требований к внешнему виду продукции. Ограничивает воз-

можности сбыта небольшой срок хранения ягоды. В России стара-

ются не использовать химические препараты для продления срока 

годности клубники, но предприятия опасаются, что не довезут ее в 

другие регионы. Потому выгоднее выращивать ягоду, например, в 

Московской области или под Екатеринбургом, где больше возмож-

ностей для сбыта. Сегодня многие предприятия задумываются о 

выращивании клубники. Они в итоге смогут заместить импорт.

Подготовил Евгений Гайва 

Летом можно 
ожидать усиления 
спроса граждан 
на наличные 
доллары и евро 
как по сезонным 
причинам, так 
и из-за опасений 
за курс рубля

РЕСУРСЫ Россия покрыла почти 
половину спроса на газ в ЕС

И трубой, и морем

Александра Воздвиженская

Почти половину газа по трубе ев-
ропейские страны в прошлом 
году получили из России. Евро-
союз хочет снизить зависимость, 
закупая сжиженный природный 
газ (СПГ), но, по иронии, только 
усиливает ее: Россия уже и здесь 
прокладывает себе дорогу в ли-
деры. Эксперты считают, что 
развитие инфраструктуры и гло-
бализация рынка меняют подход 
к закупкам: важен не столько 
источник поставок, сколько 
цена, и России есть что предло-
жить ЕС, говорится в энергобюл-
летене Аналитического центра 
(АЦ) при правительстве РФ.

ЕС — крупнейший в мире им-
портер газа (покрывает более по-
ловины внутреннего спроса 
внешними закупками). 86 про-
центов импорта идет по трубо-
проводам. По итогам 2018 года 
доля России составила 43 про-
цента, говорится в отчете генди-
ректора Еврокомиссии по вопро-
сам энергетики. Следом идет 
Норвегия — 33 процента. Около 
14 процентов импорта прихо-
дится на СПГ, причем в IV кварта-
ле 2018 года закупки резко выро-
сли. Здесь лидером остается Ка-
тар — 22 процента, на втором ме-
сте — Россия с долей 17 процен-
тов, далее Нигерия и США. Если 
суммировать доли России в по-
ставках по трубе и в сжиженном 
виде, то получится, что страна 
покрывает более 44 процентов 
спроса ЕС на «голубое топливо».

Большинство прогнозов пред-
полагают, что импорт газа в ЕС 

будет расти из-за падения вну-
тренней добычи и планам перей-
ти на более «чистое» топливо. «В 
соответствии с логикой борьбы с 
изменением климата должен 
происходить сдвиг от нефти и 
угля к газу. Но политизация ми-
ровой торговли газом создает ог-
ромную неопределенность, осо-
бенно в Европе», — пишет глав-
ный советник руководителя АЦ, 
профессор Леонид Григорьев.

Основные потребители СПГ 
заинтересованы в развитии ин-
фраструктуры поставок, но, на-
пример, если в Азии расширение 
СПГ-терминалов оправдано рас-
тущим спросом, то в ЕС это ско-
рее вопрос энергобезопасности, 
которая должна быть обеспечена 
за счет конкуренции между по-
ставщиками, говорится в бюлле-
тене АЦ. По оценкам Междуна-
родного энергетического агент-
ства, наиболее значительные ре-
зервные импортные мощности 
для покрытия потребностей ЕС 
связаны с российским трубопро-
водным газом и СПГ. Россия вы-
игрывает от доступа к ключевым 
импортирующим регионам Ев-
ропы. Кроме того, рыночное и 
нормативное давление на «Газ-
пром» уже изменило цену (читай 
— снизило) и условия поставок по 
контрактам в соответствии с тре-
бованиями либерализации рын-
ка газа ЕС, на проектах «Новате-
ка» активно снижается стои-
мость сжижения газа, а усиление 
конкуренции в ЕС вынуждает 
компании развивать газозапра-
вочные сети, терминалы для 
СПГ-бункеровки и прочее. 

БУКСУЕМ?
Спасибо санкциям, они вернули нас на реальную по-
чву. Уже никто больше не скажет с гордостью, что ме-
сто России в международном разделении труда — про-
изводить сырье. А остальное — мы купим. Этой глупо-
стью и наивностью были пронизаны 2000-е годы.

Идет пятый год замещения импорта. Попытки вер-
нуться к большой универсальной экономике. Но в ней 
по-прежнему делаются 10 троллейбусов в месяц и 23 ты-
сячи зонтов в год. По одному зонту на шесть с лишним 
тысяч человек, живущих в России (Росстат, 2018 год). 
500 штук детских колясок в год! После всех лет борьбы с 
импортом мы производим 100 токарных станков в ме-
сяц. Штук! Это несколько процентов от их выбытия.

Самые высокие риски санкций — технологические. 
О чем говорят большие цифры (Росстат, доклады мин-
промторга)? В нефтегазовом машиностроении при-
мерно 50 процентов российского рынка занимает им-
порт. Машиностроение для пищевой и обрабатываю-
щей промышленности: импорт — 80 процентов (2017 
год). Строительно-
дорожная и комму-
нальная техника? 
Импорт выше 75 
процентов. Станко-
инструментальная 
отрасль — около 70 
процентов. Россий-
ский рынок гра-
жданской радиоэ-
лектроники преи-
мущественно занят 
импортом (не менее 
80 процентов). А в 
том, чтобы одевать, 
обувать, лечить? Доля импорта в легкой промышлен-
ности, по разным оценкам, 65—80 процентов. В обуви — 
75—80. Товары для детей — больше 80. В мебели — при-
мерно 50 процентов. Фармацевтика — больше 70 про-
центов рынка, медицинские изделия — около 80. И даже 
если вы решите поиграть на фортепьяно, то помните: 
музыкальные инструменты больше чем на 90 процен-
тов импортируются. А заняться гимнастикой? Спор-
тивное оборудование — 90 процентов.

По ряду отраслей — ближе к норме. Что-то делаем 
сами, а то, что сложнее, закупаем у других. В тяжелом 
машиностроении доля импорта примерно 30 процен-
тов рынка, в сельскохозяйственном дошла до 40. Но 
все знают, как часто производство вроде бы свое, в Рос-
сии, а все делается преимущественно на иностранном 
оборудовании и доля импортных материалов и компо-
нентов слишком высока. Так — повсеместно. 

Опрашиваешь промышленников и слышишь одно и 
то же: делаем на заграничном. От домов моды до круп-
нейших предприятий. Даже статистика это отражает. В 
2018 году в России изготовлено 1,8 миллиона авто-
транспортных средств (в том числе легковых автомо-
билей), а кузовов для них — 0,26 миллиона, двигателей 
внутреннего сгорания — 0,36 миллиона. Это тоже Рос-
стат. Легко оценить примерную долю импорта.

Продовольствие? Импорт в мясе — 7 процентов (го-
вядина — 40), в молоке — 14 (сухое молоко — примерно 
50), сыры — 27, растительное масло — 15, мука — чуть 
больше одного процента, крупа — около нуля. Великая 
колбаса, мечта 1980-х годов, — закупаем за границей 
меньше 2 процентов, по данным 2017—2018 годов.

Жить можно, и в целом сыто, учитывая, что Россия 
сама стала крупнейшим экспортером зерна. Доля им-
портного продовольствия в товарных ресурсах роз-
ничной торговли в конце 2018 года — 25 процентов. Го-
раздо меньше, чем 36 процентов в 2013 году. Но когда 
дело доходит до вопроса, из чего все это сделано, реаль-
ность иная. Семенной материал, племенной скот, кор-
мовые добавки, спецоборудование для обработки, 
средства ухода — во всем очень высока доля импорта. 
По отдельным позициям — до 90—100 процентов, как в 
электронике. В фармацевтике лекарства — наши, ис-
ходники — сплошь и рядом чужие.

Так что рано 
праздновать. В зда-
нии российской 
экономики — об-
ширные пустоты, 
заполняемые им-
портом, особенно 
там, где нужны про-
дукты дешевле, ка-
чественные, высо-
ких переделов, за-
мещающие техно-
логический разрыв 
между Россией, За-
падом и азиатскими 
экономиками. Как сегодня делается импортозамеще-
ние? Вся нагрузка — на бюджет. Субсидии, десятки ви-
дов субсидий, по капле то здесь, то там. Процентные 
субсидии, возмещение затрат на НИОКР, на лизинг, на 
производство пилотной продукции, льготные кредиты 
из фондов развития, созданных за счет бюджета, нало-
говые льготы, прямые закупки за счет государства. Но 
бюджет не резиновый. Он не может выдержать и ма-
сло, и пушки, и инвестиции, и выкачивание средств в 
крупнейшие резервы «по бюджетному правилу». 

Модель опережающего роста и модернизации Рос-
сии, импортозамещения, всецело полагающаяся на 
бюджет, заранее обречена. Такого роста просто не бу-
дет. Только бюджетных средств — не хватит! Экономи-
ка, возникающая вокруг бюджета — огосударствлен-
ная, с огромными рисками коррупции, стянутая в 
крупнейшие компании, как ни пытайся подкармли-
вать средний и мелкий бизнес. И заранее известно: не 
инновационная — слишком много крупных монстров, 
бюджетных ртов и мало конкуренции.

А что нужно еще кроме бюджета? Доступный, бы-
стро дешевеющий кредит. Когда ключевая ставка Бан-
ка России сползет к 3 процентам, промышленность и 
аграрии вздохнут легче. А еще? Аккуратный протекци-
онизм, побуждающий локализовать производства в 
России (посмотрите, что делает Трамп). У нас огром-
ные рынки, они по-прежнему, несмотря на санкции, 
лакомый кусок для нерезидентов. Максимум льгот для 
прямых иностранных инвестиций! Пусть с ума сходят, 
как пробиться на них, но не с товарами, а с заводами. 
Рубль чуть ниже 70 к доллару — и бизнесу станет легче 
воевать с китайским импортом.

Что еще? Самая жестокая расправа с регулятивны-
ми издержками. Предприниматели с ума сходят от всех 
этих бумаг, надзоров, вечных изменений в том, что 
можно и что нельзя. Пожалуйста, уполовиньте законо-
дательство и санкции! Они стали репрессивными. И, 
наконец, кто-то должен, не путаясь в отчетах и комис-
сиях, каждый день спрашивать: достаточно ли того, 
что мы делаем, чтобы вновь стать универсальной эко-
номикой с темпами роста — выше головы? Не по мело-
чи ли стараемся? Задайте этот вопрос! Пока кажется, 
что недостаточно. Буксуем. 

Часто производст-
во вроде бы свое, 
а делается 
на иностранном 
оборудовании, 
материалы чужие

Когда ключевая 
ставка ЦБ сползет 
к трем процентам, 
промышленность 
и аграрии 
вздохнут легче

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

— Эксперт: Июнь станет 
интересным месяцем для рубля 
— подробности на сайте
rg.ru/art/1697743

— Представители каких 
профессий могут потерять 
работу — узнайте на сайте
rg.ru/art/1698051
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Круизный 13-палубный лайнер MSC Opera утром 2 июня врезался в причал в Венеции и серьезно повредил пришвартованное прогулочное судно. Столкновение произошло в терминале 
Сан-Базилио — Затерре на канале Джудекка в Венеции. Четыре человека получили небольшие травмы и были госпитализированы. Все они находились на борту прогулочного судна 
River Countess.Два буксира пытались остановить лайнер, но не смогли этого сделать из-за обрыва буксировочного троса.
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ПРОЕКТ В посольстве 
КНР представили 
документальный сериал

Такой разный 
Китай

Юрий Когалов

В посольстве КНР прошла презентация второго сезона 
документального сериала «Это Китай». Проект, подго-
товленный Пекинским центром по распространению 
китайской культуры «Чжунши Яюнь» и телеканалом RT, 
успешно стартовал в 2017 году. Теперь зрители смогут 
увидеть еще шесть серий, посвященных природе, путе-
шествиям, традициям, ремеслам, технологиям, торговле 
и кухне Китая.

Прошедшая в понедельник презентация была приу-
рочена к предстоящему в ближайшие дни визиту предсе-
дателя КНР Си Цзиньпина в Россию. Она прошла в при-
сутствии первого заместителя руководителя админи-
страции президента РФ Алексея Громова, заместителя 
министра пропаганды КНР Ван Сяо Хуэй, посла Китая 
в Москве Ли Хуэя, генерального директора «Российской 
газеты» Павла Негоицы, гендиректора ТАСС Сергея Ми-
хайлова, главного редактора телеканала RT Маргариты 
Симоньян. Как отметил Громов, «контакты наших стран 
находятся на беспрецедентно высоком уровне», а уро-
вень развития отношений в медиасфере даже лучше, чем 
в некоторых других областях. «В медиасфере достаточно 
сложно установить плодотворные отношения не только 
на бумаге, но и на практике. Фильм «Это Китай» — один 
из примерно 250 совместных проектов, запущенных во 
время перекрестных годов медиа России и Китая — стал, 
пожалуй, одним из самых успешных», — отметил Громов. 
По его словам, был создан хороший задел для дальней-
шего сотрудничества. Развивается оно, в том числе, бла-
годаря медиафорумам, ближайший из которых пройдет 
3 сентября во Владивостоке. «Надеюсь, в ближайшие 
годы мы добьемся еще больших результатов. Приятно 
констатировать, что наше предыдущее поколение, наши 
деды и отцы дали бы высокую оценку тому, что мы уже 
сделали. Без нынешнего беспрецедентного уровня отно-
шений между Россией и Китаем мир был бы другим, ду-
маю, что он был бы гораздо хуже. Давайте сделаем все 
возможное, чтобы мир стал лучше», — констатировал 
Громов.

Ван Сяо Хуэй со своей стороны напомнил, что в этом 
году отмечается 70 лет образования Китайской Народ-
ной Республики и 70 лет установления дипломатических 
отношений между нашими странами. Высокопоставлен-
ный чиновник пожелал, чтобы «давняя дружба между 
Россией и Китаем оставалась вечно молодой». При этом 
он намекнул, что во время визита Си Цзиньпина можно 
ожидать договоренностей, которые придадут новый им-
пульс отношениям между РФ и КНР. 

СУД В столице начался 
процесс над экс-главой 
правительства Дагестана

Растраты 
посчитали

Владимир Полетаев

В Лефортовском районном суде Москвы прошли пред-
варительные слушания по громкому уголовному делу 
о крупной растрате бюджетных денег бывшим главой 
правительства Дагестана Абдусамадом Гамидовым 
и его заместителем Раюдином Юсуфовым. 

Суд продлил срок содержания под стражей фигуран-
там до 5 ноября и назначил начало слушаний по суще-
ству на 11 июня. Кроме того, по сообщению защиты 
подсудимых, удовлетворено ходатайство о вызове в суд 
свидетелей, бывших известных чиновников, в том чи-
сле экс-главы республики Рамазана Абдулатипова. 

Подсудимые Гамидов и Юсуфов обвиняются в мас-
штабных хищениях бюджетных средств. Следствие 
считает, что они виновны в крупной растрате. Как по-
лагает следствие, обвиняемые совершали махинации 
с открытыми аукционами. В частности, такое произо-
шло с тендером на реконструкцию здания спецучре-
ждения для временного содержания иностранных гра-
ждан и лиц без гражданства. По данным следствия, был 
заключен фиктивный контракт с ООО «Гранд-Строй», 
составлены фальшивые акты о приемке работ. В тече-
ние 2013 и 2014 годов этой фирме из бюджета был пе-
речислен 41 миллион рублей.

По делу также проходят бывший врио зампредседа-
теля правительства Дагестана Шамиль Исаев и экс-ми-
нистр образования и науки республики Шахабас Ша-
хов. По версии следствия, в 2014 году с подачи Шахова 
правительство республики приобрело здание бывшего 
ресторана под детский сад. Стоимость бывшего ресто-
рана с участком земли составляла с учетом рекон-
струкции 12 миллионов рублей. Однако приобрели его 
за 31,8 миллиона рублей. 

НАДЗОР Генпрокуратура подала новый иск к бывшему главе Клинского района 
об аресте имущества на 9 миллиардов рублей

Гонки миллиардеров
Иван Егоров

Г
енпрокуратура требует че-
рез суд арестовать движи-
мое и недвижимое имуще-

ство бывшего главы Клинского 
района Подмосковья Александ-
ра Постриганя. В понедельник 
стало известно об уточненной 
версии прокурорского иска — 
согласно ему общая сумма иско-
вых требований увеличилась 
почти в два раза. И общая сумма 
неправомерно нажитого имуще-
ства Постриганя стала сопоста-
вима с арестованным имущест-
вом другого бывшего главы 
Александра Шестуна, возглав-
лявшего Серпуховский район. 

Как сообщил корреспонден-
ту «РГ» официальный предста-
витель Генпрокуратуры Алек-
сандр Куренной, в итоговой ре-
дакции иска прокуроры требу-
ют взыскать в доход государст-
ва имущество Постриганя на 9 
млрд рублей (у Шестуна — на 10 
млрд), в том числе 1699 объек-
тов недвижимости.

Вся сумма взыскания скла-
дывается из кадастровой стои-
мости земельных участков в 
Клинском районе в размере не 
менее 4,3 млрд рублей, а также 
4,7 млрд рублей — уже отчуж-
денного экс-главой района и его 
близкими имущества. Кроме 
того, в иске прокуратуры речь 

идет о 4 автомобилях стоимо-
стью 9,4 млн рублей.

Все эти активы, по данным 
прокуроров, были приобретены 
на непредусмотренные законом 
доходы в то время, когда По-
стригань в течение 17 лет зани-

мал должность главы района. 
Генпрокуратура совместно с 
УФСБ и ГСУ СКР по Московской 
области обнаружила факты во-
влеченности главы района в 
предпринимательскую деятель-
ность своего сына. Используя 

властные полномочия, он ак-
тивно помогал и продвигал биз-
нес сына. Кроме того, прокурор-
ско-следственная проверка под-
твердила, что большая часть 
скрытого имущества Александ-
ра Постриганя и его сына была 
зарегистрирована на фиктив-
ных собственников, которые 
полностью подконтрольны отцу 
и сыну. Как подчеркнул Курен-
ной, сейчас Генпрокуратура 
совместно с органами Рос-
финмониторинга, ФНС и Ин-
терпола ряда стран продолжают 
работу по выявлению зарубеж-
ных активов Постриганя и близ-
ких ему лиц, приобретенных на 
коррупционные доходы. 

КОРРУПЦИЯ 
Следствие 
считает, что 
экс-губернатор 
Ивановской 
области может 
скрыться

КУРАМ 
НЕ ДО СМЕХА
Наталья Козлова

Вчера Басманный суд Москвы 
отправил под стражу бывшего 
губернатора Ивановской обла-
сти Павла Конькова, задержан-
ного по делу о хищении 700 млн 
рублей.

«Суд находит ходатайство 
органов следствия обоснован-
ным и подлежащим удовлетво-
рению. Суд постановил: из-
брать в отношении Конькова 
меру пресечения в виде заклю-
чения под стражу на срок до 
30 июля 2019 года», — зачитала 
решение судья Евгения Нико-
лаева.

Согласно ходатайству след-
ствия, находясь на свободе, 
Коньков мог скрыться, оказать 
давление на свидетелей, попы-
таться уничтожить доказатель-
ства, вступить в сговор с неу-
становленными фигурантами 
и иным образом помешать рас-
следованию этого дела.

Вообще с арестом Конькова 
получилась настоящая интрига. 
В минувшую субботу его при-
везли в Октябрьский районный 
суд города Иваново. Там должно 
было состояться заседание 
по выбору меры пресечения 
экс-губернатору. Но дежурная 
судья вынесла решение о про-
длении срока его задержания 
на 72 часа. Потом был объявлен 
перерыв в заседании до 3 июня. 

Но продолжение заседания 
было не в районном суде Ива-
новской области, а в Басманном 
суде в Москве, куда перевезли 
Конькова «для дальнейших 
следственных действий». 

К обеду понедельника пресс-
секретарь Басманного суда 
Москвы Юнона Царева заявила 
журналистам, что следствие 
просит арестовать экс-главу 
Ивановской области Павла 
Конькова. К тому моменту уже 
был арестован другой фигурант 
дела — управляющий директор 
ОАО «Ивановский бройлер» 
Дмитрий Гришин. 

Напомним, что его и Конько-
ва задержали в минувшую пят-
ницу. По версии Следственного 
комитета, эти граждане, а также 
«иные пока не установленные 
лица» совершили хищение вве-
ренных Конькову бюджетных 
средств. Их необоснованно пе-
речислили на счета организа-
ций, входящих в группу компа-
ний «ПРОДО». 

Уголовная статья у Конько-
ва, прямо скажем, нехорошая — 
ч. 4 статьи 160 Уголовного ко-
декса России — «присвоение 
или растрата, совершенные 
группой лиц либо в особо круп-
ном размере с использованием 
своего служебного положения». 
Максимальное наказание 
по этой статье — лишение сво-
боды на срок до 10 лет. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Владельцам гражданского оружия предложат 
оценивать работу сотрудников лицензионных подразделений

Пистолет — вежливо 
и быстро

Михаил Фалалеев

С
отрудники подразде-
лений лицензионно-
разрешительной си-
стемы Росгвардии 
теперь будут полу-
чать оценки своей 
работы от своих кли-
ентов — владельцев 
гражданского огне-

стрельного, спортивного, трав-
матического и пневматическо-
го оружия. Происходить это бу-
дет в момент получения разре-
шения на ствол, перерегистра-
ции или постановке на учет.  

 Новое требование будет ут-
верждено приказом директора 
Росгвардии, после чего в Адми-
нистративный регламент, где 
прописан порядок выдачи раз-
решений на оружие, внесут со-
ответствующие изменения. 

Проект документа выставлен 
для общественного, антикор-
рупционного обсуждения.

Логика, побудившая руко-
водство Росгвардии подгото-
вить такие изменения в регла-
мент, понятна. Выдача гражда-
нину России разрешения на 
оружие — это предоставление 
государственной услуги. В ре-
гламенте учтено, казалось бы, 
все — не только время на обще-

ние с посетителем, полная ин-
формация на стендах и сайтах, 
сроки исполнения, причины 
возможного отказа, даже нали-
чие в приемной мебели и канце-
лярских приборов.  Но вот 
обратная связь не предусмотре-
на. Ведь правила и законы могут 
быть наилучшими. Вопрос — как 
их исполняют. 

 Да, наши граждане могут по-
жаловаться руководству ведом-

ства, наиболее продвинутые — 
опубликовать отзыв в интерне-
те. Но это — бессистемная реак-
ция, не носящая постоянный ха-
рактер. Кстати, руководители 
Росгвардии, как и МВД, уже сде-
лали важные шаги для понима-
ния отношения людей к своим 
структурам. 

Посетителям предлагается в 
целом оценить, довольны они 
или нет оказанной услугой. 

Как правило, это делается 
путем нажатия нужной кнопки 
на сайте. Но опять же, такая 
оценка безадресна. Кто кон-
кретно вызвал неудовольствие 
человека и почему,  остается не-
понятным. 

 Видимо, система оценки бу-
дет разработана более подроб-
но. Возможно, в виде анкет — бу-
мажных или электронных. О се-
рьезности намерений руковод-

ства Росгвардии свидетельству-
ет ссылка на постановление 
правительства России, в кото-
ром гражданам предлагается 
оценить эффективность дея-
тельности руководителей феде-
ральных органов власти и дру-
гих чиновников. По сути, про-
ект приказа — своего рода ве-
домственная детализация этого 
постановления. 

Причем в постановлении го-
ворится, что на основании этих 
оценок будут приниматься ре-
шения о досрочном прекраще-
нии исполнения соответствую-
щими руководителями своих 
должностных обязанностей. То 
есть если негативных откликов 
окажется много, чиновника мо-
гут уволить. 

В принципе, все, что делает 
Росгвардия, является госуслугами. 
И граждане вправе их оценивать. 

А К Ц Е Н Т

По сути, граждане будут принимать 
решение о досрочном освобождении 
от должности. Если негативных откликов 
окажется много, чиновника уволят

А К Ц Е Н Т

Большая часть скрытого имущества 
Александра Постриганя и его сына 
была зарегистрирована 
на фиктивных собственников

Экс-губернатора 
Ивановской
области Конькова 
арестовали 
по делу о хищении 
700 млн рублей
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Сообщение  
о проведении публичных слушаний

Администрация Просницкого сельского поселения Кирово-
Чепецкого района Кировской области совместно с ООО «Новый 
ЭкоГород» информируют о проведении публичных слушаний 
на тему: «Проведение исследований по ОВОС и подготовка пред-
варительного варианта материалов по ОВОС по строительству 
2-й очереди полигона твердых коммунальных отходов (участок 
компостирования для Кирово-Чепецкого района)». Публичные 
слушания состоятся 2 июля 2019 года по адресу: ст. Просница, ул. 
Советская, д. 3, кабинет главы администрации Просницкого 
сельского поселения. Начало в 14.00.

Техническое задание и предварительные материалы ОВОС 
доступны для ознакомления с 27 мая 2019 г. по адресу: Кировс-
кая обл., Кирово-Чепецкий район, ст. Просница, ул. Советская, 
д. 3, кабинет главы администрации, с 9.00 до 16.00, тел.: (83361) 
7-35-58. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Медиацентр сообщает

«РОССИЯ — КИТАЙ: СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ»
5 июня (среда) в 10.30 состоится церемония откры-
тия Объединенной студии «Россия — Китай: события 
и комментарии», на которой генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»» Павел Него-
ица и генеральный директор Медиакорпорации Ки-
тая Шень Хайсюн расскажут об уникальном проек-
те, способствующем новому уровню взаимодействия 
журналистов, экспертов-аналитиков и редакторов 
Медиакорпорации Китая и «Российской газеты».

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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ОПЫТ В Париже 
владельцев квартир 
заставят ограничивать 
размеры арендной платы

Правила съема

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», 
Париж

Многие парижане, особенно те, кто в ближайшее вре-
мя намерен поменять жилье, вздохнули с облегчением: 
с первого июля в Париже ограничат стоимость аренды 
квартир.

Соответствующее распоряжение подписал префект 
столичного региона Иль-де-Франс Мишель Кадо. По 
его убеждению, такая мера поможет «защитить горо-
жан от непомерно и часто неоправданной арендной 
платы». За последние 10—15 лет аренда жилья в част-
ном секторе выросла на 50 и более процентов. Порой 
за крошечную однокомнатную квартирку людям при-
ходилось платить 600—700 евро в месяц, что для мно-
гих составляет примерно половину зарплаты. Поэтому 
все больше коренных парижан вынуждены переби-
раться на окраины, а подчас и вообще уезжать в другие  
районы Франции.

Отныне при заключении контракта квартировла-
дельцы и агентства, работающие на рынке недвижимо-
сти, обязаны ориентироваться на средние цены, кото-
рые были определены Обсерваторией по вопросам цен 
на жилье. Эта общественная структура, созданная при 
муниципалитете Парижа, разделила город на 80  сек-
торов. Для каждого из них была рассчитана средняя 
стоимость «съемного» квадратного метра в месяц. Для 
менее престижных, скажем северо-восточных, зон сто-
лицы это 24—26 евро. В других, к примеру в Латинском 
квартале, этот показатель приближается к 35—37 евро. 
По нынешнему положению квартплата не может пре-
вышать базовую более чем на 20 процентов. Правда, 
при этом сдающей стороне придется найти аргументы 
в поддержку своих претензий — наличие оборудован-
ной кухни или, к примеру, большого балкона, кладов-
ки. 

Заметим, что наступление на дороговизну жилья в 
Париже предпринимается уже во второй раз. Однако 
при первой попытке, что произошла несколько лет 
тому назад, противникам этой меры,  а есть такие сре-
ди крупных компаний по недвижимости, удалось, ис-
пользуя юридические уловки, ее заблокировать. Те-
перь же новый закон в этой области снял все преграды. 
Он не только позволяет муниципалитетам ограничи-
вать размер арендной платы, но и позволит финансово 
наказывать нарушителей. В случае неоправданного за-
вышения арендной платы частному лицу выпишут 
штраф в пять тысяч евро, а  компании — в 15 тысяч 
евро. 
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СКАНДАЛ Американцы пригрозили Брюсселю прекращением 
сотрудничества в военной сфере

Европу бьют 

Екатерина Забродина

В
ашингтон усиливает 
давление на Евросо-
юз, чтобы добиться от-
мены независимых 
проектов Брюсселя в 
оборонной сфере. Об 
этом сообщила испан-
ская газета El Pais  со 
ссылкой на источники 

в европейской делегации, кото-
рая 22 мая вела переговоры с чи-
новниками госдепартамента. 

По данным издания, амери-
канские партнеры потребовали 
от ЕС предоставить им доступ к 
военным заказам, которые осу-
ществляются вне трансатланти-
ческого сотрудничества в рам-
ках НАТО. В противном случае 
ответственный представитель 
госдепа Майкл Мерфи, отвечаю-
щий за связи с Европой и Евра-
зией, дал понять: Старый свет 
рискует лишиться военной по-

мощи США в условиях гипотети-
ческой «российской угрозы». 
Мерфи уточнил, что в этом во-
просе Вашингтон заручился под-
держкой Канады, Великобрита-
нии и Норвегии. 

Собеседники газеты призна-
ют, что недовольство Вашингто-
на направлено против двух круп-
ных проектов - Европейского 
фонда обороны (FED) и инициа-
тивы Постоянного структуриро-
ванного сотрудничества по во-
просам безопасности и обороны 
стран ЕС (PESCO).  В качестве 
стартового капитала в фонд за-

ложено 13 млрд евро на финан-
сирование производства евро-
пейцами собственных систем 
вооружений. Предполагается, 
что контракты будут открыты 
для участия третьим странам, 
однако права на интеллектуаль-
ную собственность и последую-
щий экспорт этих систем оста-
нутся у Евросоюза. В США опа-
саются, что американские обо-
ронные предприятия лишатся 
доступа к заказам на европей-
ском рынке. Теперь в госдепе 
требуют от Брюсселя изменить 
его регламент. 

Что касается программы 
PESCO, то она была согласована 
Евросоюзом еще десять лет на-
зад, а реанимировать ее удалось 
лишь в конце 2017 года - на фоне 
разлада между Белым домом и 
европейскими государствами-
членами НАТО. Тогда председа-
тель Еврокомиссии Жан-Клод 
Юнкер заявил, что Европа «не 
должна отдавать свою безопа-
ность на аутсорсинг». Проект 
включает несколько направле-
ний сотрудничества - от повыше-
ния мобильности европейских 
армий до создания новых образ-
цов вооружений. В Вашингтоне к 
ним относятся весьма ревност-
но. 

Как писала «РГ», ранее анало-
гичные претензии были озвуче-
ны американцами в письме, на-
правленном в начале мая на имя 
шефа европейской дипломатии 
Федерики Могерини за подпи-
сью двух заместителей госсекре-

таря США по вопросам вооруже-
ний  - Андреа Томпсон и Эллен 
Лорд. Его фрагменты оказались 
в распоряжении немецкого жур-
нала Spiegel.  Издание отмечало 
«ультимативный тон послания, 
обескураживший европейских 
дипломатов». В нем американ-
ские союзники также грозили 
Евросоюзу сворачиванием со-
трудничества в военной сфере и 
даже введением неких санкций. 
По мнению экспертов, кризис 
трансатлантического партнер-
ства наглядно проявился во вре-
мя  недавней юбилейной конфе-
ренции НАТО в Вашингтоне, на 
которой вице-президент США 
Майк Пенс от имени Дональда 
Трампа, проигнорировавшего 
мероприятие,  обвинил европей-
ские страны в недостаточной во-
влеченности в дела альянса. 

В США опасаются, что американ-
ские предприятия потеряют доступ 
к европейскому рынку вооружений. 

А К Ц Е Н Т

В Вашингтоне ревностно относятся 
к самостоятельным проектам ЕС 
в оборонной сфере

ВИЗИТ Трамп 
добрался 
до Лондона 
за несколько 
дней 
до отставки 
премьера

ДОЖДАЛИСЬ

Максим Макарычев

Визит с элементами гротеска. 
Так назвал один из комментато-
ров начавшуюся поездку в Бри-
танию президента США До-
нальда Трампа.  Острословы 
тем временем гадают, поцелует 
ли глава Белого дома королеву 
Елизавету II в нарушение про-
токола, как произошло в прош-
лом году. И как отреагирует гла-
ва Белого дома на сюрприз, ко-
торый ему уготовили организа-
торы масштабной протестной 
акции, — пятиметрового «Робо-
та-президента», сидящего на 
золотом унитазе.

Четверть миллиона возму-
щенных британцев, согласно 
опросам, намерены протесто-
вать против визита Трампа.  
Две группы — «Противостоять 
Трампу» и «Остановить Трам-
па» — координируют это меро-
приятие, которое они называ-
ют «карнавалом сопротивле-
ния». Они наняли специальных 
менеджеров, чтобы привезти 
тысячи сторонников в столицу 
из населенных пунктов по всей 
Британии.  «Мы парализуем 
центральный Лондон. К тому 
времени, как он (Трамп) уедет, 
он узнает и мир узнает, что 
люди здесь (в Британии) отвер-
гают его и его ядовитую поли-
тику», — заявил представитель 
движения «Противостоять 
Трампу». Митингующие наме-
рены блокировать резиденцию 
премьера на Даунинг-стрит, где 
американский лидер во втор-
ник будет обедать с Терезой 
Мэй. 

Этот ланч все больше свиде-
тельствует о том, что визит 

Трампа действительно в боль-
шей степени носит протоколь-
ный характер. Мэй в конце не-
дели уходит со своего поста, и 
непонятно, что она будет обсу-
ждать и, главное, о чем догова-
риваться с Трампом. Из этого 
же разряда и четыре мероприя-
тия в честь гостя из США со сто-
роны королевы. Дональд Трамп 
и его жена Мелания были при-
няты в Букингемском дворце и 
прошли в него по красной ков-
ровой дорожке.  Но здесь главу 
Белого дома ждал сюрприз. Ты-
сячи демонстрантов устроили 
акцию протеста возле дворца 
во время королевского банкета 
в понедельник вечером, давая 
понять, что Трамп «не заслужи-
вает этой красной ковровой до-
рожки». 

Американского лидера на 
Альбионе многие, начиная от 
мэра Садика Хана, которого 
Трамп неоднократно унижал, 
мягко говоря, не привечают. 
Впрочем, и сам глава Белого 
дома «наставлениями и откро-
венными советами» только 
подливает масла в огонь. На-
пример, садясь в «борт номер 
один», он снова обрушился на 
Хана, назвав его «неудачником 
по жизни» и «коротышкой», на-
мекая на небольшой рост гра-
доначальника. В ответ мэр Лон-
дона охарактеризовал язык, ко-
торый использовал президент 
США, «присущий фашистам из 
20-го века».

К тому времени, как Трамп 
садился в самолет, летящий в 
Лондон, на пост главы прави-
тельства Британии объявился 
уже 13-й кандидат.  Причем в 
понедельник стало известно, 
что любезный сердцу Трампа 
экс-глава британского МИДа 
Борис Джонсон основной и, ка-
залось, безоговорочный пре-
тендент на пост премьера, нео-
жиданно уступил в рейтингах 
нынешнему главе внешнеполи-
тического ведомства Джереми 
Ханту.  Тот, к слову, встречал 
Трампа в аэропорту. Лондон 
исторически не любит, когда 
ему что-то навязывают извне. 
Даже если это делает «лучший 
друг» из  Вашингтона. 

ФЕЙКИ «Репрессированные и расстрелянные» чиновники КНДР 
появились на публике

С каторги на концерт?
Олег Кирьянов,
«Российская газета», Сеул

П
ривлекшее несколько 
дней назад мировое вни-
мание сообщение южно-

корейских СМИ о массовых ре-
прессиях среди чиновников 
КНДР, отвечавших за подготов-
ку саммита с Трампом в Ханое, 
оказалось как минимум частич-
но неверным. Один из «репрес-
сированных» политиков поя-
вился на концерте вместе с Ким 
Чен Ыном, а другого «расстре-
лянного» партократа заметили 
в здании МИД Северной Кореи.

Напомним, что в пятницу 
южнокорейская газета «Чосон 
Ильбо» со ссылкой на аноним-
ные источники в КНДР сообщи-
ла, что после провала америка-
но-северокорейского саммита в 
Ханое, где Ким Чен Ын и До-
нальд Трамп не смогли подпи-
сать никаких соглашений, ли-
дер Северной Кореи очень силь-
но разозлился. Гнев вождя, по 
версии издания, вылился в же-
стокие наказания тех, кто вел 
переговоры с американцами. 
Спецпредставителя КНДР по 
США Ким Хёк Чхоля и еще четы-
рех высокопоставленных чи-
новников якобы казнили, рас-
стреляв прямо на аэродроме 
Мирим. Заместителя председа-
теля ЦК Трудовой партии Кореи 
Ким Ён Чхоля, которого считали 
«правой рукой» вождя, сослали 
на каторжные работы в удален-
ную провинцию Чаган, а пере-
водчицу лидера КНДР отправи-
ли в лагерь для политзаключен-
ных за ошибку с передачей со-
держания слов Трампа во время 
переговоров в Ханое. Утвержда-

лось также, что в политические 
лагеря отправились еще не-
сколько высокопоставленных 
чиновников. В правительстве 
Южной Кореи не стали спешить 
с подтверждением этой инфор-
мации, сказав, что для выясне-
ния ситуации нужно время. 
Впрочем, это не помешало ми-
ровым СМИ подхватить версию 
«Чосон Ильбо», рассказав об 
очередной волне репрессий в 
КНДР.

Парад «оживших и вернув-
шихся» из небытия возглавил за-
мпредседателя ЦК ТПК Ким Ён 
Чхоль. СМИ КНДР опубликовали 
рассказ о посещении Ким Чен 
Ыном  концерта, где выступали 

жены военных. Ким был со своей 
супругой Ли Соль Чжу и предста-
вителями высшего военного ру-
ководства. На фотографии с ме-
роприятия видно, что пятым сле-
ва от вождя сидит Ким Ён Чхоль, 
который, по версии «Чосон Иль-
бо», должен трудиться на катор-
ге. Присутствие чиновника на 
концерте было подтверждено и в 
статье о концерте.

Что-то схожее, возможно, 
произошло и с «расстрелян-
ным» Ким Хёк Чхолем. Редактор 
новостного портала NK News 
Чад О’Кэррол в своем аккаунте в 
«Твиттере» сообщил, что вме-
сто того, чтобы лежать окровав-
ленным на аэродроме, Ким Хёк 

Чхоль находился в здании МИД 
Северной Кореи. Впрочем, тут 
стоит признать, что журналист 
ссылается лишь на слова своего 
анонимного источника. Однако 
после «железобетонного» «воз-
вращения с каторги» Ким Ён 
Чхоля версия об «оживлении» 
Ким Хёк Чхоля выглядит заслу-
живающей доверия.  Отметим, 
что южнокорейская газета «Чо-
сон Ильбо» уже успела просла-
виться тем, что регулярно запу-
скает скандальные «утки» о Се-
верной Корее. Этому рвению во 

многом способствует консерва-
тивная и антисеверокорейская 
направленность издания. Не-
давно эта же газета оказалась в 
центре скандала, когда выясни-
лось, что один из ее ведущих 
журналистов приписывал из-
вестным экспертам те или иные 
высказывания, которых специ-
алисты никогда не делали. С 
другой стороны, некоторым 
оправданием может служить 
тот факт, что не все сообщения 
этой газеты про КНДР оказыва-
ются выдумками. Время от вре-
мени некоторая информация 
подтверждается. Кроме того, за-
крытость Северной Кореи и не-
возможность быстро проверить 
информацию также вызывает 
разного рода слухи.

Версии о возможных репрес-
сиях со стороны Ким Чен Ына за 
неудачу на саммите в Ханое воз-
никали довольно-таки регуляр-
но. Все это и способствовало 
мнению в стиле «вполне может 
быть», хотя многие эксперты по 
КНДР как в Южной Корее, так и 
за рубежом сразу говорили, что 
торопиться  с окончательными 
выводами нельзя. В целом же 
это уже далеко не первый слу-
чай, когда «расстрелянные» или 
«сосланные на рудники» севе-
рокорейские высокопоставлен-
ные лица оказываются живыми, 
здоровыми и сопровождающи-
ми вождя в поездках. Иногда бы-
вает и так, что провинившихся 
чиновников в КНДР за огрехи 
действительно отправляют про-
ходить «революционное воспи-
тание», которое обычно заклю-
чается в тяжелом труде, но мно-
гие потом возвращаются на схо-
жие по уровню должности. 

На концерте вместе с Ким 
Чен Ыном был и Ким Ён 
Чхоль, которого ранее СМИ 
сослали на каторгу.
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Четверть мил-
лиона британцев  
намерены про-
тестовать против 
визита Трампа

Во исполнение требований Стандартов раскрытия инфор-
мации субъектами оптового и розничных рынков электричес-
кой энергии, утвержденных постановлением Правительства 
Российской Федерации от 21.01.2004 № 24, в соответствии с 
подпунктом «г» пункта 12 и подпунктом «а» пункта 6 указан-
ного документа, Акционерное общество «Интер РАО — Элект-
рогенерация» сообщает, что на сайте Общества в информаци-
онно-телекоммуникационной сети Интернет по адресу:  
http://www.irao-generation.ru раскрыта в полном объеме сле-
дующая информация:

— уточненные предложения АО «Интер РАО — Электроге-
нерация» о размере цен (тарифов) на электрическую энергию 
(мощность), поставляемую в ценовых зонах оптового рынка по 
договорам, заключенным в соответствии с законодательством 
Российской Федерации с гарантирующими поставщиками 
(энергоснабжающими организациями, энергосбытовыми ор-
ганизациями, к числу покупателей электрической энергии 
(мощности) которых относятся население и (или) приравнен-
ные к нему категории потребителей), в целях обеспечения пот-
ребления электрической энергии населением и (или) прирав-
ненными к нему категориями потребителей, на 2020 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Ярославского областного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Крас-

нодарского края;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляцион-

ного суда;
—  судьи Дальневосточного окружного военного суда;
—  заместителя председателя Уссурийского гарнизон-

ного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 
до 12.45), 11 июня — с 10.00 до 14.00 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 3 июля 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Медиацентр сообщает

«СУДЬБА НЕПРОДАННОЙ ПРОСРОЧЕННОЙ ПРОДУКЦИИ»
6 июня в 12.00 состоится пресс-конференция, приурочен-
ная к вступлению в силу с 6 июня 2019 г. федерального зако-
на, устанавливающего запрет на возврат поставщику нереа-
лизованных скоропортящихся продовольственных товаров. 
В качестве спикера выступит соавтор закона — первый заме-
ститель председателя Комитета Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной политике и природопользованию 
Сергей Лисовский. В ходе пресс-конференции он расска-
жет, кем и каким образом будет осуществляться ликвидация 
нереализованной в срок скоропортящейся продукции.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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Доброе имя 
в зоне риска

Итак, истец, руководитель районной полиции, 
принес в суд иск о защите чести, достоинства и 
деловой репутации. Полицейский просил суд 

признать не соответствующими действительности све-
дения, которые распространил заявитель в своих пись-
мах. И еще просил обязать ответчика написать опровер-
жение cвоим начальникам и представителям Следствен-
ного комитета, которые разбирались с жалобами.

Райсуд полицейскому отказал. Судебная коллегия по 
гражданским делам Краснодарского краевого суда это 
решение отменила и приняла другое. Апелляция призна-
ла не соответствующими действительности и порочащи-
ми честь, достоинство и деловую репутацию сведения, 
которые заявитель приводил в своих письмах. Проиграв-
ший полицейский пожаловался в Верховный суд. 

Первое и второе заявление бдительный гражданин 
отправил начальнику областной полиции с разницей в 
несколько дней. В заявлениях приводился длинный спи-
сок преступлений начальника местной полиции — он и 
назначает подчиненных на хорошие места за деньги, и 
данью всех подчиненных обкладывает, и отбирает 
«удобных» сотрудников на хорошие должности, а плюс к 
этому еще и участки земли в округе ворует. В общем, зая-
витель проявил удивительную осведомленность о тай-
ной жизни местной полиции. Жалобы проверяла Служ-
ба собственной безопасности областного главка МВД. 
Факты не нашли 
подтверждения. 

Райсуд, отказы-
вая полицейскому 
написал, что тот «не 
представил доказа-
тельств, что ответ-
чик хотел причи-
нить ему вред, то 
есть злоупотребил 
правом». Областной 
же суд, отменив от-
каз, напротив, при-
шел к выводу, что от-
правленные ответ-
чиком заявления со-
держали «негатив-
ную, умаляющую честь, достоинство и деловую репута-
цию истца информацию». И эта информация «не свиде-
тельствовала о намерении истца исполнить свой гра-
жданский долг». Письма были направлены «исключи-
тельно с намерением причинить вред другому лицу». То 
есть гражданин злоупотребил правом. 

Вот как выглядит этот спор глазами Верховного суда 
РФ. Суд напомнил про 152-ю статью Гражданского ко-
декса, в которой сказано, что человек  может требовать 
опровержение порочащих его сведений, если их распро-
странитель не докажет, что они соответствуют действи-
тельности.  Потом Верховный суд указал на свой пленум, 
на котором говорилось об исках о защите чести и досто-
инства (№3 от 24 февраля 2005 года). На пленуме было 
сказано следующее — обстоятельствами, имеющими зна-
чение для дела, являются: факт распространения сведе-
ний ответчиком и порочащий характер этих сведении и 
несоответствие их действительности. При отсутствии 
хотя бы одного из этих обстоятельств иск судом не мо-
жет быть удовлетворен. Не соответствующими действи-
тельности названы сведения о фактах и событиях, кото-
рые не имели место в реальности. Порочащими являют-
ся сведения, содержащие утверждения о нарушении гра-
жданином или юридическим лицом  законодательства, 
совершение нечестного поступка, неправильное, неэ-
тичное поведение в личной, общественной или полити-
ческой жизни, недобросовестность в бизнесе и прочее. 
На пленуме напомнили  — обязанность доказывать соот-
ветствие действительности распространенных сведений 
лежит на ответчике. Истец обязан доказать лишь  факт 
распространения информации человеком, к которому 
предъявлен иск, и порочащий характер этих сведений.

Но есть и другая «сторона медали». В соответствии с 
Конвенцией о защите прав человека и нашей Конститу-
цией, гарантирующей свободу слова, позицией Евро-
пейского суда по правам человека, при рассмотрении 
дел о защите чести и достоинства, судам следует разли-
чать две вещи. Это утверждение о фактах, соответствие 
действительности которых можно проверить, и оценоч-
ные суждения, мнения или убеждения, которые не явля-
ются предметом судебной защиты по 152-й статье Гра-
жданского кодекса. Суждения, будучи «выражением 
субъективного мнения и взглядов ответчика, не могут 
быть проверены на соответствие действительности».

В нашем случае, сказал Верховный суд, местному 
суду надо было установить, были ли высказывания авто-
ра писем оценочным суждением, мнением или убежде-
нием автора. На истце лежала обязанность доказать 
факт распространения сведений и их порочащий харак-
тер. А на ответчике — соответствие действительности 
этих фактов.

Верховный суд процитировал свой пленум о защите 
чести и достоинства. Там было сказано, что если гражда-
нин обращается в органы с заявлением и приводит ка-
кие-то сведения о готовящемся или предполагаемом 
преступлении, но они не подтверждаются, то написание 
заявления само по себе не может стать основанием для 
привлечения его автора «к гражданско-правовой ответ-
ственности по 152-й статье ГК». В таком случае речь идет 
о «реализации гражданином права на обращение в орга-
ны, которые по закону обязаны проверять поступившую 
к ним информацию». Требования о защите чести и дос-
тоинства могут быть удовлетворены лишь в одном слу-
чае — если суд установит, что заявление в органы не име-
ло под собой никаких оснований и было продиктовано 
не намерением исполнить гражданский долг, а исключи-
тельно намерением причинить вред другому человеку, 
то есть было злоупотребление правом.

В нашем случае краевой суд , согласившись с иском, 
«не привел мотивов, по которым он пришел к такому вы-
воду, не сослался на доказательства, имеющиеся в деле, 
не дал оценки доводам жалобщика о том, что он писал 
для проверки профессионализма полицейского и не но-
сили умысла причинения ему вреда». По мнению Вер-
ховного суда, дело апелляция должна пересмотреть. •

Квартира с кнопкой
Росгвардейцы обес-

п е ч и в а ю т  б е з о п а -
сность свыше 364 ты-

сяч объектов различных форм 
собственности и около 938 ты-
сяч квартир, коттеджей и дач.  В 
общем, тех мест, где живут и от-
дыхают люди. Кстати, Росгвар-
дия при заключении договора 
об охране имущества несет пол-
ную материальную ответствен-
ность. Что не уберегли — возме-
стят. Случаев таких пока не 
было, но все же…

Чтобы защитить наших гра-
ждан и их добро от всяких зло-
деев, круглосуточно действует 
почти целая армия. По словам 

генерала Грищенко, каждое 
утро на маршруты патрулиро-
вания заступают свыше 6,5 ты-
сячи автоэкипажей групп за-
держания подразделений вневе-
домственной охраны. Это 14,5 
тысячи хорошо обученных и по 
последнему слову экипирован-
ных и вооруженных бойцов. Тут 
нет мальчиков, призванных на 
год на срочную службу. Это кон-
трактники, отслужившие в 
спецназе, в воздушном десанте, 
в морской пехоте или в погран-
войсках. Всякие там «граждане 
бандиты» при встрече с этими 
парнями могут не сомневаться, 
что особых церемоний не будет. 

Как говорят профессионалы, со-
трудники будут работать по си-
туации.

Как, в принципе, устроена 
схема защиты жилья, которую 
организует вневедомственная 
охрана? Здесь самое главное — 
оперативное реагирование на-
ряда на сообщение о срабатыва-
нии охранной сигнализации. 
Как только поступил сигнал 
«тревога», дежурный направля-
ет группу задержания. Бойцы 
получают всю необходимую ин-
формацию — это важно: какой 
извещатель сработал, на каком 
этаже находится квартира, как 
расположены окна и многое 
другое. Даже такая подроб-
ность: компьютер просчитыва-
ет варианты путей возможного 
отхода преступников.

И все же, генерал Грищенко 
рекомендует принимать мини-
мальные меры предосторожно-
сти. Так, например, не следует 
распространяться в соцсетях и 
просто в разговорах о планиру-
емом отпуске и вообще о каких-
либо длительных поездках. Кто-
то прочитает и соблазнится.

И совсем уж банальный со-

вет: закрывайте окна и форточ-
ки. Особенно если живете на 
первом или втором этаже, а ря-
дом — козырьки подъездов, чу-
жие лоджии, пожарные лестни-
цы, ветвистые деревья. 

Что касается отдельных до-
мовладений, то полицейская 
статистика свидетельствует: 
мало кто из грабителей решает-
ся на вторжение в дом, окружен-
ный высоким забором, за кото-
рым бегает собака, а по периме-
тру установлены камеры видео-
наблюдения. Если, конечно, их 
цель — «всего лишь» грабеж, а не 
заказное  преступление. Но это 
— уже совсем другая история.

Считается, что самый надеж-
ный способ защиты — установка 
постоянной сигнализации. У 
каждого обитателя дома или 
хотя бы у хозяина должен быть 
специальный брелок с «тревож-
ной кнопкой». Носить его надо 
постоянно с собой, например, 
на связке с ключами. Напали — 
всегда успеешь вызвать поли-
цию или ЧОП. Но это при усло-
вии, что хорошо работает сото-
вая или радиосвязь, а группа не-
медленного реагирования ди-

слоцирована относительно не-
далеко и способна быстро при-
мчаться на выручку. Да и стоит 
эта система недешево.

Не будет лишним держать в 
доме и зарегистрированное 
оружие самообороны. И не обя-
зательно — длинноствольное 
ружье или охотничий карабин. 
Такой ствол в случае внезапно-
го нападения можно не успеть 
достать из сейфа, собрать и за-
рядить. А вот травматику, ска-
ж е м ,  л е г к у ю ,  н о  м о щ н у ю 
«Осу», вполне удобно постоян-
но носить с собой в кобуре — 
бесствольный пистолет не ме-
шает, ничего не цепляет, не 
привлекает внимания и всегда 
под рукой. Причем из этого че-
тырехзарядного комплекса 
можно выстрелить слезоточи-
вой смесью или просто в воздух 
сигнальной ракетой. 

Конечно, хозяевам стоит 
внимательнее присматриваться 
к своим посетителям. Почти 70 
процентов ограблений и прочих 
неприятностей происходит по 
наводке. Нередко налетчики, 
приезжающие из ближнего за-
рубежья, вербуют своих инфор-
маторов из числа гастарбайте-
ров, работающих на строитель-
стве коттеджей, занятых ремон-
том помещений, другими рабо-
тами по хозяйству. Именно они 
могут в деталях, по минутам 
расписать распорядок дня хозя-
ев, указать расположение виде-
окамер, пульты сигнализации и 
места, где лежат ценности, по-
советовать, когда удобнее нане-
сти «визит». •

РЕШЕНИЕ 

Не ответив 
на вопросы 
жильца, 
управляющая 
компания 
получила 
крупный штраф 

МОЛЧАНИЕ — 
ЗОЛОТО
Мария Щедрина

Суд взыскал компенсацию с 
управляющей компании, кото-
рая проигнорировала вопросы 
жительницы дома. Женщина 
хотела уточнить, за что ей начи-
слены пени, просила предста-
вить расчеты. Управдомы про-
молчали и сами оказались пе-
ред ней в долгу.

Как сообщили в Свердлов-
ском областном суде, пени 
были начислены в октябре 
2015 года жительнице Екате-
ринбурга Ольге Е. Когда управ-
домы проигнорировали ее во-
просы, женщина обратилась в 
суд.

«Ленинский районный суд 
Екатеринбурга признал бездей-
ствие управляющей компании 
незаконным и обязал УК предо-
ставить Ольге Е. информацию о 
расчете суммы пени за октябрь 
2015 года», — рассказывают в 
Свердловском областном суде.

Мало того: управдомов обя-
зали выплатить жительнице 
компенсацию за то, что заста-
вили ее ходить по судам. Предо-
ставить все нужные расчеты 
было прямой обязанностью 
управляющей компании, раз 
это не сделано, надо расплачи-
ваться в рамках законодатель-
ства о защите прав потребите-
лей.

Около пяти лет назад пле-
нум Верховного суда РФ сделал 
особое разъяснение: на всех 
управдомов страны распро-
страняются требования Закона 
«О защите прав потребителей». 
Управдом, по сути, — типичный 
производитель услуг и за свои 
грешки-недоделки должен от-
вечать по всей строгости. Отказ 
объясниться с жительницей 
дома по поводу расчетов — тоже 
брак в работе управдома.

Поэтому суд взыскал с 
управляющей компании в поль-
зу женщины 750 рублей, из них 
500 рублей — компенсация мо-
рального вреда. Еще 250 рублей 
— штраф за несоблюдение в до-
бровольном порядке удовлет-
ворения требований потреби-
теля. Однако решение суда ком-
мунальщики не исполнили, и 
Ольга вновь обратилась в суд, 
теперь уже с просьбой взыскать 
с ответчика неустойку. 

В итоге с управдомов было 
взыскано 2 тысячи рублей неу-
стойки за период с 1 июня 2017 
по 16 марта 2018, и 1,5 тысячи 
рублей неустойки за период с 
17 марта 2018 по 30 августа 
2018. Но в декабре прошлого 
года женщина в очередной раз 
пришла в суд. Поразительно, 
но, несмотря на все решения 
суда, коммунальщики так и не 
представили ей расчетов за ок-
тябрь 2015 года. Видимо, сум-
мы компенсаций были недоста-
точно убедительны для управ-
домов, чтобы они развязали 
свой язык. Поэтому ставки 
были повышены.

«Определением Ленинского 
районного суда Екатеринбурга  
исковые требования были 
удовлетворены частично, — рас-
сказывают в Свердловском об-
ластном суде. — С управляющей 
компании взыскана судебная 
неустойка в размере 100 ру-
блей за каждый календарный 
день неисполнения решения 
суда начиная с 01.08.2018 до 
дня его фактического исполне-
ния».

Если в самом начале это был 
достаточно мелкий вопрос, со-
ответственно, и компенсация 
небольшая, то дальше молча-
ние управдомов становится во-
истину золотом для жилицы. 
Причины такого абсурдного, на 
сторонний взгляд, поведения 
управляющей компании не 
вполне ясны. Но как бы то ни 
было, за ошибки придется пла-
тить и ошибки исправлять.

Если же подобное решение 
не станет уроком для осталь-
ных управдомов, не умеющих 
учиться на чужих ошибках, им 
придется учиться на своих: 
ведь подобными правовыми 
рычагами может воспользо-
ваться любой жилец. •

ДОРОГА Водителям фур и автобусов готовят новые штрафы

На минутку 
не разгонишься

Владимир Баршев 

В
одители фур будут 
привлекаться к от-
ветственности, если 
они более чем одну 
минуту ехали со ско-
ростью, превышаю-
щей 90 км/ч. Также 
появится дифферен-
цированная ответст-

венность за нарушение режи-
ма труда и отдыха в зависимо-
сти от того, кто является нару-
шителем: водитель, должност-
ное или юридическое лицо, или  
индивидуальный предприни-
матель.

Все это заложено в новых 
законодательных актах, кото-
рые были подготовленны ми-
нистерством транспорта. Один 
из них — это поправки в Кодекс 
об административных право-
нарушениях, которые готовят-
ся ко второму слушанию в Гос-
думе. Об этом на VI Междуна-
родной конференции по тахог-
рафии рассказал замдиректора 
департамента минтранса Вла-
димир Луговенко.

Этот законопроект разгра-
ничивает ответственность 
между водителем и перевозчи-
ком. Так, согласно ему води-
тель будет отвечать за управле-
ние транспортным средством 
без тахографа или за наруше-
ния требований использова-

ния этого прибора. А его рабо-
тодатель — должностное лицо, 
юридическое лицо или индиви-
дуальный предприниматель — 
будет отвечать за то, что выпу-
стил на линию машину без та-
хографа или с нарушениями 
требований к нему. Сейчас все 
это свалено в одну кучу в ста-
тье 11.23 КоАП. Именно ее 
предлагается переписать.

За несоблюдение норм вре-
мени управления машиной и 
отдыха будет отвечать как во-
дитель, так и его работодатель. 
Одновременно следует под-
умать, как  сделать эту ответст-
венность дифференцирован-
ной. Водитель по каким-то об-
стоятельствам не смог соблю-
сти режим труда и превысил 
его на 10 минут. «Ладно, — ду-
мает водитель, — что 10 минут, 
что 2 часа, какая разница? На-
рушение уже есть.» Сейчас 
принцип именно такой: что на 
10 минут превысил режим, что 

на 5 часов — разницы никакой, 
штраф от тысячи до трех тысяч 
рублей уже заработал. Поэто-
му можно гнать дальше до по-
тери пульса. Дороже двух ты-
сяч рублей это нарушение не 
обойдется.

Именно по этой причине и 
необходимо введение диффе-
ренцированного наказания. За 
10 минут нарушения водитель 
получит один штраф. Час ему 
обойдется гораздо дороже, а 
два часа пробьют серьезную 
брешь в бюджете. Кроме того, 
за нарушение этого режима от-
ветит еще и работодатель. Ведь 
зачастую нанимателям не важ-
но, как водитель работает и от-
дыхает. Лишь бы вовремя груз 
доставлял. Нужно сделать так, 
чтобы и работодатель следил 
за тем, чтобы водитель лишний 
раз не перерабатывал. 

Еще два проекта поправок в 
законодательство внесены сей-
час в правительство. Один из 

них — о поправках в Закон «О 
безопасности дорожного дви-
жения» — предусматривает со-
здание государственной авто-
матизированной информаци-
онной системы по учету сведе-
ний, регистрируемых тахогра-
фами. По сути, это создание он-
лайн-тахографии. Планирует-
ся, что в режиме реального 
времени можно будет отсле-
дить информацию о любой ма-
шине, оборудованной тахогра-
фом. Правда, для этого требу-
ется, чтобы тахограф сам пере-
давал информацию. Над этим 
сейчас работают.

При этом оператор этой ин-
формационной системы обя-
зан будет передавать информа-
цию о нарушениях в ГИБДД и 
органы Ространснадзора.

Второй законопроект вно-
сит поправки в КоАП. В них 
предлагается установить воз-
можность использования дан-
ных, переданных тахографом в 
автоматическом режиме, в ка-
честве доказательства по адми-
нистративному делу. Также 
предлагается установить от-
ветственность за непредостав-
ление сведений об автомобиле, 
оборудованном тахографом, в 
эту систему, о самом тахографе 
и о нарушениях, тахографом 
зафиксированных. 

Также этими поправками 
вводится штраф за то, что та-

хограф зафиксировал движе-
ние со скоростью, превышаю-
щей 90 км/ч, более одной ми-
нуты. Напомним, что для гру-
зовиков и автобусов в России 
установлена максимальная 
скорость передвижения по за-
городным дорогам — 90 км/ч. 
Даже если эти транспортные 
средства двигаются по автома-
гистралям, на которых общее 
ограничение максимальной 
скорости 110, а то и 130 км/ч.

Есть вероятность, что при 
реализации всех этих законо-
проектов грузовики и автобу-
сы станут самым безопасным 
транспортом. Ведь за их пере-
движением будет установлен 
практически тотальный контр-
оль. Но для этого требуется вы-
полнить еще одно условие — все 
грузовики и автобусы должны 
быть оборудованы тахографа-
ми. Пока эти приборы устанав-
ливаются не на всех автомоби-
лях. Впрочем, уже в  ноябре 
этого года устанавливать та-
хографы на свои грузовики и 
автобусы должны будут не 
только юрлица и индивидуаль-
ные предприниматели, но и 
физические лица. А с 1 июля  
2020 года тахографы должны 
будут устанавливаться и на го-
родские автобусы. •

Какую фуру остановить, сотрудник 
ГИБДД узнает от оператора системы 
онлайн-тахографии.

Если в квартире есть сигнализация — подбирать ключ бессмысленно.

А К Ц Е Н Т

В режиме реального времени 
можно будет отследить информацию 
о любом грузовике или автобусе, 
оборудованном тахографом

А К Ц Е Н Т

Не следует распространяться в соцсетях 
и в разговорах с посторонними 
о планируемом отпуске 
или о других длительных поездках

1

Верховный суд РФ объяснил, когда жалоба человека является 
клеветой, а когда — исполнением гражданского долга.

Несколько лет 
управляющая ком-
пания не могла 
объяснить житель-
нице дома, откуда 
взялись пени
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Истец обязан 
доказать факт 
распространения 
порочащих сведе-
ний. Ответчик — 
что сведения — 
правда 
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ИЗ ПЕРВЫХ РУК Эксперты ВОЗ признали, что нигде в мире нет такой развитой амбулаторной службы 
психиатрической помощи, как в Москве

Настоящих буйных мало
Любовь Проценко

Е
сли человек подхва-
тит простуду, перене-
сет инфаркт и даже 
инсульт, чаще всего 
он запросто расска-
жет об этом друзьям, 
коллегам по работе. А 
если расшалились не-
рвы? Да так, что при-

шлось обратиться за помощью к 
психиатру? Большинство пред-
почтут это утаить. Такая фигура 
умолчания в нашей стране до 
сих пор витает и над всей психи-
атрией. Почему же она во мно-
гом остается изолированной от 
здравоохранения в целом? Как 
это сказывается на пациентах? 
На врачах? В целом на медици-
не? Об этом беседа корреспон-
дента «РГ» с Георгием Костю-
ком, главным психиатром Мо-
сквы и главным врачом Психиа-
трической больницы № 1 имени 
Николая Алексеева.

Дорогая передача…
Георгий Петрович! У больни-
цы им. Алексеева — юбилей, 125 
лет. Большинство россиян ро-
дом из советских времен зна-
ют о ней лишь как о Канат-
чиковой даче, которая, вме-
сто чтоб «поесть, помыться, 
уколоться и забыться, к теле-
визору рвалась». Так пел Вла-
димир Высоцкий, которого, 
как известно, не раз спасали в 
этой лечебнице.

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: История нашей 
больницы, конечно же, гораздо 
богаче. Построена на частные 
пожертвования. В городе тогда 
была всего одна психиатриче-
ская больница. Узнав, в каком 
бедственном положении нахо-
дятся душевнобольные люди, го-
родской голова Николай Алексе-
ев объявил сбор средств. Вложил 
и свои деньги, продав для этого 
дом, дачу и взяв еще и заем. Его 
примеру последовали многие 
другие состоятельные москвичи. 
В итоге собрали 1 миллион 365 
тысяч рублей. Фантастическую 
по тем временам сумму. Мосгор-
дума в 1889 году приняла реше-
ние построить новую больницу 
на 300 коек, а не просто еще один 
корпус к уже существовавшей 
Преображенской больнице, как 
планировалось прежде. Землю 
под нее купили у купца Канатчи-
кова.

Алексеев не дожил до откры-
тия нескольких месяцев — по 
горькой иронии судьбы погиб 
от пули душевнобольного. По-
строенную больницу указом 
императора Александра III на-
звали его именем. Позже совет-
ская власть переименовала ее в 
честь Петра Кащенко, главного 
врача лечебницы в 1904—1907 
году. Авторитетный психиатр из 
Санкт-Петербурга вписал в ее 
историю свою страницу. Он рез-
ко изменил жизнь и условия ра-
боты младшего и среднего мед-
персонала больницы: сократил 
их 16-часовой рабочий день до 
12 часов и повысил крайне низ-
кие зарплаты. Но в 1994 году 
правительство Москвы решило 
восстановить историческую 
справедливость и вернуло боль-
нице имя Николая Алексеева. 

В эти дни отмечается еще 
один юбилей — 100-летие со-
здания амбулаторной психи-
атрической помощи в Москве. 

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Да, ровно 100 лет 
тому назад в городе появились 
первые восемь районных психи-
атров. Населения в Москве к 
тому моменту было уже 1,6 мил-
лиона человек. Принимали они 
у себя дома, на квартирах. На 
каждого приходилось примерно 
по 200 тысяч жителей. Сейчас у 
нас более 300 участковых пси-
хиатров, каждый из которых об-
служивает по 35—40 тысяч чело-
век на обслуживаемой им тер-
ритории. Нормальный прогресс. 
Но в эти дни, когда мы особенно 
пристально всматриваемся в 
свою историю, лично меня по-
разило другое: насколько близ-
ки сегодняшние проблемы про-
фессии с теми, что решали наши 
предшественники. Петр Ган-
нушкин, профессор МГУ, еще 
одно светило психиатрии, в 
1924 году писал в своей книге о 
том, что нужно стремиться к 
тому, чтобы сроки пребывания в 
больнице у психически нездоро-
вого человека были как можно 
меньше. И тогда, и сейчас люди 
воспринимают это как тюрьму, 
лишение свободы. Не случайно 
даже срок пребывания в психиа-
трической больнице без реше-
ния суда точно такой же, как в 
камере предварительного за-
ключения — 48 часов. И чем 
больше человек находится в та-
ких условиях, тем быстрее теря-
ет последние навыки самостоя-
тельного обслуживания.

И что же сейчас делается в 
Москве, чтобы не допустить 
этого?

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Налажена работа 
амбулаторной службы, какой, 

по признанию экспертов, нет ни 
в Европе, ни в США. Такова 
оценка международных звезд 
психиатрии первой величины, 
приезжавших в Москву на науч-
ную конференцию, посвящен-
ную этому юбилею. Они при-
шли к такому мнению, побывав 
в наших амбулаторных учре-
ждениях.

И как же она выглядит, совре-
менная московская амбула-
торная служба?

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: В основе ее — 22 
районных психдиспансера. Они 
были в городе и раньше, но су-
ществовали каждый сам по 
себе: диспансер отдельно, боль-
ница отдельно. К примеру, ста-
ционар находился на Каширке, 
то есть на юге города, а населе-
ние, которое он обслуживал 
вместе с диспансером, — на севе-
ро-востоке. Выписался больной 
после госпитализации, получил 
направление в диспансер. До-
шел, не дошел, принимает вы-
писанные лекарства или нет, 
кто знает? Из-за такой неразбе-
рихи, смотришь, через три неде-
ли его снова везут в больницу. 
Мы с этим покончили, прикре-
пив все диспансеры к психиа-
трическим клиникам, которые 
стали головными в этом объеди-
нении. Их в городе три: кроме 
нашей, еще больница № 4 имени 
Ганнушкина и больница № 13 на 
улице Ставропольской. Боль-
ные же — и поступившие в ста-
ционар, и выписанные — переда-
ются в прямом смысле слова из 
рук в руки. Каждое утро у меня, 
главного врача Алексеевской 
больницы, как и у моих коллег, 
начинается с сообщения о ка-
ждом поступившем и выписан-
ном пациенте: дошел ли до 
участкового психиатра, как 
себя чувствует, принимает ли 
лекарства. Чтобы ни у кого не 
возникло проблем с их приобре-
тением, Москва вдвое увеличи-
ла финансирование из бюджета 
бесплатных препаратов для на-
ших пациентов. 

А что такое психиатриче-
ские модули, которые созда-
ются в городе по вашей иници-
ативе? 

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Москва растет, 
только постоянного населения 
уже около 13 миллионов. Ди-
спансеров стало не хватать. По-
этому в трех отдаленных райо-

нах: Бутово, Чертаново, на Бо-
рисовских Прудах, а также  в 
Расторгуевском переулке от-
крыли психиатрические подра-
зделения прямо в поликлини-
ках. Оказалось очень удобно: 
один вход, один гардероб, все 
вопросы можно решить под од-
ной крышей. В результате за-
метно сократилась потреб-
ность в госпитализации. 

Лечат не койки
Георгий Петрович, ряд коллег 
считают вас виновником 
развала стационарной пси-
хиатрической сети в городе. 
Как вы относитесь к этому 
упреку?

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Ярлыки можно 
навешивать разные. Я считаю, 
что в Москве сейчас усилены 
все службы, в том числе и стаци-
онарная. Коек в территориаль-
ных больницах сейчас 3200, это 
действительно примерно вдвое 
меньше, чем было. Но лечат-то 
не койки, а врачи, специалисты. 
И лечат тех, кто нуждается в 
этом. А три года назад, напри-
мер, когда я стал главным внеш-
татным специалистом-психиа-
тром в Москве, более 20%, или 
2,5 тысячи психиатрических 
коек, были заполнены пациен-
тами, которые фактически про-
живали в больнице. У них было 
жилье, но родных они не имели, 
а сами ухаживать за собой не 
могли. Для таких людей сущест-
вуют психоневрологические 
интернаты, но в столице их 
было мало. Сейчас новые интер-
наты, которые находятся в веде-
нии департамента труда и соци-
альной защиты населения, уже 
заполнены такими людьми, 
нуждающимися не в медицин-
ской помощи, а в социальном 
обслуживании. Но целиком 
проблему с интернатами городу 
еще предстоит решить. Дело в 
том, что, к примеру, в нашей 
Алексеевской больнице снова 
уже появилось порядка 500 че-
ловек, нуждающихся в таком 
доме. В целом же, по нашим рас-
четам, до конца года потреб-
ность увеличится примерно до 
1100 мест.

Ушли из больниц пациенты 
наркологического профиля. 
Страдающие зависимостью от 
алкоголя, наркотиков. С апреля 
прошлого года ими занимается 
только Московский научно-пра-
ктический наркологический 
центр. И это справедливо хотя 
бы потому, что такая помощь мо-
жет оказываться только при на-
личии соответствующей лицен-
зии. У этого центра она есть, да и 
койки там были недозагружены, 
а у нас — перегружены. 

У нас же теперь остались 
только наши больные. Люди, 
страдающие шизофренией, де-
прессией и другими психиче-
скими расстройствами. Они ну-
ждаются в активном лечении и 
получают его. 

В Алексеевской больнице вы со-
здали новое отделение — для 
молодых пациентов, впервые 
попавших в психиатрическую 
лечебницу. С какой целью?

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Это узкоспециа-
лизированная клиника внутри 
больницы, которая так и назы-
вается «Первый опыт» или 
«Первый психиатрический эпи-
зод». Представьте ситуацию. 
Молодой человек, студент, к 
примеру, попал в больницу, ему 
поставили диагноз — психоз и 
говорят: нужно попринимать 
лекарства, и все пройдет… Но он 
же видит, как в соседней палате 
лежит другой больной с глубо-
ким психическим расстройст-
вом, который принимает про-
писанные пилюли, но по-преж-
нему остается инвалидом. У но-
вичка возникает закономерный 
вопрос: какой смысл тут ле-
читься? Может быть, правда, 
как кое-кто советует, лучше по-
дальше держаться от этого ме-
ста? Создав отделение для впер-
вые заболевших, мы занимаем-
ся не только медикаментозным 
лечением, но и психообразова-
нием молодых людей, а также их 
близких, от которых в этот мо-
мент требуются особые терпе-
ние и понимание. Этот началь-
ный период очень важен для 
того, чтобы не дать болезни 
уйти в хронику.

А вообще психические болезни 
излечимы? 

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: А язвенная бо-
лезнь желудка, бронхиальная 
астма, спрошу я в свою очередь. 
И отвечу: все как и с другими за-
болеваниями: есть случаи тяже-
лые, быстро приводящие к ин-
валидности. И есть случаи, ког-
да при квалифицированном на-
блюдении и правильной меди-
каментозной поддержке чело-
век может жить долго и счастли-
во, не вспоминая о своей болез-
ни. Прав Петр Борисович Ган-
нушкин и в этом, сказав еще сто 
лет назад: психиатрия ничем не 
отличается от медицины в це-
лом. Отгораживание ее вредит 
всем — пациентам, врачам, об-
ществу в целом. 

Опоздавший диагноз 
Кто же ее отгораживает? 

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Многое. Приведу 
пример. По данным ВОЗ, в 
странах Европы четверть насе-
ления в течение года переносит 
различные формы психиче-
ских расстройств, среди кото-
рых большую часть составляют 
тревожно-депрессивные или 
невротические состояния. Вы-
ражаются они по-разному. Мо-
жет быть боль в сердце, а может 
и головная, дискомфорт в же-
лудке, кожный зуд… Ощутив 
эти недомогания, человек что 
на Западе, что у нас первым де-
лом идет к терапевту. Но там 
(на Западе) врач обязан выя-
вить их причину и знать, в ка-
ком случае человека лучше на-
править к психотерапевту, а в 
каком — самому выписать ему 
лекарства. 

У нас же психиатрия стоит 
особняком от остальной меди-
цины, и врач общей практики 

нередко перенаправляет паци-
ента от одного специалиста к 
другому, что затрудняет про-
цесс постановки диагноза. Дело 
в том, что еще в 1992 году в Рос-
сии принят закон о психиатри-
ческой помощи и правах гра-
ждан при ее оказании. В нем 
подробно описан порядок го-
спитализации, и это хорошо. Те-
перь в психиатрическую лечеб-
ницу человека могут положить 
только с его согласия, а если его 
нет, то строго в присутствии 
прокурора, судьи и адвоката па-
циента. Обвинить кого-либо в 
том, что эти правила наруша-
ются, стало невозможно. Но тот 
же закон категорически запре-
тил врачам других специально-
стей оказывать медицинскую 
помощь людям с психическими 
расстройствами. Дабы не нару-
шать его, терапевты, врачи об-
щей практики и не связывают 
даже очевидных признаков пси-
хических расстройств с психиа-

трией. Ну а сам больной точно 
не пойдет к психиатру. 

Вероятно, сказывается еще 
образ карательной психиа-
трии, сформировавшийся в 
стране в конце прошлого века, 
когда в психушки прятали 
диссидентов. 

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Возможно. Хотя 
лично я убежден, что это пред-
ставление было навязано загра-
ницей. На самом деле наша пси-
хиатрия ничем не отличается от 
английской, американской и ев-
ропейской. Но как допинговая 
криминальная драма затронула 
лишь российский спорт, так и 
профессионально созданный 
миф о психиатрии Советского 

Союза до сих пор влияет на 
нашу жизнь. Как именно, спро-
сите? Ответ на этот вопрос нам 
дал анализ 937 горожан, у кото-
рых в 2016-м году была впервые 
выявлена шизофрения. Как и во 
всем мире, это болезнь молодых 
— в возрасте от 18 до 25 лет. У нас 
средний возраст оказался 38 
лет. Но не потому, что она проте-
кает у москвичей как-то по-осо-
бенному. Просто, как выясни-
лось, большая часть этих людей 
болела уже лет 20. 20% из них 
успели даже получить инвалид-
ность, а еще 48% продолжали 
жить с родителями, не учились, 
не работали, не обзаводились 
семьей… Инвалидности же у них 
нет не лишь из-за страха перед 
новой душевной травмой, а мо-
жет, просто не дошли еще до ме-
дико-социальной экспертизы. 

Страшнее всего в такой ситу-
ации, что этим почти 70% паци-
ентов мы фактически помочь 
уже не можем, разве что купиру-
ем острые состояния. Тем же, 
кто приходит к нам с этим же за-
болеванием, но сразу, как толь-
ко оно даст о себе знать, мы, 
имея препараты нового поколе-
ния, сейчас можем помочь 
вплоть до почти полного выздо-
ровления, полного социального 
и психологического восстанов-
ления. 

Потерянные 20 лет — это не 
только инвалидность, но срок, 
на который в среднем меньше 
живут больные с психическими 
расстройствами. Не из-за самих 
этих болезней, просто они мень-
ше следят за собой, меньше уде-
ляют внимания здоровому обра-
зу жизни. 

Что же мешает изменить за-
кон? Вы — член Общественной 
палаты РФ шестого состава. 
Вам, что называется, и кар-
ты в руки — выступите с за-
конодательной инициативой. 

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Это не так просто. 
Мы провели в палате на эту 
тему уже два «круглых стола». 
Подготовили рекомендации, ра-
зослали по инстанциям. Возни-
кла дискуссия. В Москве есть 
понимание, но в целом профес-
сиональное сообщество не еди-
но в этом вопросе, да и без уча-
стия большого пласта врачей 
общей практики сделать дейст-
вительно доступной и востребо-
ванной населением психиатри-
ческую помощь не удастся. В ре-
гионах же специалистов волну-
ет в основном лишь бы койки 
были да лекарства. 

Значит, остается ждать, 
когда созреет общественное 
мнение?

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Нет. Ждать сложа 
руки мы не намерены. В прош-
лом году наша Алексеевская 
больница получила лицензию 
как образовательная организа-
ция по программам высшего об-
разования, в этом мы прошли 
аккредитацию. В сентябре объя-
вили первый набор из 23 клини-
ческих ординаторов. Сейчас 
наш 18-часовой спецкурс прош-
ли уже около 500 врачей общей 
практики. Еще столько же пла-
нируем обучить до конца года. 
Выйдут они от нас с дипломами 

о получении дополнительной 
профессиональной подготовки 
в больнице имени Алексеева и 
смогут лучше понимать психиа-
трические проблемы пациентов 
уже на законном основании. 
Тем более что 70% из них, как 
выяснилось, и до учебы, хотя и 
не имели на это права, выписы-
вали своим пациентам лекарст-
ва — кто от бессонницы, кто ан-
тидепрессанты. Самые добросо-
вестные при этом руководство-
вались разве что гуглом в интер-
нете или Википедией. 

У заболеваний 
стертые формы

Георгий Петрович, вы уже от-
метили, что проблемы в ва-
шей профессии за последние 
сто с лишним лет мало изме-
нились. А сами болезни и их 
течение меняются? 

Г Е О Р Г И Й  К О СТ Ю К : Ну, если мы с 

вами вспоминаем Владимира 
Высоцкого, то лучше его и не 
скажешь: «Настоящих буйных 
мало». Действительно, не стало 
не только буйных, но и возбу-
жденные больные уже ред-
кость. У всех заболеваний в 
основном стертые формы. И та-
ких тяжелых состояний, кото-
рые я видел, будучи студентом, 
тоже больше не встретишь. 
Очевидно, влияют на общий об-
лик психиатрии новые методы 
лечения, новые лекарственные 
препараты. 

Назовите тройку самых рас-
пространенных у москвичей 
заболеваний. 

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Среди пациентов, 
которые обращаются к нам, на 
первом месте — шизофрения, о 
которой я уже говорил. Ей под-
вержен примерно 1% населения 
города, как и в других столицах 
мира. На втором — разные орга-
нические поражения нервной 
системы. Связаны они в основ-
ном с травмами, отравлениями 
или последствиями каких-то 
нейроинфекций. На третьем — 
депрессивные состояния с суи-
цидальным поведением. 

Как в целом вы оцениваете ду-
шевное здоровье москвичей? 

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: На этот счет есть 
объективный показатель — уро-
вень самоубийств. Его не скро-
ешь, так как статистика идет че-
рез полицию и судебную меди-
цину. В 90-е годы, которые кто-
то сейчас пытается представить 
временем свободы, в России на-
род массово лез в петлю. Кто в 
алкогольном или наркотиче-
ском опьянении, а кто от безыс-
ходности. По критериям ВОЗ, 
20 самоубийств на 100 тысяч 
населения считается критиче-
ским показателем неблагополу-
чия в стране, а у нас этот уро-
вень доходил до 44-47. С 2000-х 
годов он начал неуклонно сни-
жаться и достиг 13. В Москве в 
2011 году этот показатель был 
4, а сейчас — 2,7. 

Столичные психиатры в по-
следние годы выступили еще с 
целым рядом новаций, кото-
рые москвичи встретили с ог-
ромным интересом. Лекто-
рии по паническим атакам, 
клиники памяти... Что по-
двигло выйти на широкую ау-
диторию специалистов, ко-
торые привыкли работать с 
пациентом тет-а-тет?

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Начало широкому 
выходу в город наших специали-
стов положил проект «Сказать 
не могу молчать». Москвичам 
предложили самим назвать вол-
нующие их темы для бесед с пси-
хологами и психиатрами. Пред-
метов для разговора в мегаполи-
се оказалось много. После пер-
вых же встреч стало очевидно: 
проект выстрелил удачно, ба-
рьер, который мешает людям 
обратиться за помощью к пси-
хиатру, порушен. Еще один удач-
ный проект, посвященный пани-
ческим атакам, собрал в одной 
из библиотек города около двух 
сотен человек. И это безо всякой 
рекламы! В точку попала и кли-
ника пищевых расстройств. Что, 

впрочем, неудивительно, если 
познакомиться со статистикой, 
сколько москвичек в погоне за 
красивой фигурой доводят себя 
до анорексии и реальной угрозы 
жизни. 

В течение чуть более года от-
крылось уже и четыре клиники 
памяти в общей сложности на 
175 мест. Поддержим их созда-
ние и в других районах, руково-
дители которых выступят с та-
кой инициативой. Москвичи 
сейчас живут в среднем около 
78 лет. Президент поставил за-
дачу в ближайшие годы достичь 
планки в 80+ лет. Причем к это-
му возрасту жизнь у них должна 
быть не в состоянии деменции, 
а нормальная, качественная, 
которой они смогут распоря-
жаться самостоятельно и впол-
не осмысленно до самой глубо-
кой старости. И наша задача — 
помочь им в этом. •

Георгий Костюк: Наша задача — помочь москвичам дожить до глубокой старости  нормальной жизнью, которой они смогут распоряжаться по своему усмо-
трению. 

А К Ц Е Н Т

В психиатрическую лечебницу человека 
могут положить только с его согласия, 
а если его нет, то строго в присутствии 
прокурора, судьи и адвоката

А К Ц Е Н Т

Чтобы не нарушать закон, врачи 
не связывают даже очевидных призна-
ков расстройств с психиатрией. А сам 
больной точно не пойдет к психиатру

Справка «РГ»

А вот памятника городскому голове Николаю Алексееву, управляв-

шему Москвой с 1885 по 1893 год, так и не появилось. Между тем в 

XIX веке при нем была построена не только крупнейшая в Москве 

психиатрическая больница на Загородном шоссе, но и ГУМ, появи-

лись водопровод, канализация, а также целый ряд школ. Нет даже 

памятного знака на месте захоронения в Новоспасском монастыре 

— в советские времена его могилу, как и все монастырское кладби-

ще, уничтожили. 

Эту смирительную рубашку сшили 
специально для музея 
Алексеевской больницы — гумани-
стические принципы, на которых 
она основана, не позволяли никог-
да ее использовать по прямому 
назначению. 
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АРСЕНАЛ Бомбардировщик
Ту-22М3М стал летать 
быстрее и дальше

Ракетоносец 
с «Кинжалом»  

Юрий Гаврилов

Недавно поднявшийся в небо модернизированный 
сверхзвуковой дальний бомбардировщик Ту-22М3М 
летает быстрее своего предшественника и преодолева-
ет расстояния куда значительнее. Улучшенные и более 
экономичные двигатели позволяют самолету наби-
рать скорость, превышающую базовые 2 тыс. км/ч. 
А радиус его действия, по некоторым данным, увели-
чился с нынешних 6 до 8 тыс. км.

Это без дозаправки топливом в воздухе. Установка на 
модернизированной машине такой системы, как утвер-
ждают эксперты, по дальности полета ставит Ту-22М3М 
в один ряд со стратегическими ракетоносцами Ту-160 
и Ту-95МС. Серьезное усовершенствование бомбарди-
ровщика (замена произведена на 80 процентах его бор-
тового оборудования) тем не менее не нарушило усло-
вия Договора СНВ-3. О чем Россия уведомила США.  Из-
вестно, что из примерно сотни стоящих на вооружении 
бомбардировщиков в ближайшие годы планируют мо-
дернизировать три десятка самолетов. На них, в част-
ности, установят современное цифровое радионавига-
ционное оборудование, новую систему связи и инфор-
мационно-управляющий комплекс. Кроме того, «Тупо-
лев» получит новое оружие. Его боевая эффективность 
в том числе увеличится за счет возможности примене-
ния гиперзвукового ракетного комплекса «Кинжал» 
и новых противокорабельных ракет. 

Председатель Комитета Совета Федерации по обо-
роне и безопасности, экс-главком ВКС России Виктор 
Бондарев ранее говорил, что глупо не использовать ог-
ромный модернизационный потенциал, заложенный 
30 лет назад в Ту-22М3. «Чтобы удерживать лидерство 
в дальней авиации, не нужно изобретать что-то прин-
ципиально новое, нужно всего лишь модернизировать 
эти бомбардировщики до новой версии», — считает 
Бондарев. 

Корреспонденту «РГ» сенатор сообщил, что на усо-
вершенствованный бомбардировщик установлена 
цифровая специализированная вычислительная под-
система СПВ-24-22. Там можно будет применять спут-
никовую систему наведения ГЛОНАСС. Улучшатся эр-
гономические показатели кабины пилота. Кроме того, 
самолеты адаптируются для возможности оснащения 
их современными высокоточными крылатыми ракета-
ми Х-32 класса «воздух — поверхность». 

СОБЫТИЕ  

В Вологде 
открылась 
конференция 
«Диалог Форт 
Росс — встречи 
в России»

ПРОДВИГАЕТ 
ИДЕИ МИРА
Элина Труханова, 
«Российская газета», Вологда

Третий год «Диалог», собира-
ющий деятелей культуры, по-
литиков и бизнесменов двух 
стран с 2012 года, проходит и в 
России. В 2017 году площадкой 
для его проведения стал Из-
борск, в 2018-м — Великий 
Новгород, а в этом году конфе-
ренцию принимает древняя 
Вологда. Что более чем оправ-
данно, поскольку русскую кре-
пость в Калифорнии — Форт 
Росс — основал в 1812 году уро-
женец вологодского города 
Тотьма Иван Кусков. Русское 
поселение просуществовало до 
1841 года, сейчас там истори-
ческий национальный парк и 
музей.

— Вологодский край не знал 
иностранных захватчиков, 
здесь не было крепостного 
права, здесь жили свободные и 
ответственные люди, — сказал 
на открытии конференции спе-
циальный представитель пре-
зидента РФ по международно-
му культурному сотрудничест-
ву Михаил Швыдкой. — Отсюда 
из Тотьмы на Аляску отправля-
лись русские первопроходцы: 
мореплаватели, хлебопашцы. 
Кроме того, в Вологде в 1918 
году девять месяцев находи-
лось американское посольст-
во, и это тоже очень важное об-
стоятельство для истории рос-
сийско-американских отноше-
ний.

По словам Михаила Швыд-
кого, «Диалог Форт Росс» стал 
«символом удивительного, со-
вершенно нежного, невоенно-
го, абсолютно душевного сое-
динения двух народов». Но по-
мимо истории на форуме речь, 
конечно, идет о современных 
тенденциях в отношениях двух 
стран, а также о сотрудничест-
ве в самых разных сферах. На-
пример, в этом году «Диалог» 
посвящен научной и бизнес-
дипломатии  как эффективно-
му фактору «мягкой силы» в 
российско-американских от-
ношениях, а также возможно-
стям российско-американско-
го экспертного и бизнес-диа-
лога в условиях новых техно-
логических реалий.

— Сегодня наши страны 
вновь переживают период на-
пряженности в двусторонних 
отношениях. И в этом плане 
особенно радует, что наш сов-
местный проект «Форт Росс» 
продолжает успешно разви-
ваться, служит площадкой для 
неформальной народной ди-
пломатии и обсуждения пер-
спектив и направлений сотруд-
ничества, — отметил вице-пре-
зидент ПАО «Транснефть» Ми-
хаил Маргелов. — То есть как в 
70-е годы по программе 
«Союз–Аполлон» создали уни-
кальный стыковочный узел 
для советского и американско-
го космических кораблей, так 
мы с вами несколько лет назад 
придумали совершенно уни-
кальный стыковочный меха-
низм под названием «Диалог 
Форт Росс».

Компании «Транснефть», 
«Шеврон Нефтегаз Инк.» и 
«Совкомфлот» — многолетние 
спонсоры проекта. Американ-
ский партнер конференции — 
калифорнийский музей-запо-
ведник «Форт Росс». С 2012 
года поддерживает инициати-
вы по сохранению и популяри-
зации Форта Росс также Рус-
ское географическое общест-
во. В этом году РГО, Русская 
православная церковь и ПАО 
«Транснефть» поддержали 
предложение о реставрации 
расположенной на территории 
Форта Росс часовни.

Кстати, губернатор Воло-
годской области Олег Кувшин-
ников выступил на конферен-
ции с идеей об установлении 
единого дня русской Америки 
— «с целью продвижения идеи 
мира и взаимопонимания».

— Данная инициатива на-
шла поддержку со стороны 
Министерства иностранных 
дел РФ. Его можно приурочить 
к дню основания Форта Росс 
по старому стилю — 30 августа, 
— предложил глава Вологодчи-
ны. 

РЕЗОНАНС Украинские националисты объявили войну маршалу 
Жукову — почему молчат западные лидеры и глава Украины 

Не молчите!

Евгений Шестаков 

П
роисходящее сегод-
ня на Украине мож-
но определить од-
ним словом — без-
властие. Когда преж-
ние верхи уже не мо-
гут управлять по-
старому, а новые, 
пришедшие к власти 

вместе с президентом Владими-
ром Зеленским, жить по-старому 
не хотят. В итоге на политической 
сцене сложилось шаткое статус-
кво, которое используют в своих 
интересах третьи силы, также 
желающие проникнуть в Раду 
и готовые ради этого устраивать 
разрушительные «перфомансы». 
Снос бюста маршала Жукова 
в Харькове, ставший продолже-
нием протестных акций неона-
цистов в отношении проходяще-
го в городе съезда партии «Дове-
ряй делам», не более чем очеред-
ная попытка подзабытой партии 
«Национальный корпус» напом-
нить о себе. Шаг логичный с уче-
том того, что националистиче-
скую повестку перед предстоя-
щими выборами пиратским 
образом захватила срочно пере-
именованная партия Петра По-
рошенко, которая теперь будет 
называться «Европейская соли-
дарность». Она, по сведениям 
местных СМИ, избавится от 
прежнего визуального ряда близ-
ких к экс-президенту Украины 
людей, заменив их новыми, не 
слишком знакомыми публике 
марионетками. Не пойдет в пар-
ламент и сам Порошенко — его, 
как сообщили «Украинской 
правде» источники, однопартий-
цы хотят сделать отцом украин-
ской нации, чтобы тот, находясь 
над политической схваткой, 
и дальше превращал неонацизм 
и национализм в икону подо-
тчетной ему политической силы.

Так что демонстративный, на 
камеры, снос бюста Жукову 
в Харькове не просто возвраще-
ние неонацистов на политиче-
скую сцену. Это прежде всего 
стремление радикалов вновь 
усилить в обществе идеологиче-
ский водораздел, чтобы заста-
вить президента Владимира Зе-
ленского обозначить свою пози-
цию. До сих пор главе украинско-
го государства с помощью слове-
сных манипуляций удавалось из-
бегать острых дискуссий, разъе-
диняющих избирателей. Похоже, 
и на этот раз Зеленский будет 
придерживаться той же зареко-
мендовавшей себя на президент-
ских выборах стратегии и про-
молчит по поводу выходки нео-
нацистов.

Усмирять разбушевавшихся 
последователей Бандеры новоиз-
бранный глава Незалежной пре-
доставил мэру Харькова Генна-
дию Кернесу. Тот в выражениях 
не стеснялся, назвал разбивших 
монумент вандалов «отбросами 
общества» и обещал, что мону-
мент будет восстановлен, а имя 
маршала возвращено централь-
ному проспекту города. Впро-
чем, слова Кернеса в значитель-
ной степени смахивают на пред-
выборные обещания — мэр рас-
считывает в короткие сроки рас-
крутить свою партию «Доверяй 
делам» и привести ее в Раду. При-
влекшая внимание прессы акция 
у памятника Жукову оказалась 
для политических планов градо-
начальника как нельзя кстати.

Что касается юридических 
последствий сноса бюста, то все-
рьез о них говорить не приходит-
ся. Полиция завела два уголов-
ных дела по факту нанесения 
травм трем сотрудникам право-
охранительных органов, охра-
нявших монумент. Им распыли-
ли в лицо слезоточивый газ. Од-
нако очевидцы говорят, что 
большинство оказавшихся на 
месте происшествия стражей 
порядка ничего не предприни-
мали, чтобы помешать погром-
щикам, опасаясь, что не раз бы-
вало, оказаться крайними в про-
тивостоянии между властью 
и неонацистами с рунами на ру-
кавах. Тем более, вандалы утвер-
ждали, что выполняют граждан-
ский долг — реализуют в Харько-
ве принятый в ходе правления 
Порошенко закон о декоммуни-
зации.

Снесенный под улюлюкание 
толпы памятник Жукову стал 
первой «жертвой» начавшейся 
на Украине предвыборной кам-
пании в Раду, позволив ряду по-
литических сил заработать очки 
на этом преступлении. Что каса-
ется молчания Зеленского, то 
оно в такой ситуации выглядит 
двусмысленным и поощряет ра-
дикалов на новые «псевдоперфо-
мансы». Демонстративный от-
каз первого лица в украинском 
государстве вмешаться в харь-
ковский конфликт вызывает 
обоснованные подозрения, что 
новый президент, как, впрочем, 
и его предшественник, продол-
жит заигрывать с неонацистами 
во имя несбыточного на Украине 
гражданского мира.

Шестого июня в Нормандии 
пройдут мероприятия в честь 75-
ой годовщины операции «Не-
птун» по высадке союзных войск 
антигитлеровской коалиции. По-
мимо встречи лидеров в этот 
день состоится парашютное де-
сантирование и феерверки в зна-
ковых местах операции, а также 
большой бал, который получил 
название «Освобождение». Во 
Второй мировой войне Совет-
ский Союз и страны, сражавшие-
ся против нацизма, были на од-
ной стороне и эту историческую 
правду никому не под силу сте-
реть и переиначить. Сегодня ког-
да украинские неонацисты унич-
тожили памятник маршалу Жу-
кову в Харькове, вопрос о том, 
почему на этот акт вандализма 
не обратили внимание руководи-
тели государств бывших союзни-
ками СССР по той войне, почему 
они молчат, наблюдая за возро-
ждением неонацистских идей 
на Украине, не должен замалчи-
ваться. Его следует задавать 
 коллективному Западу вновь 
и вновь, невзирая на неблагопо-
лучную политическую конъюк-
туру. Мероприятия в Нормандии 
призваны напомнить о том, как 
проходила операция, послужив-
шая началом для освобождения 
Европы от нацизма. Вместе 
с анти гитлеровской коалицией 
свой огромный вклад в решение 
этой задачи внесли советские 
войска под командованием мар-
шала Жукова. 

Вандалы сбросили с постамента памятник Жукову, установленный на проспекте Петра Григоренко в Харькове в 1994 году.

В этом году 
«Диалог Форт Росс» 
посвящен 
научной и бизнес-
дипломатии

ФАКТЫ

ЖУКОВ И УКРАИНА
Жизнь Георгия Константиновича 

Жукова была тесно связана с Укра-

иной. Еще до войны — до назначе-

ния его в январе 1941 года началь-

ником Генерального штаба — он ко-

мандовал Киевским Особым воен-

ным округом. Затем уже в августе-

сентябре 1943 года он участвовал 

в битве за Днепр, которая заверши-

лась почти полным освобождением 

левобережной Украины от фашист-

ских захватчиков и освобождением 

Киева. В качестве представителя 

Ставки Верховного главнокомандо-

вания Жуков координировал дейст-

вия трех фронтов — Центрального, 

Воронежского и Степного. Одно из 

крупнейших сражений в мировой 

истории, в котором с обеих сторон 

участвовало до 4 миллионов чело-

век, закончилось окончательным 

освобождением Киева 6 ноября 

1943 года. В своих мемуарах Геор-

гий Константинович делился пер-

выми впечатлениями от поездки 

в освобожденную столицу Украи-

ны: «В 9 часов утра вместе с Воен-

ным советом фронта мы прибыли 

в Киев, куда уже стекались толпы 

измученных жителей города, пря-

тавшихся в окрестностях от звер-

ской расправы фашистов. Наши ма-

шины обступили со всех сторон. 

Большинство людей выглядели 

крайне истощенными. Но как свети-

лись глаза киевлян, увидевших не 

в мечте, а наяву своих освободите-

лей, родных советских воинов! 

Многие плакали от радости, каждый 

хотел что-то рассказать о давно на-

болевшем, выстраданном... Проез-

жая по хорошо знакомому мне Кре-

щатику, когда-то красивейшему 

проспекту города, я ничего не мог 

узнать: кругом были сплошные раз-

валины. Так выглядел наш древний 

Киев после ухода гитлеровцев».

29 февраля 1944 года командовав-

ший 1-м Украинским фронтом гене-

рал армии Николай Федорович Ва-

тутин был тяжело ранен украински-

ми националистами из УПА. «Сде-

лав необходимые указания началь-

нику санслужбы фронта, я взял на 

себя командование фронтом и тут 

же доложил И.В. Сталину о ране-

нии и эвакуации Н.Ф. Ватутина. 

Верховный главнокомандующий 

утвердил мое решение встать во 

главе войск фронта на время про-

ведения предстоящей важной 

и сложной операции». Войска 

фронта под командованием Жуко-

ва во взаимодействии с войсками 

2-го Украинского фронта освобо-

дили правобережную Украину 

и вышли к предгорьям Карпат. 

В мае 1944 года Георгий Констан-

тинович передал командование 

фронтом Ивану Степановичу Коне-

ву, но в качестве заместителя Вер-

ховного главнокомандующего не-

однократно бывал на участках 

фронта.

В 1946 году Жуков вернулся 

на  Украину, пусть и не по своей 

воле. 9 июня 1946 года он был 

снят с должности главкома сухо-

путных войск — замминистра Воо-

руженных сил СССР и назначен 

командующим войсками Одесско-

го военного округа. В Одессе по-

сле войны начался небывалый 

разгул преступности, вызванный 

разрухой и доступностью оружия, 

и, по легенде, он навел порядок 

«по-жуковски». В городе ходили 

слухи о том, что новый главком 

проводит операцию «Маскарад»: 

одетые в штатское офицеры рас-

стреливают бандитов без суда 

и следствия.  Правда это или миф, 

но за два года пребывания Жукова 

в Одессе с криминалом удалось 

совладать.

Подготовила
Ариадна Рокоссовская

— Следите за развитием 
ситуации на Украине на сайте 
rg.ru/sujet/5113

— Появилось видео испытаний бомбардировщика 
Ту-22М3М — смотрите на сайте 
rg.ru/art/1697623

Советские военноначальники (справа налево) Михаил Малинин, Василий Соколовский, Константин Рокоссовский с британским фельдмаршалом Бернардом 
Монтгомери и советским маршалом Георгием Жуковым беседуют у Бранденбургских ворот в Берлине 12 июля 1945 года. А сегодня, когда украинские радикалы 
уничтожили в Харькове памятник Жукову, нынешние руководители стран, входивших в антигитлеровскую коалицию, политкорректно промолчали... 
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Памятник Жукову стал первой «жертвой» 
начавшейся на Украине предвыборной 
кампании в Раду 

КРИМИНАЛ  Бывший 
спецназовец погиб, спасая 
людей от избиения

Удар в сердце

Иван Петров

Убийство, которое, после выяснения некоторых его об-
стоятельств, стало резонансным, произошло в минув-
шие выходные в ближайшем Подмосковье. В драке погиб 
24-летний Никита Белянкин, у которого полицейские 
обнаружили удостоверение ветерана боевых действий. 
Оказалось, что парень ранее служил в спецназе ГРУ и 
принимал участие в боевых действиях в Сирии.

Погибший, как рассказали очевидцы трагедии в по-
селке Путилково Красногорского района, прогуливался 
вечером со своей девушкой. В районе Новотушинской 
улицы, возле местного пивбара, пара увидела какую-то 
заварушку. Никита решил выяснить, из-за чего кон-
фликт. Оказалось, что большая компания — человек де-
сять — выбросила из бара двоих парней и избивала их. 
Одному уже достался удар ножом. Второго нещадно 
били всей толпой.

Вот за него Белянкин и заступился — в надежде оста-
новить избиение выстрелил из зарегистрированного 
травматического пистолета в воздух. Хулиганы тут же 
переключились на заступника. Все кончилось тем, что 
один из нападавших достал нож и ударом в сердце убил 
Белянкина. Потом компашка разбежалась кто куда.

Вчера Следственный комитет возбудил сразу два уго-
ловных дела. Первое — по статье «убийство», второе — о 
«нанесении тяжких телесных повреждений», которые 
получил человек, за которого заступился Никита. Уго-
ловное дело по убийству Белянкина передали для рас-
следования в центральный аппарат СК. Его взял на 
контроль председатель Следственного комитета РФ 
Александр Бастрыкин. Он поручил срочно найти и за-
держать всех причастных к этому преступлению.

Уже установлены возможные участники массового 
избиения. По местам их проживания проведены обыски, 
изъяты предметы, имеющие значение для расследова-
ния. Назначены медицинская, молекулярно-генетиче-
ская, баллистическая и дактилоскопическая эксперти-
зы, изучаются записи с камер видеонаблюдения, допра-
шиваются свидетели. Следователи надеются таким 
образом выйти на убийцу Никиты.

Его отец, Алексей Белянкин, вспомнил, что когда Ни-
кита еще учился в школе, на новогодние праздники спас 
девушку от насильника. Причем еще и задержал пре-
ступника, сдал его в полицию.  «Никита служил в спецна-
зе ГРУ, уволился в феврале этого года. Были правительст-
венные награды. У него была мысль идти в МЧС или 
ОМОН. Либо пойти на оперативную работу», — расска-
зал Белянкин-старший. 
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На войне Никита уцелел. А вот подонки его не пожалели...
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БАЛЕТ 

В Екатеринбурге 
показали 
вечеринку 
с Брамсом

ВАКХАНКИ 
ПОЯВИЛИСЬ 
ПОЗЖЕ
Анна Галайда

Вечеринку с Брамсом, «Brahms 
Party», устроил екатеринбург-
ский театр «Урал Опера Балет». 
Одноактный спектакль хореог-
рафа Антона Пимонова стал цен-
тральной частью вечера, в кото-
ром его окружили великие пред-
шественники — романтик Жюль 
Перро и создатель балетной нео-
классики Джордж Баланчин.

Умение создавать контекст, 
одно из важнейших в современ-
ном театре, выгодно отличает 
екатеринбургский балет от 
большинства отечественных 
трупп. На Урале умеют приду-
мать такие премьеры, что к ка-
ждой хочется подготовиться за-
ранее, а после углубиться в из-
учение темы с удвоенным инте-
ресом. 

Особенно интересны про-
граммы одноактных балетов, 
позволяющие путешествовать 
по эпохам и странам в течение 
одного вечера. Не стал исклю-
чением вечер, в который вошла 
постановка Антона Пимонова — 
максимально расслабляющий 
старинной неторопливостью, 
наивностью и живописностью 
на старте, в «Наяде и рыбаке» 
Жюля Перро, и заканчиваю-
щийся баланчинским allegro 
vivace, неумолимое нарастание 
которого в «Вальпургиевой 
ночи» доводит до экстаза без 
симуляции и вульгарности.

Соединяет эти два мира 
25-минутный балет Антона 
Пимонова на музыку «Любов-
ных песен» Брамса. Петер-
бургский хореограф, работаю-
щий в Екатеринбурге, полтора 
года назад, на старте своего со-
трудничества с «Урал Опера 
Балет», уже показывал одно-
актный балет на ту же музыку. 

Новая постановка сохрани-
ла его рудименты: костюмы, 
частично хореографический 
рисунок и многие комбинации. 
Однако спектакль не случайно 
сменил название — на «Brahms 
Party». Новыми оказались и ра-
курс взгляда на идею, и ее реа-
лизация. Пимонов, соединяю-
щий обязанности заместителя 
худрука труппы с репетитор-
ской работой, сразу видел свой 
Брамс-балет как мужской бене-
фис — в противовес бесчислен-
ным женским балетам класси-
ческого репертуара. 

Круг участвующих в этих чи-
сто мужских танцах на вечерин-
ке расширился до девяти чело-
век, женщинам же предложили 
отдохнуть до «Вальпургиевой 
ночи» с ее прекрасным полетом 
двадцати четырех вакханок. Из-
менилась общая интонация по-
становки, гораздо более гибкой, 
чем первоначальный вариант. 
Теперь она заканчивается вне-
запным восклицательным зна-
ком — легким спецэффектом, об-
ыгрывающим новое название. 

Дух спектакля вытекает из 
самой его структуры, из того, 
как хореографические фразы 
изменяются, развиваются, 
мигрируют, передаваясь от 
группы к группе, от дуэта к 
трио, от одного танцовщика к 
другому.  Пимонов обнаружи-
вает раньше не замеченный 
фокус на разработке танце-
вальной лексики и обретает 
свободу, даже легкий юмор, ко-
торый в хореографии может 
себе позволить только поста-
новщик-виртуоз.

Все это сложно было предпо-
ложить в авторе десятка до ску-
ки скромных и унылых поста-
новок, которые подписаны Пи-
моновым в Мариинском театре. 
Но Мариинка — не место для ве-
черинок, даже классического 
балета. Чтобы устраивать фей-
ерверки, молодым хореогра-
фам надо находить для них пра-
вильные места. 

ФЕСТИВАЛЬ На «Красной 
площади» обсудили 
поддержку писателей, 
издателей и читателей

У каждого 
будет «Мой 
лейтенант»

Андрей Васянин

На книжном фестивале жарко. За первые три дня здесь, 
говорят, выпили всю воду, которой должно было хва-
тить на неделю, — такой наплыв книголюбов. Сергей 
Нарышкин, председатель оргкомитета по поддержке 
литературы, книгоиздания и чтения в Российской Фе-
дерации, тоже прошел по «Красной площади». При-
смотрелся к новинкам в шатрах «История Отечества», 
«Регионы России». Побеседовал с директором РГДБ 
Марией Веденяпиной. Возле павильона детской и учеб-
ной литературы — с гендиректором магазина «Москва» 
Мариной Каменевой. После чего отправился вместе с 
руководителем Роспечати Михаилом Сеславинским на 
заседание оргкомитета в Демонстрационный зал 
ГУМа.

— Пройдя по площади, нетрудно почувствовать уди-
вительную атмосферу фестиваля, — открыл Сергей Ев-
геньевич заседание оргкомитета. — Спасибо всем, кто 
целый год работал, чтобы подарить любителям книги 
этот праздник.

В повестке дня заседания были заявлены несколько 
тем — и особое внимание было уделено детской литера-
туре и издательским программам к 75-летию Победы. 
Нарышкин сказал несколько слов о конкурсе «Исто-
рия России в стихах», организованном Российским 
историческим обществом, и о благотворительной ак-
ции РГДБ «Подари ребёнку книгу».

Тему детской книги продолжил заместитель руко-
водителя Роспечати Владимир Григорьев. По решению 
оргкомитета во исполнение распоряжения премьер-
министра РФ Дмитрия Медведева в Роспечати была 
разработана концепция поддержки детского чтения. 
Роспечать вместе с Российским книжным союзом, 
Межрегиональным центром библиотечного сотрудни-
чества, Русской ассоциацией чтения,  РГДБ и другими 
ответственными организациями готовят сейчас про-
грамму поддержки детско-юношеского чтения. Не-
сколько проектов уже в ее работе.

Владимир Григорьев рассказал о готовящемся 
Конгрессе по детской книге, который соберет около 
1000 специалистов, авторов, художников, издателей 
из 70 стран мира, в сотрудничестве с Болонской 
книжной ярмаркой идет работа над созданием в Рос-
сии Международной детской книжной ярмарки. Гото-
вится национальная премия в области детско-юноше-
ской литературы, стартовал всероссийский литера-
турный конкурс среди школьников «Класс», победи-
тели которого вчера были объявлены на «Красной 
площади»...  

Четвертого июня МИА «Россия сегодня» запускает 
долгожданный портал национальных литератур на-
родов нашей страны — и этому событию было посвя-
щено выступление на оргкомитете директора по ком-
муникациям и связям с общественностью информа-
гентства Петра Лидова-Петровского. 59 националь-
ных литератур, 200 авторов десятков национально-
стей представлено на портале. Сложнейшая работа 
инженеров, литературоведов, переводчиков, и других 
специалистов была сделана менее чем за два месяца. 
Теперь можно читать на русском произведения эски-
мосских, алеутских, бурятских и других уникальных 
авторов.

— Вот вы представьте — вам за 90, а вы не брюзжите, 
а пишете такие книги, как гранинский «Мой лейте-
нант»! — Сергей Степашин, председатель Российского 
книжного союза, посвятил свое выступление объяв-
ленному в честь 100-летия писателя Году Даниила Гра-
нина (председателем оргкомитета которого он являет-
ся). Учреждена гранинская премия, готовится полное 
собрание сочинений, в различных регионах страны 
идут гранинские форумы и научно-практические  кон-
ференции.

И вот еще какая идея. Сергей Степашин предложил 
гранинского  «Моего лейтенанта» издать массовым ти-
ражом и раздавать бесплатно. Как одну из лучших книг 
о войне.  

МУЗЫКА На фоне Зимнего дворца прошел грандиозный 
open-air «Классика на Дворцовой»

Ода к радости под дождем 

Лейла Гучмазова

Г
оворят, что климат в 
России очень удобен 
для войны с неприяте-
лем, — смеялись про-
мокшие зрители во 
время «Классики на 
Дворцовой», уникаль-
ного крупнейшего в Ев-
ропе оперного гала. Он 

проходит в Санкт-Петербурге 
седьмой год, и погода не всегда 
способствует, но петербур-
жцам климат не указ. По ини-
циативе мэрии и при поддер-
жке комитета по культуре 
Санкт-Петербурга «Dance 
Open фестиваль» собрал на са-
мой красивой площади России 
цвет мировой оперы и вопреки 
прорвавшемуся небу устроил 
грандиозный праздник.

Артисты и зрители мокли ве-
село, делились плащами и зон-
тами, пели, играли и хлопали, не 
экономя сил, словом, сполна 
поддержали статус культурной 
столицы. А поскольку в городе 
уже туристический сезон, са-
мое сильное впечатление от 
гала получили иностранные го-
сти: ливень стеной, на сцене ис-
крит шикарный Тореадор — Иль-
дар Абдразаков, громадная за-

пруженная площадь подпевает 
и вопит от восторга.

Не все были так храбры: лю-
бимица Петербурга Анна Не-
требко, «наша Аня» отказалась 
от концерта в последний момент. 
Имела право, рисковать голосом 
никто не обязан, но зрители были 
расстроены. Впрочем, на гала и 
так слепило глаза от звезд, одной 
больше, одной меньше — такому 
изысканному репертуару мог бы 
позавидовать самый престиж-
ный театр. Звезды просто ответи-
ли ожиданиям своих отныне и на-
долго верных зрителей. 

Обычно формат оперного 
гала да еще на открытом воздухе 
диктует хит-набор, и здесь тоже 
не обошлось без обожаемых пу-
бликой оптимистичной Funiculì, 
Funiculà от всей сборной голосов 
и «Сердце красавицы склонно к 

измене». Но пели, как говорят 
артисты, на чистом сливочном 
масле, а именитый живчик-те-
нор Рене Барбера влегкую со-
блазнил дамский партер. Этот 
трижды лауреат конкурса Пла-
сидо Доминго Operalia и люби-
мец престижнейших сцен мира 
приехал в Петербург впервые и 
сделал все всерьез, кроме арии 
Герцога, исполнив сложнейшую 
арию Тонио из «Дочери полка» 
Доницетти с каскадом верхних 
нот и солнечными неаполитан-
скими песнями на десерт.

Соревноваться с ним в темпе-
раменте мог бы Артуро Чакон-
Крус, но организаторы грамотно 
развели голоса и репертуар: за-
всегдатай Ла Скала и американ-
ских театров сосредоточился на 
классической оперетте, легкой 
для публики, но не для певцов.

А еще Петербургу представи-
ли в лучшем свете его будущего 
любимца, выпускника Петер-
бургской консерватории Алексея 
Лаврова, пока что больше извест-
ного в Метрополитен-опера, чем 
дома. И трех прекрасных дам: хо-
рошо известная меломанам Ека-
терина Сергеева поддержала кол-
лег в Дуэте цветов из «Лакме» Де-
либа, а хрупкая точеная с гибким 
воздушным голосом Мария Алеи-
да добавила к тому раритетную 
Каватину Линды Доницетти и 
Вальс Ядвиги из «Робинзона Кру-
зо» Оффенбаха. Не побоялась 
сложной акустики и драматиче-
ское сопрано Мария Мудряк, 
взявшись за Вальс Джульетты 
Шарля Гуно. Но хедлайнеры оста-
лись хедлайнерами, как камер-
тон настроив уровень гала. Вот 
уж они могли себя пожалеть — 
давно все в порядке и с професси-
ональной репутацией, и с народ-
ной любовью, но не пожалели.

Сопрано Вероника Джиоева 
со всей своей густой обертоно-
вой мощью выдала обворожи-
тельную Casta Diva и любящую 
Лауретты из «Джанни Скикки». 
Ну и громадный, сногсшиба-
тельно обаятельный Ильдар Аб-
дразаков не только побаловался 
Тореодором, но и представил ад-

ские Куплеты Мефистофеля из 
«Фауста» Гуно. На них, кстати, 
бурно отреагировал весь вечер 
усмирявший Симфонический 
оркестр Михайловского театра и 
Молодежный хор «СоГласие» 
маэстро Михаил Татарников. 

Гала не стал собранием ис-
полнений. Устроители «Класси-
ки на Дворцовой»  продумали те-
атральное действо с крепкой 
драматургией и всеми необходи-
мыми «открытой классике» 
атрибутами: видео, костюмы, 
умная световая партитура —  по-
чти три десятка номеров смотре-
лись как связанные друг с дру-
гом части спектакля.  Кроме жи-
вого оркестра весь вечер сцену 
украшали артисты Михайлов-
ского, театра «Тодес» и Театра 
балета им. Якобсона.

Полонез из «Евгения Онеги-
на» вначале и финальный Вальс 
Георгия Свиридова к «Метели» 
как-то очень корректно и точно 
подчеркнули время и место дей-
ствия. Вживую оперную феерию 
посмотрели почти полмиллиона 
человек. Культурная столица в 
порядке, и никакие обстоятель-
ства с этим не поспорят. 

Ильдар Абдразаков представил 
адские Куплеты Мефистофеля 
из «Фауста» Гуно.

ГАСТРОЛИ Bon Jovi дали в Москве самый продолжительный концерт 
своего мирового турне

Эти батарейки не садятся

— Фоторепортаж с фестиваля смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

Александр Алексеев

Е
два прилетев в россий-
скую столицу, Bon Jovi от-
правились гулять по цен-

тру.  Вышли на Красную пло-
щадь, без присущего большин-
ству звезд снобизма охотно да-
вали автографы — благо ночью 
на набережной у Кремля было 
немноголюдно. А потом догово-
рились дать следующим вече-
ром там же небольшой уличный 
концерт, около cобора Василия 
Блаженного. Но вмешалась по-
года: над Москвой прогремела 
гроза, пошел ливень и техники 
очень не советовали подклю-
чать электрогитары прямо на 
открытом воздухе. Bon Jovi нем-
ного расстроились, но зато по-
том отыграли один из лучших 
концертов в своем мировом 
турне — уже на Большой спор-
тивной арене «Лужники»… 

Это был первый рок-концерт 
в «Лужниках» после рекон-
струкции. Прежде здесь играли 
и Metallica, и U-2. Теперь аку-
стика на арене стала получше, 
да и проходы на трибуны и в 
партер были оборудованы ком-
фортно, очередей почти не воз-
никало. Да и группы для откры-
тия сезона в обновленных 
«Лужниках», кажется, было  
лучше и не сыскать. Ведь Bon 
Jovi всегда предпочитали песни 
напевные, мелодичные, такие, 
которые хочется грянуть всем 
миром — вместе, хором… Конеч-
но, не «Дубинушка, ухнем», но 
хороших и удалых песен у Bon 
Jovi побольше, чем у большинст-
ва коллег. Этот американский 
квартет намеренно не усложня-
ет свои треки, не увлекается за-

умными и развернутыми соло, 
зато всегда душевен, обаятелен, 
искренен. Такие вот «ребята с 
соседнего двора». С одной сто-
роны — мейнстрим и в чем-то 
массовая культура, а с другой —  
какая удаль, какой задор и ку-
раж! Да и посмотреть на то, из-
менилась ли улыбка вечного 
эпикурейца и сорванца, фрон-

тмена Джона Бон Джови было 
любопытно, особенно девуш-
кам  и женщинам, которых в 
танцевальном партере оказа-
лось большинство. В итоге в 
«Лужинках» собралось по раз-
ным оценкам от 90 до 100 тысяч 
зрителей.

Уже поседевший, но все рав-
но улыбчивый, приветливый и 

радушный Джон Бон Джови 
упросил организаторов, чтобы к 
сцене  пристроили и язык — 
длинную площадку, по которой 
он мог бы выходить к зрителям. 
И артист этим счастливо поль-
зовался: жал кому-то руки, улы-
бался, а однажды даже станце-
вал с одной из девушек. Да, было 
заметно в особенно сложных 
партиях, что голос солиста нем-
ного подсел, иногда возникала 
некоторая сиплость, но Bon Jovi 
компенсировали это своей ком-
панейской энергетикой и тем, 
что хороших песен у них и 
вправду очень много — их хочет-
ся слушать, подпевать им, а не 
придираться к временно возни-
кавшим исполнительским изъя-
нам. А еще — заряжаться теплом 
и добродушием этого неугомон-
ного и уже довольно взрослого 
парня, несмотря на годы не те-
ряющего ни драйва, ни оптимиз-
ма. Может, поучиться этому за-
видному житейскому  качеству.  

Bon Jovi спели и This House Is 
Not For Sale, и You Give Love a 
Bad Name, и Born To Be My Babe, 
и It’s My Life.  Почти все свои 
главные рок-гимны  (хотя не 
обошлось и без Bed of Roses и 
еще нескольких баллад), а вот 

песни в стиле кантри (в послед-
ние годы они играли и в этом 
стиле) исполнять  уже  не стали. 
Очевидно, выяснили, что музы-
ка американских ковбоев у нас 
не очень популярна. И правиль-
но сделали. В итоге Джон к сере-
дине концерта лихо распелся и 
снова помолодел и душой, и го-
лосом.  Больше не было вокаль-
ных ляпов (а может, он и про-
стыл накануне, когда мечтал 
дать концерт  прямо  на брусчат-
ке Красной площади).

Во время концерта Джон пос-
тоянно что-то восхищенно по-
казывал со сцены, очевидно, 
своим телеоператорам, кото-
рые тоже приехали с группой в 
Москву (причем их было чело-
век 15,  никто еще не привозил 
так много), обменивался одо-
брительными фразами со свои-
ми музыкантами, радушно об-
щался со зрителями и, навер-
ное, сам не заметил, как кон-
церт растянулся почти на два с 
половиной часа (так долго в 
этом туре Bon Jovi еще не игра-
ли). А потом еще были три песни 
на бис. В итоге их прозвучало 
23.  И кажется, если бы мы апло-
дировали чуть подольше, они 
бы сыграли еще… 

Кстати

На следующий день после концерта Bon Jovi еще были в Москве. 

Обозреватель «РГ» позвонил их московскому менеджеру, хотел 

пригласить музыкантов на открытие книжного фестиваля «Красная 

площадь». Ибо если сыграть в Кремле не удалось из-за дождя, то, 

может, хоть получат в подарок хорошую музыкальную книгу, где 

рассказывается и об их группе…  Но, увы, Bon Jovi  надо было соби-

раться в аэропорт. Их следующий концерт был назначен в Таллине 

уже на воскресенье…Пусть возвращаются к нам поскорее.С
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Улыбка вечного эпикурейца и фронтмена Бон Джови не изменилась.

А К Ц Е Н Т

На концерте в «Лужинках» собралось 
по разным оценкам от 90 до 100 тысяч 
зрителей

А К Ц Е Н Т

Гала не стал собранием исполнений. 
Почти три десятка номеров смотрелись 
как связанные друг с другом части 
спектакля

Программы одноактных балетов 
позволяют путешествовать 
по эпохам и странам в течение 
одного вечера.
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Председатель оргкомитета по поддержке литературы, книго-
издания и чтения в Российской Федерации Сергей Нарышкин 
особое внимание уделил издательским программам 
к 75-летию Победы, детской литературе и конкурсу «История 
России в стихах», организованному Российским историческим 
обществом.

Юго-восточная дирекция по капитальному строительству объяв-
ляет о начале общественных обсуждений материалов ОВОС  
«Реконструкции ДОЛ «Зеленый огонек». 

Материалы ОВОС доступны для ознакомления с 17.05.2019 г. по 
30.06.2019 г. (ООО «МЦЭС «ЭкоПромИнфо»), с 10.00 до 17.00: 

— по адресу: пр-т Труда, д. 42, оф. 11; 
— на сайте: http://pdv36.ru.
Общественные слушания будут проводиться 20.06.2019 г. по ад-

ресу: г. Воронеж, ул. Дубовая, 46 (ДОЛ «Зеленый огонек»).
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРОБЛЕМА В классы придут 17 тысяч педагогов для работы с особенными детьми

Инклюзия без иллюзий
Анна Владимирова

В 
России сегодня учатся бо-
лее 1,5 миллиона детей 
с ограниченными возмож-

ностями здоровья (ОВЗ). К ка-
ждому нужен свой подход. Это 
и технические средства: панду-
сы, мониторы Брайля, специ-

альные клавиатуры. И адапти-
рованные программы и учебни-
ки. Но самое главное — взро-
слые, которые помогут полу-
чить качественное образование 
особенному ребенку: психоло-
ги, дефектологи, тьюторы…

— Даже в самых отдаленных 
районах дети-инвалиды должны 

получить психоло-педагогиче-
скую поддержку. Соответствую-
щие специалисты должны быть 
и в детских садах, и в школах, и в 
колледжах, где учатся такие ре-
бята, — рассказала министр про-
свещения Ольга Васильева на 
заседании совета по обучению 
детей с ОВЗ.

Сейчас у семьи с ребенком-
инвалидом есть три варианта. 
Первый — коррекционная шко-
ла. В стране 1664 таких образо-
вательных организаций, в кото-
рых учатся около 541 тысячи 
детей. Второй вариант — специ-
альный класс в общеобразова-
тельной школе. Как правило, 
э то  н е б ол ь ш а я  г ру п п а  п о 
9—12 детей со схожими пробле-
мами, например нарушениями 
зрения или слуха. Так обучают-
ся еще примерно 355 тысяч де-
тей. И еще около 316 тысяч по-
лучают знания в условиях ин-
клюзии, то есть вместе с обыч-
ными ребятами. По закону ро-
дители вправе выбрать любой 
вариант.

Однако скажем честно: ребе-
нок с инвалидностью может 
учиться далеко не в каждой 
школе. В некоторых регионах, 
таких как Москва или Хабаров-
ский край, система поддержки 
и обучения работает эффектив-
но. Здесь созданы ресурсные 
центры, которые помогают 
школам и с кадрами, и с обору-
дованием. Есть сурдопедагоги 

и логопеды, психологи и тьюто-
ры, учителя-предметники, ко-
торые знают, как выстроить ин-
дивидуальный учебный план 
с учетом особенностей ребенка. 
Но есть и проблемные области.

 К примеру, в Ямало-Ненец-
ком автономном округе на од-
ного дефектолога приходится 
более 400 учеников с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья. В Новосибирской обла-
сти — более 300. Для сравнения: 
в той же Москве — 32 ребенка на 
одного такого специалиста.

 В целом, по данным мини-
стерства просвещения, школам 
не хватает 28 тысяч педагогов 
для работы с особенными деть-
ми. Через целевое обучение 
в вузах и профессиональную пе-
реподготовку регионы плани-
руют в ближайшие пять лет при-
влечь чуть более 17 тысяч чело-
век. Но проблему это до конца 
не решит.

— Ежегодно по специально-
сти «Специальное (дефектоло-
гическое) образование» выпу-
скается около 7 тысяч молодых 
специалистов, но в образова-
тельные организации идет толь-
ко треть, — рассказала на заседа-
нии совета замминистра про-
свещения Татьяна Синюгина. — 
Если не изменить ситуацию 
кардинально, мы не закроем де-
фицит кадров даже за 10 лет. 
И просто увеличение контроль-
ных цифр приема в вузы не ре-
шит проблему. В регионах дол-
жен быть разработан целый 
комплекс мер: материальная 
поддержка молодых специали-
стов, целевое обучение, повы-
шение престижа профессии.

Когда в обычную школу при-
ходит даже один ребенок с осо-
бенностями здоровья, она долж-
на серьезно измениться, со-
здать все условия дня него, под-
черкнула Татьяна Синюгина.

Какие именно условия? Это 
опеределит психолого-медико-
педагогическая комиссия, кото-
рая есть в каждом регионе. Спе-
циалисты обследуют ребенка 
и выдадут заключение: нужен 
ли ученику тьютор или, к при-
меру, специальные учебники, 
парта особой конструкции...

При этом порядок работы та-
ких комиссий в ближайшее вре-
мя тоже должен очень серьезно 
измениться. Они начнут рабо-
тать по единым стандартам по 
всей стране. Кроме того, реко-
мендации психолого-медико-
педагогической комиссии ста-
нут обязательными для школ. 
И это принципиальный момент. 
Школа обязана будет выпол-
нить их. Нужен сурдопедагог? 
Значит, эта ставка должна поя-
виться. Нет средств? Муниципа-
литет обязан будет выделить на 
это финансирование. Нужны 
технические средства, напри-
мер для слабовидящих? Значит, 
их нужно закупить. 

РАКУРС 

Как поймать 
хорошего 
дипломника 

ОХОТА 
НА РАБОТУ
Мария Агранович

Национальное агентство разви-
тия квалификаций представило 
результаты пилотного монито-
ринга рынка труда по четырем 
направлениям: машинострое-
ние, судостроение и морская 
техника, ракетная техника 
и космическая деятельность, 
а также телекоммуникации, по-
чтовая связь и радиотехника. 
Один из вопросов — как компа-
нии привлекают молодых специ-
алистов. 

В мониторинге участвовали 
более 500 организаций. Самый 
популярный способ завлечь мо-
лодежь — организовать стажи-
ровку и практику. Так считают 
82 процента работодателей. Тех, 
кто верит в эффективность яр-
марок вакансий, — 66 процентов. 
Примерно столько же готовы ис-
кать сотрудников через интер-
нет-сервисы, а 52 процента дове-
ряют рекомендациям знакомых. 

Кстати, в судостроении 
и морской технике самый дейст-
венный вид работы со студента-
ми — как раз стажировки: 93 про-
цента организаций используют 
именно их. В сфере машиностро-
ения в фаворе Дни карьеры, яр-
марки вакансий и поиск через 
рекрутинговые сайты. А вот ра-
кетно-космические предприя-
тия чаще других готовы идти не-
посредственно в вуз — читать 
лекции и вести семинары. Здесь 
популярны научно-исследова-
тельские конкурсы. Награда — 
возможность поучаствовать 
в серьезнейших реальных про-
ектах. 

Многие предприятия выде-
ляют субсидии на обучение 
с обязательством дальнейшего 
трудоустройства выпускника. 
В машиностроении таких 
36 процентов, в области ракет-
ной техники и космической дея-
тельности — 42, в телекоммуни-
кациях, почтовой связи и радио-
технике — 27. 

В школу первым классом

— Учитывая, что право 
ребенка на обучение 
вместе с братьями и се-

страми неразрывно связано 
с его правом жить и воспиты-
ваться в семье, с правом на об-
щение с членами своей семьи, 
предлагается установить, что 
дети, проживающие в одной се-
мье и имеющие общее место жи-
тельства, имеют право преиму-
щественного приема на обуче-
ние по программам начального 
общего образо вания в государ-
ственные и муниципальные 
образовательные организации, 
в которых обучаются их братья 
и сестры, —  говорит один из ав-
торов инициативы поправок 
в Семейный кодекс председа-
тель Комитета Госдумы по госу-
дарственному строительству 
и законодательству Павел Кра-
шенинников. 

По словам заведующей кафе-
дрой психологии казанского 
филиала Московского социаль-

но-гуманитарного института 
Людмилы Блиновой, плюсов 
в этих поправках очень много. 
Кстати, сама она принципиаль-
но искала возможность, чтобы 
ее внук поступил в ту же школу, 
где учится внучка-десятиклас-
сница.

— Что тут хорошо? Учителям 
и школе не нужно тратить вре-
мя для того, чтобы получить 
представление об особенностях 
ребенка из уже знакомой семьи. 
Родителям тоже проще: они зна-
ют педагогов. То есть контакт 

между школой, первоклассни-
ком и родителями устанавлива-
ется гораздо быстрее, — говорит 
психолог.

Есть и другие плюсы. Стар-
ший ребенок будет чувствовать 
ответственность за «младшень-
кого». А сами братишка или се-
стренка будут знать, что в шко-
ле есть родной человек, кото-
рый всегда может помочь и под-
держать.

Кстати, законопроект, кото-
рый вносит поправки в Закон 
«Об образовании в РФ», пред-

полагает, что льготу на посту-
пление в первый класс получат 
младшие дети только из много-
детных семей. Но что очень важ-
но — преимущество предлагает-
ся дать и детям учителей. При-
чем при поступлении именно 
в ту школу, где работают их ро-
дители. 

Поправки в Семейный ко-
декс — более «широкие»: льгот-
ные преимущества прописыва-
ются абсолютно для всех семей 
с двумя и более детьми школь-
ного возраста.

При этом, как подчеркивают 
эксперты, для большинства мам 
и пап все-таки нет большой про-
блемы в том, чтобы устроить 
младшего ребенка в школу 
к старшему. Если вся семья жи-
вет вместе, если дети прописа-
ны в доме, который находится 
рядом со школой — она обязана 
их взять. 

Другое дело, если семья пе-
реезжает — и нужен перевод из 

класса. Здесь могут быть про-
блемы. Но в этом случае дирек-
тор часто идет навстречу роди-
телям. 

Есть и еще один аспект. Мно-
гие элитные школы, которые за-
нимают первые позиции в рей-
тингах, ведут прием не с перво-
го класса. А, например, с пятого, 
с восьмого и даже с девятого. 
Чтобы туда попасть, приходит-
ся сдавать серьезные экзаме-
ны — и в этом случае ни о каких 
«семейных» преференциях 
речи быть не может: все решает 
здоровая конкуренция. 

К тому же многие школы 
имеют свой профиль — гумани-
тарный или, к примеру, физико-
математический. 

Если у одного ребенка та-
лант к рисованию, а у другого — 
к физике, нет смысла «запихи-
вать» их в один лицей. 

Братишка или сестренка будет 
знать, что в школе есть родной 
человек, который поддержит.

Когда в обычную школу приходит даже один ребенок с особенностями 
здоровья, она должна серьезно измениться, создать все условия для него.

А К Ц Е Н Т

Поправки в Закон «Об образовании в РФ» 
предполагают дать преимущество
и детям учителей: в ту школу, где работают 
их родители 

А К Ц Е Н Т

Нужен сурдопедагог? Значит, ставка 
в школе должна появиться. Нет денег? 
Муниципалитет обязан выделить. 
Нужны учебники для слабовидящих? 
Значит, их нужно закупить 

ОФИЦИАЛЬНО 

ЧТО НОВОГО ЖДЕТ УЧЕНИКОВ 
И УЧИТЕЛЕЙ УЖЕ В 2019 ГОДУ
Ксения Колесникова

Сколько детсадов построят в реги-

онах? Как изменится жизнь учите-

лей? Когда появится новый закон 

о школьном питании? О самых важ-

ных изменениях, которые ждут 

российскую систему образования, 

на коллегии минпросвещения рас-

сказали вице-премьер Татьяна Го-

ликова и министр Ольга Васильева.

Места для самых 
маленьких
К концу 2019 года доступность 

мест в яслях в целом по стране 

должна составить 94% процента. 

Сухие цифры? Да, но за ними — ре-

альные детские сады, которые 

строятся во всех регионах. 

В 2019—2021 годах на то, чтобы 

всем нуждающимся семьям были 

предоставлены места в яслях, из 

федерального бюджета будет выде-

лено более 108 млрд рублей.

«В мае этого года число детей, не 

обеспеченных местами в яслях, со-

ставило 120,1 тысячи. Из них в воз-

расте от полутора до трех лет — 

114,3 тысячи, — рассказала Татьяна 

Голикова.

По ее словам, за 2018—2019 годы 

уже построено 120 объектов для 

детей от двух месяцев до трех лет. 

Однако в 64 случаях возникли про-

блемы с получением лицензии. 

А без нее образовательная органи-

зация работать не может. «Я обра-

щаю внимание министерства про-

свещения, Рособрнадзора, регио-

нов: нужно активизировать работу 

и до 1 сентября эти лицензии полу-

чить», — подчеркнула вице-пре-

мьер.

Новые школьные 
стандарты
Содержание образования должно 

серьезно обновиться. Уже разра-

ботаны и прошли широкое обще-

ственное обсуждение новые 

школьные стандарты (ФГОС). 

В этом году все ученики девятых 

классов проходили устное собесе-

дование. По данным Рособрнадзо-

ра, более 30 процентов девяти-

классников плохо справились 

с пересказом текста, примерно 

столько же не смогли логично 

и последовательно построить 

свое 2—3-минутное высказывание 

по выбранной теме. Чтобы по-

пасть в десятку стран с лучшим 

школьным образованием, содер-

жание уроков нужно серьезно об-

новить. Это очевидно всем. Пока 

же, по данным минпросвещения, 

мы находимся примерно на 14-м 

месте в мире.

— Новые стандарты позволят су-

щественно усилить содержатель-

ную часть образования, — подчер-

кнула министр Ольга Васильева. — 

Вслед за актуализацией стандар-

тов мы проведем в 2019 году об-

новление примерных основных 

образовательных программ. 

В прошлом году мы утвердили 

шесть концепций по предметам 

«обществознание», «ОБЖ», «физ-

культура», областям «искусство» 

и «технология», а также концеп-

цию развития географического об-

разования. Продолжается работа 

над концепциями по астрономии, 

биологии, физике, химии, родным 

языкам.

Таланты получат гранты
Продолжится активный поиск та-

лантов, создание детских техно-

парков, региональных центров 

выявления и поддержки одарен-

ных детей. А также новых кружков 

и секций.

— В 2019 году должно быть созда-

но 150 тысяч мест для дополни-

тельного образования детей. 

В 8 тысячах школ, расположенных 

в сельской местности и в малых 

городах, должны быть созданы 

центры цифрового, естественно-

научного, технического и гумани-

тарного профиля, — рассказала Та-

тьяна Голикова.

При этом министр Ольга Василье-

ва подчеркнула, что основным 

и самым массовым инструментом 

поиска и поддержки способных 

ребят остается Всероссийская 

олимпиада школьников — в ней 

участвуют более 6 миллионов де-

тей. Что здесь появится нового? 

Как правило, ребята, победившие 

на национальном этапе предмет-

ной олимпиады, отправляются 

представлять нашу страну на меж-

дународных соревнованиях. С ны-

нешнего года школьники — побе-

дители и призеры международных 

олимпиад, а также их наставни-

ки будут получать гранты от 

400 тысяч до миллиона рублей. 

Кадры пойдут в рост
Идет серьезная кадровая «пере-

загрузка». Так, к первому чтению 

в Госдуме готовится законопроект, 

который позволит студентам без 

педагогического образования 

официально трудоустроиться 

в школе. Вести, к примеру, кружки 

и секции. «Мы рассчитываем, что 

быстро продвинем этот законо-

проект», — подчеркнула Татьяна Го-

ликова.

Еще одно важное изменение — но-

вые должности: «старший учитель» 

и «ведущий учитель».

— Новые должности позволят не 

только повысить престиж педаго-

гического ремесла, но и вернуть 

полноценно институт наставниче-

ства в школу, — считает Ольга Васи-

льева.

Также планируется, что принятые 

в этом году изменения в Закон «Об 

образовании в РФ» позволят сни-

зить «бумажную» бюрократиче-

скую нагрузку на педагогов в сред-

нем на 30 процентов.

Обеды станут вкуснее
К внесению в Госдуму готовится за-

конопроект, который должен изме-

нить систему школьного питания — 

проблем в этой сфере накопилось 

много. Нечестные поставщики, не-

прозрачные конкурсы, низкое ка-

чество продуктов… 

— Законопроект чрезвычайно важ-

ный для здоровья наших детей. 

Речь идет о горячем питании в шко-

ле. И сейчас он практически выхо-

дит на завершающий этап законо-

дательного оформления, — расска-

зала Татьяна Голикова. — Есть жела-

ние и необходимость поддержать 

эту тему, том числе за счет в 

средств федерального бюджета.

Самый популяр-
ный способ 
завлечь моло-
дежь — организо-
вать стажировку 
и практику 

Комментарий 

Юлия Соловьева, вице-президент Союза «Профессионалы в сфере 
образовательных инноваций»: 
— Сложно предсказать, как новые поправки будут реализовываться на практике. В Москве, на-

пример, где вроде и реализуется право родителей на обучение детей в одной общеобразователь-

ной организации, эту проблему нужно рассматривать совсем под другим углом. Столичные шко-

лы — это крупные территориальные комплексы. Формально дети могут ходить в одну образова-

тельную организацию, но в разные отделения, которые находятся на значительном расстоянии 

друг от друга. Кроме того, часто под начальную школу выделены отдельные здания, а значит, ро-

дители, чьи дети учатся в начальной и основной школе, все равно будут вынуждены выстраивать 

достаточно длительные маршруты, учитывая расстояния. Поэтому проблему многих москвичей 

законопроекты в том виде, в котором они представлены сегодня, все равно не решили бы.

Есть школы, которые как отбирали учеников, так и будут отбирать, учитывая их способности. 

В этом нет проблемы. Не все дети смогут справиться с определенными образовательными про-

граммами, даже если родителям очень хочется отдать ребенка именно в эту школу. А что касает-

ся отдельных школ, то в них все равно будут «выстраиваться очереди», «живые» они — когда ро-

дители ночами дежурят у дверей зданий или электронные — когда родители стремятся успеть 

первыми нажать нужную кнопку — все это никуда не денется.

КОММЕНТАРИЙ

Анатолий Александров, 
ректор МГТУ им. Баумана:

— Мы уже лет 30 работаем в режи-

ме «взаимопроникновения» 

с предприятиями инженерной от-

расли. На таких предприятиях, как 

РКК «Энергия», НПО «Машино-

строение» Реутов, «Алмаз — Ан-

тей» работают отраслевые факуль-

теты и базовые кафедры. Ребята 

учатся прямо на предприятиях. 

Часть преподавателей-совместите-

лей — ведущие конструкторы. 

ЧП Хакеры атаковали 
интернет-ресурсы ЕГЭ

Остаться 
онлайн

Ксения Семенко

Интернет-ресурсы Рособрнадзора и подведомствен-
ных ему организаций, ответственных за проведение 
ЕГЭ, пережили массовые DDoS-атаки.

Что это такое? Ситуация, когда на сайт поступает 
огромное количество запросов. Только исходят они 
не от пользователей, а в автоматическом режиме, от 
ботов. Причем число одновременных запросов в пико-
вые моменты исчисляется сотнями тысяч. Сервер 
с сайтом, который подвергается такой массированной 
атаке, может не выдержать нагрузки и рухнуть.

Однако, как рассказали в Рособрнадзоре, при пер-
вых признаках угрозы ведомство подключило средст-
ва противодействия атаке. «Вредители» были блоки-
рованы, а работоспособность серверов и их доступ-
ность для специалистов и пользователей удалось со-
хранить. Итог? Кибератака не помешала обработке 
результатов ЕГЭ по итогам прошедших госэкзаменов. 
«Рособрнадзор передал подробные материалы об ата-
ке в правоохранительные органы», — заявил руководи-
тель службы Сергей Кравцов. 

Только факты

Кого возьмут в первый класс?
«В первый класс принимаются дети, начиная с шести лет и шести месяцев, но не поз-

же восьми лет», — рассказали «РГ» в министерстве просвещения.

Когда и где записаться?
За каждой школой закреплены конкретные районы. Она обязана принять всех детей 

подходящего возраста, которые живут на «ее» территории. Запись будущих «закре-

пленных» первоклассников начинается не позднее 1 февраля и завершается не 

позднее 30 июня. Родители должны обратиться с заявлением в школу по месту жи-

тельства. Для детей, не проживающих на закрепленной территории, прием заявле-

ний в первый класс начинается с 1 июля. При этом школы, которые уже приняли 

всех «местных» детей, могут начать прием «не по прописке» и раньше.

А если школа отказала в приеме?
Администрация школы может отказать в приеме «закрепленных» детей только по 

причине отсутствия свободных мест. «Если это произошло, обратитесь в органы 

местного управления образованием, где вам расскажут о свободных местах в близ-

лежащих школах и помогут решить вопрос с устройством ребенка в первый 

класс», — рассказали в министерстве просвещения.
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КОРРЕКЦИОННЫЕ
ШКОЛЫ

работают в России

Кстати

Вчера выпускники написали ЕГЭ по русскому языку. 

 Экзамен прошел штатно. В нем участвовало более 

674 тысяч человек. Для того чтобы получить аттестат, 

нужно набрать по этому предмету минимум 24 балла. 

В вузах проходная планка выше — 36 баллов. Но чтобы 

попасть на бюджет в большинство университетов, 

как правило, надо заработать не менее 60 баллов. 

«Свои результаты участники экзамена узнают не позд-

нее 20 июня», — сообщили в Рособрнадзоре. Именно 

в этот день стартует приемная кампания в вузах.
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НОВОСТИ 

Клубный ЧМ 
по футболу 
доверили 
Катару

ФИФА 
НАБЛЮДАЕТ
Иван Ильин

Конгресс ФИФА, проходящий 
во Франции, вчера официально 
утвердил Катар страной-хозяй-
кой клубных чемпионатов 
мира 2019 и 2020 годов. Оба 
турнира пройдут в начале дека-
бря.

Напомним, что следующий 
чемпионат мира зимой 2022-го 
также примет Катар. И клуб-
ный ЧМ, в котором по тради-
ции принимают участие силь-
нейшие команды каждого кон-
тинента плюс хозяева соревно-
ваний, будет своеобразной ге-
неральной репетицией. Обыч-
но эту функцию исполнял Ку-
бок конфедераций, но он с не-
давних пор упразднен, а тести-
ровать новые стадионы нужно 
обязательно. Более того, ФИФА 
планирует пристально изучить 
и погодные условия. Из-за 
жары чемпионат мира впервые 
перенесли на зиму, и теперь 
нужно посмотреть, насколько в 
Катаре комфортно играть в 
футбол в декабре.

Кстати, начиная с 2021 года 
клубный ЧМ будет расширен с 
восьми участников до 24. 

УЕФА 
впервые 
опробует VAR 
на турнире 
сборных

ВИДЕО 
ПОМОЖЕТ
Сергей Сокольский

УЕФА подтвердил использова-
ние системы видеопомощи су-
дьям (VAR) на матчах финаль-
ной стадии Лиги наций.

Таким образом, технология 
VAR впервые будет применена 
на матчах национальных ко-
манд под эгидой УЕФА,

«В апреле УЕФА провел ин-
структаж для тренеров сбор-
ных, попавших в финальную 
стадию Лиги наций, чтобы оз-
накомить их с принципами 
VAR. Старший офицер УЕФА по 
вопросам судейства Роберто 
Розетти детально рассказал, 
как работает система», — гово-
рится на официальном сайте 
организации.

Напомним, в 1/2 Лиги наций 
сыграют Португалия — Швейца-
рия (5 июня) и Нидерланды — 
Англия (6 июня). Финал состо-
ится 9-го числа.

Первым международным 
турниром сборных, на котором 
была использована VAR, стал 
Кубок конфередаций-2017 в 
России. УЕФА внедрил VAR на 
стадии плей-офф Лиги чемпио-
нов по ходу сезона-2018/19. 

Начался новый 
этап продаж 
билетов
на ЧМ-2019
по баскетболу

ЗАНИМАЮТ 
МЕСТА 
Илья Соболев

В Китае продолжаются прода-
жи билетов на матчи чемпиона-
та мира по баскетболу, который 
впервые пройдет в этой стране 
с 31 августа по 15 сентября.

Для болельщиков стали до-
ступны билеты на отдельные 
матчи плей-офф турнира. Что 
касается группового этапа, ана-
логичные билеты появятся в 
продаже с июля.

В то же время болельщики с 
китайским паспортом уже сей-
час могут приобрести на все 
стадии турнира так называе-
мые дневные пропуска. По ним 
можно будет попасть сразу на 
два матча игрового дня. Прода-
ваться такие пропуска будут до 
конца июня, причем на них бу-
дет действовать 10-процентная 
скидка.

Напомним, первые билеты 
ЧМ-2019 поступили в продажу 
еще в феврале, через несколько 
дней после окончания отбороч-
ного цикла. Тогда можно было 
приобрести, в частности, би-
летные пакеты на матчи кон-
кретной сборной. Сообщается, 
что все такие пакеты уже рас-
куплены.    

ПЛАВАНИЕ Чемпионы 
разыграли три миллиона 
долларов призовых

Искупались 
в «золоте»

Анна Козина

В американском Индианаполисе подвели итоги тре-
тьего и заключительного этапа Серии чемпионов — но-
вого турнира, который проходит под эгидой  Междуна-
родной федерации плавания (ФИНА).

Один из лидеров нашей сборной Владимир Моро-
зов, который выступал и в Гуанчжоу, и в Будапеште, на-
конец одержал победу. На дистанции 50 метров воль-
ным стилем Морозов финишировал за 21,65 секунды. 
Россиянин проиграл своему лучшему результату сезо-
на и четвертому результату в мировом рейтинге 2019 
года, показанному в апреле на чемпионате России 
(21,55). Но опередил молодого американца Майкла Эн-
дрю, бразильца Бруно Фратуса, которому с апреля 
принадлежат самые быстрые секунды (21,47), а также 
«ветерана» американской команды, олимпийского 
чемпиона Сиднея-2000 на «полтиннике» кролем Энто-
ни Эрвина.

— Это моя первая личная победа в серии, так что 
очень доволен, — приводит слова Морозова пресс-служ-
ба ФИНА. — Обогнать лидера сезона и олимпийского 
чемпиона — это особенные ощущения. Но, если честно, 
не ожидал, что выиграю заплыв. Даже не сразу поверил, 
когда коснулся бортика, потому что на последних ме-
трах все наплывали на финиш, все боролись. 

Самой титулованной спортсменкой Серии чемпио-
нов стала обладательница «золота» Рио-2016 швед-
ская пловчиха Сара Сьострем. Она завоевала 17 меда-
лей, в том числе 12 высшего достоинства. На втором 
месте по результативности идет «Железная леди» из 
Венгрии Катинка Хоссу (7-4-1). Эти девушки собрали и 
большую часть призового фонда. Победитель каждого 
индивидуального заплыва, в котором принимали учас-
тие только четыре звездных пловца, получал 10 тысяч 
долларов, остальные по 8, 6 и 5 тысяч соответственно.

Мультимедалисты среди россиян тоже были. Это 
Юлия Ефимова, Антон Чупков и Анастасия Фесикова, 
на счету которых по три победы. Правда, Ефимова 
была лучшей на этапах в Гуанчжоу и в Будапеште. В Ин-
дианаполисе же на трех дистанциях брассом короле-
вой была принципиальная соперница россиянки Лили 
Кинг из США. На 50 и 100-метровке Кинг теперь лидер 
мирового сезона (29,63 против 29,93 у Ефимовой и 
1.05,13 против 1.05,51). Однако их главная битва прой-
дет на мировом первенстве-2019 в Корее. 

ВОЛЕЙБОЛ Россияне 
завершили первый этап 
Лиги наций победой 
над Сербией

Искусство 
догонять

Илья Трисвятский, Нови-Сад

Мужская сборная России на мажорной ноте завершила 
свое выступление на стартовом этапе волейбольной 
Лиги наций в сербском городе Нови-Сад. В третьем 
туре наша команда победила хозяина площадки нацио-
нальную дружину Сербии в пятисетовом марафоне — 
3:2 (20:25, 26:24, 25:23, 22:25, 15:10). Итог этапа для 
действующих чемпионов турнира положительный — 
два выигрыша и одно поражение.

Двузначное количество очков у победителей матча 
Россия — Сербия набрали доигровщик Егор Клюка 
(25), его коллега по амплуа Дмитрий Волков (15) и бло-
кирующий Ильяс Куркаев (13). Причем у Клюки шесть 
мячей, выигранных непосредственно с подачи.

Россияне проявили искусство догонять соперника и 
с честью выходить из сложных ситуаций, причем под 
давлением зала. Зрители наконец-то заполнили ни-
жний ярус трибун дворца спорта «Спенс» и создали от-
личную атмосферу, которой так не хватало в предыду-
щие дни.

После проигранного гостями первого сета «подви-
сла» и вторая партия — 22:24. Вновь хладнокровие и 
разум в сочетании с риском проявил чемпион Евро-
пы-2017 Дмитрий Волков, парень с устойчивой не-
рвной системой. Его сложные подачи заставили сопер-
ника дрогнуть.

И в концовке третьей партии пришлось догонять 
поймавших кураж сербов, которые играли гораздо 
сильнее и эмоциональнее, нежели в предыдущих своих 
встречах против Японии и Франции. При счете 17:19 
главный тренер россиян Саммелвуо взял тайм-аут. В 
коротких перерывах он немногословен, но заводить 
команду у него удается. После паузы очень полезно 
сыграл Игорь Филиппов — результативный блок и оч-
ковая атака первым темпом. Ну а довершил наш рывок 
Егор Клюка.

Сербы сдаваться категорически не желали, россия-
нам не удалось избежать пятой партии. Начали тай-
брейк неудачно — 1:4, 2:5. Погоня началась с эйсы Клю-
ки, затем хозяева стали все чаще ошибаться в атаке. На 
технический перерыв и смену сторон команды уходи-
ли уже при счете 8:7 в пользу России. Окончательно до-
била явно поникших сербов пушечная подача Волкова 
— 13:9. Уже на кураже и без нервов россияне довели 
матч до заслуженной победы. 

На второй игровой неделе наша сборная выступит в 
Уфе (7—9 июня), соперники — Италия, США и дебютант 
Лиги наций Португалия. 

ФУТБОЛ Команда Станислава Черчесова разгромила в тренировочном матче 
«Чертаново» — 6:0 

Размялись на соседях 
Илья Зубко

С
борная России по футбо-
лу сыграла вчера спар-
ринг с клубом «Чертано-

во», выступающим в Футболь-
ной национальной лиге. Поеди-
нок прошел на подмосковной 
базе в Новогорске за закрыты-
ми дверями и завершился со 
счетом 6:0 в пользу команды 
Станислава Черчесова.

Этот матч пусть и не носил 
официального статуса, для 
сборной был крайне важен. Ко-
манда уже неделю в поте лица 
трудится в Новогорске, но матч 
против Сан-Марино в рамках 
отбора к Евро-2020 состоится 

только в субботу. Находиться 
так долго без игровой практики, 
особенно когда клубный сезон 
закончен — не лучший способ 
поддержать себя в тонусе как 
физически, так и морально.

— Мы могли сыграть и между 
собой, но это скорее восприни-
мается как тренировка. Решили 
предложить им сыграть с нами, 
и они дали добро. «Чертаново» 
находится близко, у них хоро-
шая команда, и будет правильно 
для нашей подготовки сыграть с 
ними, — так говорил журнали-
стам еще в начале сбора глав-
ный тренер российской нацио-
нальной команды Станислав 
Черчесов.

Тут надо отдать должное и 
«Чертаново». «Мы уже девять 
дней в отпуске», — признался 
наставник столичной команды 
Игорь Осинькин. Тем не менее 
чертановцы пошли навстречу 
сборной и помогли ей готовить-
ся к официальным матчам про-
тив Сан-Марино и Кипра. А Чер-
чесов и его штаб единственный 
шанс посмотреть на своих игро-
ков в деле в условиях, макси-
мально приближенных к бое-
вым, использовал по максиму-
му. На поле в форме сборной 
России успели выйти аж 27 че-
ловек — на скамейке остались 
только Николай Комличенко, 
лишь в воскресенье приехав-

ший в расположение команды, и 
вратарь Сергей Песьяков.

Трое вратарей — Маринато 
Гильерме, Андрей Лунев и Ан-
тон Шунин — поработали в 
«рамке» ровно по полчаса. Иг-
ровое время полевых тоже в 
среднем составило от 30 до 45 
минут. Интересно, что все трое 
голкиперов провели свои отрез-
ки на ноль, а Гильерме успел за-
помниться еще и отраженным 
на 24-й минуте пенальти. Разни-
ца в классе команд, даже со 
скидкой на то, что сборники 
сейчас под нагрузками, опреде-
лилась сразу же. На седьмой ми-
нуте капитан и любимец публи-
ки Артем Дзюба счет открыл, в 
середине тайма преимущество 
удвоил Антон Миранчук, а под 
занавес тайма свой мяч забил 
Александр Головин. После пере-
рыва отличились два нападаю-
щих по имени Федор — сначала 
Смолов, а затем новоиспечен-
ный лучший бомбардир Пре-
мьер-лиги Чалов. Точку на 77-й 
минуте поставил Резиуан Мир-
зов, которому еще нужно завое-
вать право быть основным иг-
роком главной команды страны. 
6:0 — приятный глазу результат, 
который наверняка поднимет 
настроение игрокам и штабу 
сборной перед более серьезны-
ми испытаниями.

Из отрицательных моментов 
стоит отметить травму Юрия 
Газинского. Хавбек «Краснода-
ра» покинул поле уже на 18-й 
минуте, и степень серьезности 
повреждения полузащитника 
сейчас выясняют медики. Чер-
чесов, к слову, старался мини-
мизировать риски здоровью 
футболистов. После матча он 
даже признался, что обратил 
внимание на этот момент тре-
нера «Чертаново»: «После вто-

рого грубого момента я подска-
зал своему коллеге, что это нуж-
но убрать. Борьба есть борьба, 
но травмы нам не нужны».

Сложно сказать, насколько 
увиденное в Новогорске пора-
довало Станислава Саламовича 
и его ассистентов. Настрой у 
него был скорее рабочим. Соб-
ственно, как и сам матч, в кото-
ром цифры на табло — послед-
нее, что должно волновать.

— Для нас было важно, чтобы 
команда сыграла, потому что 
двухсторонка и игра против со-
перника — разные вещи. У игро-
ков были задания, которые надо 
выполнять, от чего мы будем от-
талкиваться при выборе соста-
ва на отборочные матчи, — ска-
зал Черчесов журналистам. — 
Футболисты старались макси-
мально сделать то, что мы от 
них просим.

По словам наставника сбор-
ной, задействовать в матче мак-
симальное количество игроков 
было осознанным шагом. Тем 
более что в команде хватает но-
вичков, которым не терпится 
проявить себя.

— Мы хотели дать всем сыг-
рать. Постарались максимально 
всех удовлетворить. Мы это де-
лаем нечасто, но сегодня такой 
день. Нужно было дать и Бакае-
ву, и Мирзову, и Облякову по-
чувствовать себя игроками 
сборной, — пояснил Черчесов.

Отметим, что уже сегодня 
сборная вернулась к ежеднев-
ным тренировкам на базе в Но-
вогорске. В Саранск, где 8 июня 
состоится матч против Сан-Ма-
рино, команда вылетит в чет-
верг после обеда. Далее сборная 
России переедет в Нижний Нов-
город, где 11 июня также в рам-
ках отбора к Евро-2020 сыграет 
против Кипра. 

БАСКЕТБОЛ Женская сборная России продолжает подготовку 
к Евро-2019

Мария по центру

Василиса Гончарова 

Н
акануне баскетбо-
листки сборной 
России обыграли 
команду Швеции в 
товарищеском мат-
че в рамках подго-
товки к чемпиона-
ту Европы, кото-
рый пройдет с 27 

июня по 7 июля в Сербии и Лат-
вии. 

Игра, прошедшая в Москве, 
завершилась со счетом 65:51 
(16:4, 28:11, 7:19, 14:17) в поль-
зу хозяек площадки. Самой ре-
зультативной в составе сборной 
России стала Мария Вадеева, 
набравшая 14 очков.

Отметим, что Вадеева присо-
единилась к команде непосред-
ственно перед игрой со Шве-
цией. После завоевания чемпи-
онских титулов в Евролиге и 
чемпионате России с УГМК цен-
тровая нашей команды Вадеева 
с одобрения тренерского штаба 
сборной России отправилась за 
океан — проходить подготовку к 
своему второму сезону в клубе 
женской НБА «Лос-Анджелес 

Спаркс» .  В  расположение 
«Спаркс» она вернется уже по-
сле чемпионата Европы-2019.

Прибыв в Россию, Мария со-
общила, что очень рада присое-
диниться к национальной ко-
манде:

— Я уезжала в НБА, чтобы 
было легче вписываться в ко-
манду по ходу сезона. Нужно 
было освоиться, познакомиться 
с новым тренером. В сборной 
девчонок все-таки знаю лучше, 
тем более что здесь много игро-
ков УГМК. Здесь меня все тепло 
встретили.

Что вы скажете о шансах 
сборной на Евро-2019?

МАРИЯ ВАДЕЕВА: Нам, конечно, до-

сталась «группа смерти», но это 
некритичная проблема. Глав-
ное, чтобы все мы верили в себя 
и в команду, были как семья и 
боролись за каждый мяч как 
бульдоги. Будем идти от игры к 
игре, настраиваясь на каждую. 
Необходимо доказать себе и бо-
лельщикам, что сборная России 
достойна быть на Олимпиаде. 
Надеюсь, у нас все получится.

В свою очередь, главный тре-
нер нашей команды Олаф Ланге 
остался доволен первой частью 
сбора национальной команды в 
подмосковном Новогорске и 
первой половиной матча про-
тив Швеции:

— Мы нашли хороший ритм и 
показали качественный баскет-

бол: фундаментом для него ста-
ла надежная защита, и на нем 
мы построили солидный отрыв 
в счете. Было видно, что обе ко-
манды сейчас очень усердно 
тренируются, в том числе физи-
чески. И это вылилось в две раз-
ные половины. Наша команда 
была в целом более свежей, рас-
полагала более глубокой ска-
мейкой, и в концовке это сказа-
лось. Мы провели хорошую пер-
вую часть сбора в Новогорске, 
которая завершилась хорошо 
организованным матчем в 
спорткомплексе ЦСКА. На дан-
ном этапе я доволен всем. Те-
перь у нас будет четыре выход-
ных, и далее — турниры в Испа-
нии и Франции, которые пока-
жут наш реальный уровень.

Отметим, что в июньской ча-
сти сбора подготовку к женско-
му Евробаскету-2019 продол-
жат 14 игроков.

После победы над Швецией 
главный тренер Олаф Ланге 
объявил, что на этом этапе ко-
манду покидают Дарья Намок и 
Альбина Ражева. 

При этом он выразил на-
дежду на скорую встречу с ба-

скетболистками на следующих 
сборах.

Ранее подготовка к Евроба-
скету досрочно закончилась для 
Елизаветы Шабановой и Елиза-
веты Комаровой.

Уже на следующий день после 
возобновления сбора, 7 июня, 
команда отправится на турниры 
в Испанию и Францию в следую-
щем составе: защитники Елена 
Беглова, Евгения Белякова, Ксе-
ния Левченко, Карина Низамо-
ва, Екатерина Федоренкова, 
форварды Аделина Абайбурова, 
Юлия Гладкова, Анна Лешковце-
ва, Анастасия Логунова, Раиса 
Мусина, Анастасия Шилова, 
центровые Мария Вадеева, На-
талья Виеру, Жосселина Майга.

17 июня российская сборная 
вернется домой на заключи-
тельную неделю тренировок, а 
25-го отправится на Евроба-
скет-2019. Финальную заявку 
из 12 человек тренерский штаб 
объявит в преддверии вылета в 
Сербию. 

В товарищеском матче против 
Швеции Мария Вадеева набрала 
14 очков, став самой результатив-
ной в составе российской сборной.

Александр Головин (справа) забил один из шести мячей сборной России в матче против «Чертаново».

А К Ц Е Н Т

В финальную заявку на чемпионат 
Европы войдут 12 баскетболисток. 
Их имена тренерский штаб назовет 
непосредственно перед стартом турнира

Доигровщик сборной России Егор Клюка стал лучшим волей-
болистом первой недели Лиги наций. 
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